
В авиакатастрофе 
над Вашингтоном 

погибли 
русские 

чемпионы 
мира 

по фигурному 
катанию Продолжение на стр. 10 �Читайте на стр. 8-9 �

Константин ГЛЫБА

Военный из зоны СВО, 
китаянка, врач из Туниса - 
участники вокального проекта 
«Голос-13» готовы удивлять.

Преодолев отметку в дюжину оборотов, 
шоу «Голос» заходит на «чертов» круг. И в 
новом сезоне вовсе не намерен унывать, 
обращая внимание на приметы. Наоборот, 
организаторы подготовили ряд сюрпризов, 
о которых не может умолчать «КП».

Давай 
затянем, 
товарищ, 
по одной!
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Евгения Шишкова 
и Вадим Наумов 
выиграли чемпионат 
мира в 1994 году, 
затем переехали 
в США, где начали 
тренерскую 
карьеру.
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В Калининграде 
расширили 
список продуктов 
с фиксированными 
ценами
Читайте на стр.  � Читайте на стр.  �

Елена ОДИНЦОВА

Потребителей 
защитят 
от ненужных 
дополнительных 
расходов.

Купил билет  - и авто-
матом оформилась стра-
ховка, да теперь еще и 
каждый месяц со счета 
списывается 200 рублей 
за рассылку с гороскопом 
и погодой. А бывает, что 
при заключении ипотечного 
договора требуется офор-

мить страховку в строго 
определенной компании  - 
партнере банка. Такие си-
туации случаются сплошь 
и рядом. Формально по-
добные манипуляции у нас 
запрещены и сейчас. Тем 
не менее четкого опреде-
ления, что именно можно 
считать таким манипулиро-
ванием, в законах до сих 
пор не было. Теперь, кроме 
собственно запрета на про-
дажу потребителю каких-то 
допуслуг без его согласия, 
предлагаются еще такие из-
менения:

1. Запрещается до за-
ключения основного 

договора о приобретении то-
варов или услуг навязывать 
к нему какую-то «нагрузку». 
То есть сначала вам, напри-
мер, должны продать авиа-
билет, а уже потом предла-
гать к нему страховку.

2. Нельзя, чтобы отметки 
о согласии на покупку 

допуслуг проставлялись ав-
томатически. 

3. От оплаты навязанных 
товаров или услуг мож-

но отказаться постфактум и 
потребовать назад деньги.

Если товар был навязан - 
ты платить за него не обязан
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И стар и млад 
прибавке рад
Какие новшества, важные 
для наших кошельков, 
вступили в силу уже сегодня?
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А какие еще меры 
надо принять 
для борьбы 
с мошенниками?
Михаил ИГНАТОВ, бывший офицер 
московского РУБОП:

- Надо постоянно разъяснять, что не надо вестись на 
мошеннические предложения. Никто не будет вам из поли-
клиники звонить и приглашать записаться на электронную 
очередь. Никто не предложит продлить какие-то контракты. 
А если вам позвонят «сотрудники спецслужб» и предложат 
«принять участие в оперативном эксперименте» - попросите 
пригласить в служебное помещение для заполнения про-
цессуальных документов.

Евгений ХАРЛАМОВ, адвокат:
- Ничто не мешает разработать на федеральном уровне 

схему автоматической блокировки подозрительных контак-
тов. У спецслужб есть такая возможность. Да, это может 
быть финансово и энергозатратно - но все подозрительные 
звонки в принципе могут автоматически «блокироваться на 
границе». Да, это нагрузка на мобильных операторов - но 
по сравнению с тем, сколько рушится судеб и теряется 
денег, это оправданно.

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Мошенники - прекрасные психологи, они застают людей 

врасплох. Надо затвердить главное - не совершать никаких 
действий, пока не перепроверили «телефонную» информа-
цию, какой бы она ни казалась достоверной!

Дмитрий МАРИНИЧЕВ, 
интернет-омбудсмен:

- Нужно развивать ментальные способности человека 
и менять его отношение к миру. Напомнить про практики 
стоиков - их отношение к жизни и контроль себя. Способ-
ность концентрироваться на главном.

Александр РУНОВ, психолог:
- С гаджетами надо решать вопрос - тут ограничения 

возможны. Со всех ресурсов надо объяснять: главная за-
щита - не разговаривать ни о чем, если звонят с незнако-
мых номеров. Давать примеры: что даже большие артисты 
попадаются - посмотрите на Ларису Долину (она лишилась 
квартиры из-за мошенников. - Ред.). Ввести контрпрограм-
мирование.

Андрей ЯБЛОНСКИХ, доцент РУДН:
- Усиливать разъяснительную работу в отношении детей 

и пенсионеров. Пожилые многое в жизни видели и боятся 
всякого. Дети еще видели мало, но тоже многого боятся. Я 
бы ввел урок интернет-грамотности в школе относительно 
фейк-звонков. И нужен единый стандарт этого урока. Его 
мог бы провести классный руководитель. Это вообще чистая 
психология. Никто не мешает проводить обязательные мастер-
классы как в школах, так и на курсах «Активного долголетия».

О мошенничестве в сфере ЖКХ > стр. 7.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В столице 
задержали 
бывших 
заместителей 
главы «Роснано».

ВЗЯЛИ ЧЕТВЕРЫХ
И снова Чубайс в заго-

ловках новостей! В Мо-
скве задержаны четверо 
бывших топ-менеджеров 
госкорпорации «Росна-
но», причем трое из них 
состояли в ранге заме-
стителей бывшего гла-
вы компании Анатолия 
Чубайса (он руководил 
корпорацией с 2008 по 
2020 год).

Четверке вменяют не-
целевое расходование 
средств на сумму 45 млрд 
руб. и злоупотребление 
должностными полномо-
чиями.

Называются имена дво-
их задержанных. Один 
из них - бывший исполни-
тельный директор и член 
инвестиционного коми-
тета «Роснано» Борис 
Подольский, другой  - 
бывший управляющий 
директор по финансам 
корпорации (в ранге за-
местителя исполнитель-
ного директора) Артур 
Галстян.

Источники, близкие к 
следствию, говорят, что 
в показаниях фигуриру-
ет и имя бывшего главы 
корпорации «Роснано» 
Анатолия Чубайса.

ФИНАНСОВАЯ 
ДЫРА

Криминально-финан-
совый след тянется за 
«Роснано» уже не пер-
вый год. Корпорация 
была создана в 2007-м 
с целью инновационного 
развития отечественной 
промышленности и нау-
ки. Здесь должны были 
обкатываться и получать 
господдержку передовые 
проекты. С 22 сентября 
2008 года по 3 декабря 
2020-го председателем 
правления «Роснано» 
был Анатолий Чубайс. Но 
за эти годы в бюджете 
компании образовалась 
огромная финансовая ды-
ра - общий долг на конец 
2020-го составлял более 
146 млрд рублей.

При новом руководстве 
положение компании ста-
билизировалось  - долг 
снизился до 69 млрд.

ПРОВАЛЫ 
«РОСНАНО»

Финансовые провалы, 
или, проще говоря, рас-
траты, характерны для 
деятельности корпора-
ции. Работа строилась 
так. При Чубайсе «Рос-
нано» затевала проект, 

брала кредит в банках, 
проект не получался, 
образовывались долги. 
А поскольку корпорация 
государственная, то и 
долги вешались на госу-
дарство.

Вот лишь несколько 
примеров убыточных про-
ектов.

Больше всего в компа-
нии погорели на проекте 
«Поликремний» (планиро-
валось создать масштаб-
ный комплекс по его про-
изводству). В Счетной 
палате выяснили, что 
решение о финансирова-
нии проекта в компании 
приняли, даже несмотря 
на отрицательные за-
ключения специалистов 
из Национального иссле-
довательского ядерного 
университета «МИФИ» и 
Института химии силика-
тов. Ученые протестова-
ли: у этого проекта нет 
«научно-технической но-
визны» и «коммерческой 
перспективы». Но проект 
все равно утвердили. И 
денег на него выделили 
немало. Но прогноз про-
фессиональных химиков 
оправдался  -  цены на 
продукцию предприятия 
рухнули с  $300 - 400 

за кг в 2008 году до $20 
в 2015 году.

Другой пример - новоси-
бирский завод «Лиотех». 
Он должен был выпускать 
наноаккумуляторы. «Рос-
нано» выдала «Лиотеху» 
5,5 млрд руб. под 15% 
годовых. А обратно по-
лучили только 260 млн. 
Сейчас «Лиотех» обанкро-
тился. А бывший дирек-
тор завода Александр 
Ерохин перечислил ки-
тайской стороне (те были 
партнерами) не менее 1,5 
млрд роснановских (а по 
сути, госбюджетных) ру-
блей. В отношении него 
было возбуждено уголов-
ное дело о превышении 
полномочий, но в июле 
2015-го он умер.

Многие руководители 
предприятий, куда по-
ступали государствен-
ные деньги, а также 
топ-менеджеры корпора-
ции, не дожидаясь послед-
ствий, поспешили выехать 
за рубеж. А что Чубайс? 
В прошлом году отец рус-
ской приватизации появ-
лялся то в Италии, то на 
Кипре, то в Израиле. На 
Земле обетованной он 
основал Центр россий-
ских исследований.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

Какие законы для борьбы 
с мошенниками 
скоро появятся в России.

Вдумайтесь: в прошлом году 
около половины кредитов, полу-
ченных россиянами, были отда-
ны жуликам сразу после выдачи! 
По сравнению с 2023 годом, сум-
ма хищений выросла в 2,6 раза. 
Таковы данные Центробанка.

Поэтому сейчас парламент 
рассматривает сразу несколько 
законов, которые помогут огра-
дить россиян от мошенников. 
Принять их могут уже в февра-
ле или весной. О важнейшем из 
этих законов рассказала глава 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко.

ПОДУМАЙ ПАРУ ДНЕЙ
Россияне, которые подадут за-

явку на кредит, деньги получат 
не сразу. Им дадут время поду-
мать. И только после этого, если 
желание брать заем не пропадет, 
им перечислят средства. Это на-
зывается «период охлаждения».

Продолжительность этого 
периода будет зависеть от раз-
мера кредита:

 �  для сумм от 50 до 200 тысяч 
рублей: 4 часа;

 �  для сумм от 200 тысяч 
рублей: 48 часов.

Это касается и банков, и ми-
крофинансовых организаций 
(МФО). Если размер кредита 
меньше 50 тысяч рублей, заем 
смогут выдавать сразу.

По словам Валентины Мат-
виенко, эти поправки «дадут 
людям дополнительное время, 
чтобы посоветоваться с род-
ственниками, понять, что че-
ловек находится под влиянием 
мошенника».

К слову, такие периоды 
охлаждения уже используют 
некоторые банки. Но пока нет 
принятого закона, заемщик 
может настоять на том, что-
бы кредит ему выдали срочно. 
Это и происходит в некото-
рых случаях. На днях 71-лет-
няя пенсионерка в Поволжье 
категорично отказалась от 
раздумий... И лишилась бо-
лее миллиона рублей.

ЗАПРЕТИ 
СЕБЕ САМ

Еще один важный 
закон вступит в си-
лу весной. С 1 мар-
та россияне смогут 
устанавливать само-
запрет на кредиты. 
То есть любой из нас 
через «Госуслуги» смо-
жет запретить самому себе брать 
потребительские займы в банках 
и микрофинансовых организа-
циях. На ипотеку и автокредиты 
это правило не распространя-
ется.

Работает это так. Вы устанав-
ливаете самозапрет. Затем (до-
пустим) приходите в банк или 
МФО и просите потребитель-
ский заем. Вас пробивают по 
базе и видят: давать кредит вам 
нельзя. И вам откажут, даже если 
будете очень просить.

Самозапрет, конечно, мож-
но снять. Но не моментально - 
здесь тоже будет период охлаж-
дения в два дня. Который даст 
человеку время одуматься, если 
он хотел взять кредит под влия-
нием мошенников.

Кредит дадут 
на холодную голову

Чубайс улетел, 
но дело его живет 
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Елена КРИВЯКИНА 

Что обсуждал 
премьер 
Михаил Мишустин 
на переговорах 
в Астане.

«ПОГОДА ШИКАРНАЯ!»
Букет роскошных роз и 

крепкие объятия  - так гла-
ву правительства Михаи-
ла Мишустина встречали в 
среду в аэропорту Астаны. В 
Казахстан глава российского 
Кабмина прибыл на три дня с 
рабочим визитом. 

Ожидавший Мишустина у 
трапа самолета казахский 
премьер Олжас Бектенов 
предусмотрительно был в шап-
ке и теплом пальто. В Астане 
зимой не просто холодно, но 
и пронизывающе ветрено, а 
в этот день к тому же подня-
лась метель. А вот Мишустин 
прилетел в казахскую столицу 
по-московски. Из самолета он 
вышел в легком пальто, без 
шапки и шарфа. 

- Привет, дорогой, рад ви-
деть! Погода шикарная, - пора-
довался снежному антуражу 
Мишустин, обращаясь к свое-
му казахскому коллеге. - А у 
нас в Москве тепло. 

Премьеры по-дружески об-
нялись. 

Олжас Бектенов вступил в 
должность главы кабмина Ка-
захстана всего год назад. Но 
за это время он уже несколько 
раз виделся с Михаилом Ми-
шустиным.

ПЕРЕКРЕСТОК 
ЕВРАЗИИ

В этот раз на российско-
казахстанских переговорах 
обсуждались увеличение 
объемов взаимной торговли, 

научно-техническое и гумани-
тарное сотрудничество. 

Россия занимает ведущее 
место среди внешнеторговых 
партнеров Казахстана. Стра-
ны ставят перед собой зада-
чу довести объемы взаимной 
торговли до $30  млрд в год. 
В 2023 году товарооборот со-
ставил $27 млрд, а по итогам 
11 месяцев прошлого года 
превысил $24 млрд.

Растут и объемы взаимных 
инвестиций. Как отметил Ол-
жас Бектенов, за последние 
20 лет российскими инвесто-
рами вложено в экономику 
Казахстана более $25 млрд 
прямых инвестиций, то есть 
больше, чем по миллиарду в 
год. Казахстанские компании 
за этот же период вложили в 
экономику России $8,7 млрд.

Сейчас в Казахстане работа-
ют больше 23 тысяч компаний 
с российским участием. Это 
почти 40% от общего числа 
компаний с иностранным ка-
питалом.

- В Казахстане реализуют-
ся стратегические проекты. 
Через территорию России и 
Казахстана проходят важней-
шие транзитные маршруты Ев-
разии. Мы уделяем большое 
внимание развитию междуна-
родного коридора Север - Юг. 
Убежден, что в будущем он 
станет глобальной транспорт-
ной артерией. Казахстан - это 
настоящий перекресток Евра-
зии, - сказал Мишустин. 

На переговорах также об-
суждалось строительство АЭС 
в Казахстане при помощи спе-
циалистов из России. Были до-
стигнуты договоренности по 
строительству мощностей по 
выпуску минудобрений, шин, 
чугунного литья и компонентов 
для грузовой техники. 

Олег АДАМОВИЧ

До 2030 года 
на развитие транспорта 
Россия потратит 
9 триллионов рублей.

В четверг Владимир Путин 
принимал в Кремле министра 
транспорта Романа Старовойта. 
Говорили обо всем, что связано 
с передвижением по стране: от 
качества дорог до железнодо-
рожных перевозок, авиации и 
речного транспорта. 

Старовойт заверил прези-
дента, что деньги на транспорт 
расходуются максимально эф-
фективно: их осваивают прак-
тически на 100%.

АВТОДОРОГИ
Россия их активно строит и 

ремонтирует. Из последнего:
� В ДНР запущен 10-кило-

метровый участок четырехпо-
лосной трассы.

� Достроен обход Твери - 62 
километра абсолютно новой 
дороги (последний участок 
платной трассы М-11).

� В Подмосковье построен 
новый обход поселка Октябрь-
ский на федеральной трассе 
М-5 «Урал» (11 километров).

И это только малая часть: с 
2022 года на дороги выделено 
3 триллиона рублей.

АЭРОПОРТЫ
� В Якутске построена новая 

взлетно-посадочная полоса - 
3600 метров.

� В Томске, Ставрополе, 
Улан-Удэ и Магадане - новые 
терминалы.

�  В Петропавловске-
Камчатском - реконструкция 
инфраструктуры.

Несмотря на санкции, авиа-
ция показывает рост.

ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ
� Восстановлен вокзал в Ма-

риуполе.
� На БАМе построен второй 

путь участка Куанда - Куандин-
ский (10 километров).

� Высокоскоростная ма-
гистраль Москва - Петербург 
строится по графику.

МОРСКИЕ ПОРТЫ
� В Приморье построен но-

вый угольный терминал.
� В Мурманске идет рекон-

струкция порта.
� В Калининградской обла-

сти построен новый терминал.

РЕЧНОЙ ТРАНСПОРТ
� Расчистили 1756 км дна, 

ограничивавших судоходство.
� Пассажироперевозки вырос-

ли до 10 млн человек (на 13,5%).
� Куплено 18 земснарядов 

(суда, углубляющие дно. - Ред.).

ГРАНИЦЫ
� На Верхнем Ларсе постро-

ено 39 новых полос для про-
езда (пропускная способность 
пункта пропуска выросла в два 
раза).

� Пропускная способность 
на границе с Азербайджаном 
выросла в 5 раз, на границе с 
Китаем - в 2 раза.

� Время досмотра транспор-
та планируют сократить до 10 
минут.

НАЦПРОЕКТЫ
Запущен проект «Инфра-

структура для жизни». До 2030 
года планируется потратить 9 
триллионов рублей (!) на доро-
ги и общественный транспорт.

Рельсы, дороги, 
небо и море

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ре

зи
де

нт
а 

РФ
У Минтранса и его главы Романа Старовойта очень сложная задача на ближайшие 

5 лет - цели поставлены грандиозные и деньги выделены колоссальные.

Россия инвестирует 
в Казахстан 
по миллиарду 
долларов в год 

Андрей АБРАМОВ

Мэр столицы Сергей 
Собянин рассказал, 
каким будет один из 
крупнейших спортив-
ных кластеров страны.

У метро «Терехово» вче-
ра открыли новый Ледо-
вый дворец.

- В Нижних Мневниках 
развивается один из круп-
нейших спортивных кла-
стеров Москвы и страны. 
Здесь открыта Академия 
хоккея Овечкина, гото-
вятся база для работы на-
шей футбольной сборной, 
Международный центр 
керлинга. И вот сегодня 
мы вводим Ледовый дво-
рец. Это совместный про-
ект с Татьяной Навкой. 
Помимо серьезной спор-
тивной инфраструктуры, 
здесь впервые мы созда-
ем ледовый театр, - сказал 
на открытии мэр Москвы 
Сергей Собянин.

- Верю, не только спорт-
смены будут здесь трени-
роваться, но и ценители 
фигурного катания при-
едут смотреть на наши 
спектакли,  - взяла слово 
Навка.

Ледовый дворец возвели 
за два с половиной года. 
Получилось здание с из-
ящными экстерьером (его 

украшает навес в форме 
острия конька) и интерье-
ром. На базе спортком-
плекса планируется школа 

фигурного катания и работа 
других секций. Ежедневно 
занятия смогут посещать 
более тысячи спортсменов.

Ледовый дворец 
в Мневниковской 

пойме открыли Сергей 
Собянин и олимпийская 

чемпионка 
Татьяна Навка 

(на фото - вторая 
слева). 

Арена станет одним 
из центров активно 
застраивающегося 

района. 
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А какие еще меры 
надо принять 
для борьбы 
с мошенниками?
Михаил ИГНАТОВ, бывший офицер 
московского РУБОП:

- Надо постоянно разъяснять, что не надо вестись на 
мошеннические предложения. Никто не будет вам из поли-
клиники звонить и приглашать записаться на электронную 
очередь. Никто не предложит продлить какие-то контракты. 
А если вам позвонят «сотрудники спецслужб» и предложат 
«принять участие в оперативном эксперименте» - попросите 
пригласить в служебное помещение для заполнения про-
цессуальных документов.

Евгений ХАРЛАМОВ, адвокат:
- Ничто не мешает разработать на федеральном уровне 

схему автоматической блокировки подозрительных контак-
тов. У спецслужб есть такая возможность. Да, это может 
быть финансово и энергозатратно - но все подозрительные 
звонки в принципе могут автоматически «блокироваться на 
границе». Да, это нагрузка на мобильных операторов - но 
по сравнению с тем, сколько рушится судеб и теряется 
денег, это оправданно.

Виктор ПОХМЕЛКИН, экс-депутат Госдумы:
- Мошенники - прекрасные психологи, они застают людей 

врасплох. Надо затвердить главное - не совершать никаких 
действий, пока не перепроверили «телефонную» информа-
цию, какой бы она ни казалась достоверной!

Дмитрий МАРИНИЧЕВ, 
интернет-омбудсмен:

- Нужно развивать ментальные способности человека 
и менять его отношение к миру. Напомнить про практики 
стоиков - их отношение к жизни и контроль себя. Способ-
ность концентрироваться на главном.

Александр РУНОВ, психолог:
- С гаджетами надо решать вопрос - тут ограничения 

возможны. Со всех ресурсов надо объяснять: главная за-
щита - не разговаривать ни о чем, если звонят с незнако-
мых номеров. Давать примеры: что даже большие артисты 
попадаются - посмотрите на Ларису Долину (она лишилась 
квартиры из-за мошенников. - Ред.). Ввести контрпрограм-
мирование.

Андрей ЯБЛОНСКИХ, доцент РУДН:
- Усиливать разъяснительную работу в отношении детей 

и пенсионеров. Пожилые многое в жизни видели и боятся 
всякого. Дети еще видели мало, но тоже многого боятся. Я 
бы ввел урок интернет-грамотности в школе относительно 
фейк-звонков. И нужен единый стандарт этого урока. Его 
мог бы провести классный руководитель. Это вообще чистая 
психология. Никто не мешает проводить обязательные мастер-
классы как в школах, так и на курсах «Активного долголетия».

О мошенничестве в сфере ЖКХ > стр. 7.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В столице 
задержали 
бывших 
заместителей 
главы «Роснано».

ВЗЯЛИ ЧЕТВЕРЫХ
И снова Чубайс в заго-

ловках новостей! В Мо-
скве задержаны четверо 
бывших топ-менеджеров 
госкорпорации «Росна-
но», причем трое из них 
состояли в ранге заме-
стителей бывшего гла-
вы компании Анатолия 
Чубайса (он руководил 
корпорацией с 2008 по 
2020 год).

Четверке вменяют не-
целевое расходование 
средств на сумму 45 млрд 
руб. и злоупотребление 
должностными полномо-
чиями.

Называются имена дво-
их задержанных. Один 
из них - бывший исполни-
тельный директор и член 
инвестиционного коми-
тета «Роснано» Борис 
Подольский, другой  - 
бывший управляющий 
директор по финансам 
корпорации (в ранге за-
местителя исполнитель-
ного директора) Артур 
Галстян.

Источники, близкие к 
следствию, говорят, что 
в показаниях фигуриру-
ет и имя бывшего главы 
корпорации «Роснано» 
Анатолия Чубайса.

ФИНАНСОВАЯ 
ДЫРА

Криминально-финан-
совый след тянется за 
«Роснано» уже не пер-
вый год. Корпорация 
была создана в 2007-м 
с целью инновационного 
развития отечественной 
промышленности и нау-
ки. Здесь должны были 
обкатываться и получать 
господдержку передовые 
проекты. С 22 сентября 
2008 года по 3 декабря 
2020-го председателем 
правления «Роснано» 
был Анатолий Чубайс. Но 
за эти годы в бюджете 
компании образовалась 
огромная финансовая ды-
ра - общий долг на конец 
2020-го составлял более 
146 млрд рублей.

При новом руководстве 
положение компании ста-
билизировалось  - долг 
снизился до 69 млрд.

ПРОВАЛЫ 
«РОСНАНО»

Финансовые провалы, 
или, проще говоря, рас-
траты, характерны для 
деятельности корпора-
ции. Работа строилась 
так. При Чубайсе «Рос-
нано» затевала проект, 

брала кредит в банках, 
проект не получался, 
образовывались долги. 
А поскольку корпорация 
государственная, то и 
долги вешались на госу-
дарство.

Вот лишь несколько 
примеров убыточных про-
ектов.

Больше всего в компа-
нии погорели на проекте 
«Поликремний» (планиро-
валось создать масштаб-
ный комплекс по его про-
изводству). В Счетной 
палате выяснили, что 
решение о финансирова-
нии проекта в компании 
приняли, даже несмотря 
на отрицательные за-
ключения специалистов 
из Национального иссле-
довательского ядерного 
университета «МИФИ» и 
Института химии силика-
тов. Ученые протестова-
ли: у этого проекта нет 
«научно-технической но-
визны» и «коммерческой 
перспективы». Но проект 
все равно утвердили. И 
денег на него выделили 
немало. Но прогноз про-
фессиональных химиков 
оправдался  -  цены на 
продукцию предприятия 
рухнули с  $300 - 400 

за кг в 2008 году до $20 
в 2015 году.

Другой пример - новоси-
бирский завод «Лиотех». 
Он должен был выпускать 
наноаккумуляторы. «Рос-
нано» выдала «Лиотеху» 
5,5 млрд руб. под 15% 
годовых. А обратно по-
лучили только 260 млн. 
Сейчас «Лиотех» обанкро-
тился. А бывший дирек-
тор завода Александр 
Ерохин перечислил ки-
тайской стороне (те были 
партнерами) не менее 1,5 
млрд роснановских (а по 
сути, госбюджетных) ру-
блей. В отношении него 
было возбуждено уголов-
ное дело о превышении 
полномочий, но в июле 
2015-го он умер.

Многие руководители 
предприятий, куда по-
ступали государствен-
ные деньги, а также 
топ-менеджеры корпора-
ции, не дожидаясь послед-
ствий, поспешили выехать 
за рубеж. А что Чубайс? 
В прошлом году отец рус-
ской приватизации появ-
лялся то в Италии, то на 
Кипре, то в Израиле. На 
Земле обетованной он 
основал Центр россий-
ских исследований.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Наталья ВАРСЕГОВА

Какие законы для борьбы 
с мошенниками 
скоро появятся в России.

Вдумайтесь: в прошлом году 
около половины кредитов, полу-
ченных россиянами, были отда-
ны жуликам сразу после выдачи! 
По сравнению с 2023 годом, сум-
ма хищений выросла в 2,6 раза. 
Таковы данные Центробанка.

Поэтому сейчас парламент 
рассматривает сразу несколько 
законов, которые помогут огра-
дить россиян от мошенников. 
Принять их могут уже в февра-
ле или весной. О важнейшем из 
этих законов рассказала глава 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко.

ПОДУМАЙ ПАРУ ДНЕЙ
Россияне, которые подадут за-

явку на кредит, деньги получат 
не сразу. Им дадут время поду-
мать. И только после этого, если 
желание брать заем не пропадет, 
им перечислят средства. Это на-
зывается «период охлаждения».

Продолжительность этого 
периода будет зависеть от раз-
мера кредита:

 �  для сумм от 50 до 200 тысяч 
рублей: 4 часа;

 �  для сумм от 200 тысяч 
рублей: 48 часов.

Это касается и банков, и ми-
крофинансовых организаций 
(МФО). Если размер кредита 
меньше 50 тысяч рублей, заем 
смогут выдавать сразу.

По словам Валентины Мат-
виенко, эти поправки «дадут 
людям дополнительное время, 
чтобы посоветоваться с род-
ственниками, понять, что че-
ловек находится под влиянием 
мошенника».

К слову, такие периоды 
охлаждения уже используют 
некоторые банки. Но пока нет 
принятого закона, заемщик 
может настоять на том, что-
бы кредит ему выдали срочно. 
Это и происходит в некото-
рых случаях. На днях 71-лет-
няя пенсионерка в Поволжье 
категорично отказалась от 
раздумий... И лишилась бо-
лее миллиона рублей.

ЗАПРЕТИ 
СЕБЕ САМ

Еще один важный 
закон вступит в си-
лу весной. С 1 мар-
та россияне смогут 
устанавливать само-
запрет на кредиты. 
То есть любой из нас 
через «Госуслуги» смо-
жет запретить самому себе брать 
потребительские займы в банках 
и микрофинансовых организа-
циях. На ипотеку и автокредиты 
это правило не распространя-
ется.

Работает это так. Вы устанав-
ливаете самозапрет. Затем (до-
пустим) приходите в банк или 
МФО и просите потребитель-
ский заем. Вас пробивают по 
базе и видят: давать кредит вам 
нельзя. И вам откажут, даже если 
будете очень просить.

Самозапрет, конечно, мож-
но снять. Но не моментально - 
здесь тоже будет период охлаж-
дения в два дня. Который даст 
человеку время одуматься, если 
он хотел взять кредит под влия-
нием мошенников.

Кредит дадут 
на холодную голову

Чубайс улетел, 
но дело его живет 
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Елена КРИВЯКИНА 

Что обсуждал 
премьер 
Михаил Мишустин 
на переговорах 
в Астане.

«ПОГОДА ШИКАРНАЯ!»
Букет роскошных роз и 

крепкие объятия  - так гла-
ву правительства Михаи-
ла Мишустина встречали в 
среду в аэропорту Астаны. В 
Казахстан глава российского 
Кабмина прибыл на три дня с 
рабочим визитом. 

Ожидавший Мишустина у 
трапа самолета казахский 
премьер Олжас Бектенов 
предусмотрительно был в шап-
ке и теплом пальто. В Астане 
зимой не просто холодно, но 
и пронизывающе ветрено, а 
в этот день к тому же подня-
лась метель. А вот Мишустин 
прилетел в казахскую столицу 
по-московски. Из самолета он 
вышел в легком пальто, без 
шапки и шарфа. 

- Привет, дорогой, рад ви-
деть! Погода шикарная, - пора-
довался снежному антуражу 
Мишустин, обращаясь к свое-
му казахскому коллеге. - А у 
нас в Москве тепло. 

Премьеры по-дружески об-
нялись. 

Олжас Бектенов вступил в 
должность главы кабмина Ка-
захстана всего год назад. Но 
за это время он уже несколько 
раз виделся с Михаилом Ми-
шустиным.

ПЕРЕКРЕСТОК 
ЕВРАЗИИ

В этот раз на российско-
казахстанских переговорах 
обсуждались увеличение 
объемов взаимной торговли, 

научно-техническое и гумани-
тарное сотрудничество. 

Россия занимает ведущее 
место среди внешнеторговых 
партнеров Казахстана. Стра-
ны ставят перед собой зада-
чу довести объемы взаимной 
торговли до $30  млрд в год. 
В 2023 году товарооборот со-
ставил $27 млрд, а по итогам 
11 месяцев прошлого года 
превысил $24 млрд.

Растут и объемы взаимных 
инвестиций. Как отметил Ол-
жас Бектенов, за последние 
20 лет российскими инвесто-
рами вложено в экономику 
Казахстана более $25 млрд 
прямых инвестиций, то есть 
больше, чем по миллиарду в 
год. Казахстанские компании 
за этот же период вложили в 
экономику России $8,7 млрд.

Сейчас в Казахстане работа-
ют больше 23 тысяч компаний 
с российским участием. Это 
почти 40% от общего числа 
компаний с иностранным ка-
питалом.

- В Казахстане реализуют-
ся стратегические проекты. 
Через территорию России и 
Казахстана проходят важней-
шие транзитные маршруты Ев-
разии. Мы уделяем большое 
внимание развитию междуна-
родного коридора Север - Юг. 
Убежден, что в будущем он 
станет глобальной транспорт-
ной артерией. Казахстан - это 
настоящий перекресток Евра-
зии, - сказал Мишустин. 

На переговорах также об-
суждалось строительство АЭС 
в Казахстане при помощи спе-
циалистов из России. Были до-
стигнуты договоренности по 
строительству мощностей по 
выпуску минудобрений, шин, 
чугунного литья и компонентов 
для грузовой техники. 

Олег АДАМОВИЧ

До 2030 года 
на развитие транспорта 
Россия потратит 
9 триллионов рублей.

В четверг Владимир Путин 
принимал в Кремле министра 
транспорта Романа Старовойта. 
Говорили обо всем, что связано 
с передвижением по стране: от 
качества дорог до железнодо-
рожных перевозок, авиации и 
речного транспорта. 

Старовойт заверил прези-
дента, что деньги на транспорт 
расходуются максимально эф-
фективно: их осваивают прак-
тически на 100%.

АВТОДОРОГИ
Россия их активно строит и 

ремонтирует. Из последнего:
� В ДНР запущен 10-кило-

метровый участок четырехпо-
лосной трассы.

� Достроен обход Твери - 62 
километра абсолютно новой 
дороги (последний участок 
платной трассы М-11).

� В Подмосковье построен 
новый обход поселка Октябрь-
ский на федеральной трассе 
М-5 «Урал» (11 километров).

И это только малая часть: с 
2022 года на дороги выделено 
3 триллиона рублей.

АЭРОПОРТЫ
� В Якутске построена новая 

взлетно-посадочная полоса - 
3600 метров.

� В Томске, Ставрополе, 
Улан-Удэ и Магадане - новые 
терминалы.

�  В Петропавловске-
Камчатском - реконструкция 
инфраструктуры.

Несмотря на санкции, авиа-
ция показывает рост.

ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ
� Восстановлен вокзал в Ма-

риуполе.
� На БАМе построен второй 

путь участка Куанда - Куандин-
ский (10 километров).

� Высокоскоростная ма-
гистраль Москва - Петербург 
строится по графику.

МОРСКИЕ ПОРТЫ
� В Приморье построен но-

вый угольный терминал.
� В Мурманске идет рекон-

струкция порта.
� В Калининградской обла-

сти построен новый терминал.

РЕЧНОЙ ТРАНСПОРТ
� Расчистили 1756 км дна, 

ограничивавших судоходство.
� Пассажироперевозки вырос-

ли до 10 млн человек (на 13,5%).
� Куплено 18 земснарядов 

(суда, углубляющие дно. - Ред.).

ГРАНИЦЫ
� На Верхнем Ларсе постро-

ено 39 новых полос для про-
езда (пропускная способность 
пункта пропуска выросла в два 
раза).

� Пропускная способность 
на границе с Азербайджаном 
выросла в 5 раз, на границе с 
Китаем - в 2 раза.

� Время досмотра транспор-
та планируют сократить до 10 
минут.

НАЦПРОЕКТЫ
Запущен проект «Инфра-

структура для жизни». До 2030 
года планируется потратить 9 
триллионов рублей (!) на доро-
ги и общественный транспорт.

Рельсы, дороги, 
небо и море
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У Минтранса и его главы Романа Старовойта очень сложная задача на ближайшие 
5 лет - цели поставлены грандиозные и деньги выделены колоссальные.

Россия инвестирует 
в Казахстан 
по миллиарду 
долларов в год 

Андрей АБРАМОВ

Мэр столицы Сергей 
Собянин рассказал, 
каким будет один из 
крупнейших спортив-
ных кластеров страны.

У метро «Терехово» вче-
ра открыли новый Ледо-
вый дворец.

- В Нижних Мневниках 
развивается один из круп-
нейших спортивных кла-
стеров Москвы и страны. 
Здесь открыта Академия 
хоккея Овечкина, гото-
вятся база для работы на-
шей футбольной сборной, 
Международный центр 
керлинга. И вот сегодня 
мы вводим Ледовый дво-
рец. Это совместный про-
ект с Татьяной Навкой. 
Помимо серьезной спор-
тивной инфраструктуры, 
здесь впервые мы созда-
ем ледовый театр, - сказал 
на открытии мэр Москвы 
Сергей Собянин.

- Верю, не только спорт-
смены будут здесь трени-
роваться, но и ценители 
фигурного катания при-
едут смотреть на наши 
спектакли,  - взяла слово 
Навка.

Ледовый дворец возвели 
за два с половиной года. 
Получилось здание с из-
ящными экстерьером (его 

украшает навес в форме 
острия конька) и интерье-
ром. На базе спортком-
плекса планируется школа 

фигурного катания и работа 
других секций. Ежедневно 
занятия смогут посещать 
более тысячи спортсменов.

Ледовый дворец 
в Мневниковской 

пойме открыли Сергей 
Собянин и олимпийская 

чемпионка 
Татьяна Навка 

(на фото - вторая 
слева). 

Арена станет одним 
из центров активно 
застраивающегося 

района. 
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В Москве открыли ледовый театр
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2007
История простой русской 

женщины из Ярославской обла-
сти сегодня заставит не только 
удивиться, но и с ностальгией 
вспомнить времена, когда за 
1500 рублей можно было ку-
пить футболки для мужа и сына 
и себе сарафан!

Итак, продавщица сувениров 
нашла 300 тысяч евро:

«Вообще-то деньги нашла не 
она сама, а ее собака. Хозяйка 
вместе с Дружком частенько хо-
дит из родной деревни Ананьино 
в городок Мышкин, где подраба-
тывает, продавая сувениры тури-
стам. Дорога пролегает через 
местный автодром - там нередко 
устраивают пикники приезжие 
из Москвы и других ближних об-
ластей.

- У меня собака по кустам лаза-
ла и вытащила большой пакет, - 
рассказала «Комсомолке» Свет-
лана Бачурина. - Отобрав у пса 
находку, раскрываю пакет - там 
бутерброды, а под ними - мамоч-
ки! - тугие пачки евро! И барсетка 
с документами». «Светлана по-
звонила по одному из телефонов 
на визитке. Хозяин пакета ока-
зался довольно состоятельным 
москвичом, менеджером банка. 

Он просто обалдел от такой чест-
ности. Уже через 3 часа из сто-
лицы примчался гонец.

- За пакетом приехал не сам 
хозяин, а человек от него.

- А не жалко было все-таки 
возвращать? Хоть немного?

- Это не мои деньги - не считаю 
нужным их брать.

Когда пересчитывали купюры, 
пачки не поместились на столе - 
пришлось стелить простыню на 
полу.

Пересчитали - ровно 300 тысяч!
- А вам банкир предложил 

вознаграждение?
- Да.
- И что?
- А я ответила ему: у меня ал-

лергия на валюту.
Как мы выяснили, банкир за 

честность предложил ей 15 ты-
сяч евро.

- Все, на что я согласилась,  - 
1,5 тысячи рублей, чтобы купить 
обновки для младшего сына и 
мужа. Купила им новые футболки 
и себе сарафан.

Похоже, что Светлана просто 
испугалась брать деньги, про про-
исхождение которых она ничего 
не знала. Ведь и по сей день не-
известно, кто и почему «посеял» 
такую сумму?»

Кстати, игрушечные мышки-
сувениры, которые она прода-
ет, стоят 60 рублей. Знаете, 
сколько их надо продать, что-
бы заработать 300 тысяч евро? 
Сто семьдесят тысяч! Не мень-
ше».

1934
Героические 

беспосадоч-
ные полеты 
советских пи-
лотов через 
Северный по-
люс еще впе-
реди, а пока 
рекорды ста-
вят не менее 
героические 
экипажи стратостатов (аэро-
стат, набирающий высоту более 
11 км). Об одном из них сооб-
щает «Комсомолка»:

«Вчера в 9 ч. 15 мин. утра из 
Москвы вылетел в стратосферу 
стратостат «Осоавиахим». В гон-
доле стратостата тт. ФЕДОСЕЕН-
КО, ВАСЕНКО и УСЫСКИН.

В 11 ч. 42 м. стратостат достиг 
20.600 метров, поставив новый 
мировой рекорд.

Из-за тумана место спуска 
стратостата не установлено».

Последняя фраза этого со-
общения действительно очень 
туманно передает события.

В номере опубликована радио-
перекличка пилотов с Землей. И, 
несмотря на общий бравурный 
тон выпуска, в последних сообще-
ниях с «Осоавиахима» чуткий чи-

татель должен был уловить пред-
вестие беды:

«15 час.
Говорит «Сириус»:
...Перехожу на прием. Повто-

рите, что сказали…
15 час. 08 мин.
Говорит «Сириус»:
...Как вы нас принимаете?..»
Связь обрывается.
Судьба «Осоавиахима» была 

трагической. Поднявшись на ре-
кордную высоту, воздухоплавате-
ли начали снижение, постепенно 
температура воздуха снаружи и 
газа в баллоне сравнялась, подъ-
емная сила баллона снизилась, 
аппарат стал падать. Гондола уда-
рилась о землю, экипаж погиб. 
Пилотов посмертно наградили 
Орденом Ленина, а их прах за-
хоронили в Кремлевской стене.

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

В этом году 
«Комсомольской правде» 

100 лет! 
Вспоминаем публикации 

«КП» в разные годы.

31 января

Продавщица нашла 
300 тысяч евро и вернула владельцу

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 

Братья

Владимир ДЕМЧЕНКО

«Комсомолка» 
пообщалась с абхазскими 
добровольцами на СВО.

ВОЛОНТЕРЫ С ОРУЖИЕМ
«Мы пришли, чтобы защитить Оте-

чество», - так говорят абхазские добро-
вольцы. Они появились в Донбассе 
еще в 2014 году - это была интерна-
циональная бригада «Пятнашка». Ее 
бойцы всегда были на самых горячих 
направлениях - в боях за Саур-Могилу, 
Иловайск, Марьинку, бились под Де-
бальцевом и в Донецком аэропорту. 
Командир бригады Ахра Авидзба стал 
Героем ДНР. Сегодня «Пятнашка» на-
зывается «Дикой дивизией Донбасса».

- Тогда, в 2014-м, я не мог не при-
ехать, - говорит Ахра. - Причин бы-
ло много - и Одесса, где эти выродки 
сожгли людей, и Мариуполь, и Сла-
вянск... А еще хотелось поквитаться за 
зверства украинских националистов - в 
1992 - 1993 годах они в составе гру-
зинской армии воевали против моего 
народа. Был такой батальон «Арго» - 
одни фашисты-отморозки с Украины.

А к сегодняшнему дню, по словам 
комдива, причин взять в руки оружие 
стало еще больше:

- В нашей «Пятнашке» есть и мусуль-
мане, и буддисты, и даже католики из 
Европы. Они все знают, за что воюют. 
За «Щит мира» - так мы называем Рос-
сию, за семейные ценности и за веру. 
Сражаясь за Россию, мы защищаем 
Абхазию. Бережем ее от мерзости, ко-
торая пытается пролезть с Запада.

Сегодня в «Пятнашке» 16 отрядов, 
где служат представители самых раз-
ных национальностей. Но в штурмо-

вых группах первыми обязательно идут 
абхазы. Это негласное правило дей-
ствует с 2014 года. Ахра объясняет, что 
так абхазские бойцы напоминают - и 
себе, и всем - что для них эта победа - 
дело всей жизни.

- Мы считаем себя волонтерами, - го-
ворит Ахра Авидзба. - Есть волонтеры, 
которые возят гуманитарную помощь. 
А мы волонтеры с оружием. У нас дома 
портреты наших погибших героев - 
они висят по всей республике.

ВСЕ РАЗОМ СРАБОТАЛО
У Алиаса Авидзбы фамилия такая 

же, как у комдива, а отчество другое.
- Родственники или просто одно-

фамильцы?
- В Абхазии не бывает однофамиль-

цев, мы все родственники.
Алиас воюет с начала спецопе-

рации. Был штурмовиком, сейчас 
командует батальоном на одном из 
самых сложных направлений сегод-
ня - под Часовым Яром. Дома Али-
ас играл в Абхазском молодежном 
театре. Был кандидатом в депутаты 
Народного собрания.

- Ролей было много, в основном 
драматические, - смеется он. - Теперь 
моя роль - здесь. Решение приехать 

не было спонтанным. Ведь нас с дет-
ства воспитывали в братской любви к 
России. Мы еще пацанами были, ког-
да в 1992 - 1993 годах к нам приехали 
добровольцы и помогали защищать 
свободу и независимость. Это были 
ребята и из России, и с Донбасса. 
Чувство благодарности к ним мы не-
сем через всю жизнь. Когда началась 
СВО, все это как-то разом сработало.

По словам Алиаса, когда соседние 
подразделения узнают, что рядом 
воюют парни из Абхазии, это неиз-
менно вызывает воодушевление.

- То, что было заложено нашими 
предками, - чувство локтя, добросо-
седства - на поле боя превращается в 
настоящее братство, - говорит ком-
бат. - На передке нет национально-
стей - мы одно войско.

После победы Алиас собирается 
вернуться домой и заняться молодеж-
ной политикой. Будет воспитывать 
молодое поколение на героических 
примерах бойцов СВО.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ КУРС
15 февраля в Абхазии выборы пре-

зидента. Я не мог не спросить собе-
седников о них.

- Мы точно знаем: кто бы ни побе-
дил, развитие Абхазии будет связано с 
Россией, - сказал комбат-штурмовик 
Алиас Авидзба. - Этот путь народ вы-
брал давно, свернуть с него невоз-
можно. Роднее и ближе России для 
нас нет никого, и в этом залог нашей 
стабильности.

- Это здесь мы абхазы, а для всего 
остального мира - русские, - говорит 
командир Дикой дивизии Донбасса 
Ахра Авидзба. - Для нас это не зазор-
но, скорее наоборот. Ведь процентов 
80 абхазов думают по-русски. Да-да, 
мы прежде чем по-абхазски что-то 
сказать, сначала формулируем по-
русски, а потом на наш родной пере-
водим. Выборы, конечно, могут что-
то изменить. Но не понимание того, 
что наше будущее вместе с Россией 
и никак иначе.
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Абхазы воюют 
в Донбассе 

с 2014 года.«Сражаясь 
за Россию, 
мы защищаем 
Абхазию»
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УБИТЬ И ЗАБРАТЬ 
БЛИЗКИХ

Фильм «У края бездны» - о 
штурме Мариуполя бойцами 
батальона «Сомали» и при-
данными для усиления до-
нецкими ополченцами.

Я знал, что меня ждет в ки-
нозале: с батальоном «Вос-
ток» я заходил в Мариуполь - 
левее, через Калиновку. С 
батальоном «Сомали» мы 
почти смыкались фланга-
ми, мешал только завод им. 
Ильича, а позже - 
«Азовсталь»…

Создатель филь-
ма и оператор 
Максим Фаде-
ев так объяснил 
принцип его соз-
дания: «Берешь 
камеру и идешь 
за ребятами сле-
дом». И еще 
один момент (он 
обычно остается 
не просто за кад-
ром, за гранью 
сознания):

- Тебя могут убить, ты это 
понимаешь и свыкаешься. Но 
ты еще не знаешь, что поте-
ряешь близких и друзей, с 
которыми пережил немало.

Большинство героев фильма 
погибли. Главный - командир 
штурмового взвода Рома «Во-
робей» был ранен в середине 
штурма (а шел штурм около 
20 дней), кто-то погиб чуть 
позже. Те, кто сам по себе 
снялся в этом фильме и вы-
жил, приехали на премьеру.

Разумеется, я спросил у 
одного из героев - Дмитрия 
Ховратова, позывной «Дэр»:

- Вам Фадеев сильно мешал 
со своей камерой?

«Дэр» заулыбался:
- Вообще не обращали вни-

мания! Во время боя оборачи-
ваешься, сзади Макс. Гово-
ришь: «Макс, аккуратнее», - и 
идешь дальше.

- А понимали, что участвуете 
в съемках исторического до-
кумента?

«Дэр» понимал, конечно. 
Говорит, верили, что творим 

историю и совсем скоро за-
живем мирной жизнью…

Собственно, про это и 
фильм, о том, как люди пере-
секают круги рукотворного 
ада, а он все не кончается…

МАШИНА ВРЕМЕНИ
Премьера в кинотеатре 

«Октябрь» задержалась ми-
нут на 30 - организаторы и 
охрана не смогли справиться 
с толпой зрителей. Честно, я 
такой ажиотаж видел толь-
ко в детстве, перед показом 
«Пиратов XX века». Думаю, 
многие из зрителей только в 
общих чертах, представляли, 
что их ждет в кинозале.

У Максима Фадеева и Сер-
гея Белоуса съемки набралось 
на четыре серии. Но для ки-
новерсии материал буквально 
«отжали» и получилось около 
двух часов.

И с первых кадров меня вы-
рубило из 2025 года. Я узна-
вал дни штурма по погоде: 
вот подморозило до минус 
десяти - в том марте давило 
и апрель был ледяным. Вот 
все затянуло туманом - на-
ши вышли к «Азовстали» и 
освободили первые кварта-
лы у Запорожского шоссе и 
бульвара Шевченко. Сол-
нечные дни - это наши выш-
ли на проспект Мира...

Местные жители в филь-
ме - это часть событий. И, 
как и было в реальности, 
военные практически не 

обращают на них внимания. 
Иногда, если есть возмож-
ность, обрабатывают ране-
ный мирняк. Забываешь на 
секунду, что фильм не худо-
жественный, проскакивает 
мысль о достоверной работе 
костюмера… 

Сцена во дворе: девочка 
лет 10 - 12 пинает мяч, и она 
вдруг поворачивается и гово-
рит прямо в объектив:

- Наверное, мы теперь «де-
ти войны»!

В фильме снимающий не 
задает вопросов - в этом от-
личие журналиста от доку-
менталиста. Здесь же в фо-
кусе только происходящее, 
в котором зритель должен 
разобраться сам. Как заметил 
автор: «В идеале, если герой 
сам объяснит ситуацию. Нет, 
значит, нет».

Боец, еще не получивший 
позывной «Джуманджи» (он 
получит его через секунду), 
говорит оператору:

- У нас тут, как в фильме 
«Джуманджи»: стою ночью 
на посту у подъезда, а мимо 
меня пробегает лев! 

Мариупольскому зоопарку 
досталось, он оказался в по-
лосе наступления, царь зве-
рей мог убежать, конечно.

ЭТО НЕ ГОЛЛИВУД
Возможно, кто-то ждал 

эпичных, батальных сцен 
городских боев… но эта все 
для художественного кине-

матографа. В реальности все 
выглядит, как в фильме дава-
ли целеуказание гранатомет-
чику: «Где-то тама, посеред-
ке он сидит, может, третий, 
может, четвертый этаж». И 
гранатометчик выбегал из-за 
угла и работал почти наугад. 
Все в бетонной пыли от при-

летов, в копоти и в дыму от 
пожарищ. А штурмовые груп-
пы инструктировали так: «За-
бежали в дом, огневой кон-
такт, оттянулись, вызвали 
хобот (танк) он отработал». 

Здесь не будет красивой 
картинки, даже если полу-
чишь пулю в голову. 

Но душераздирающих мо-
ментов в фильме все равно 
хватило… да он весь из них 
и состоит. Я видел в Мариу-
поле немало, но такого - нет: 
горожане стоят во дворе свое-
го дома и наблюдают, как их 
квартиры загораются, одна за 
другой, как свечи в храме… 
Наблюдают, комментируют,

рыдают: на глазах 
оператора люди
превращаются в
бездомных бежен 
цев и все пони-
мают (что тог-
да, что теперь - 
по обе стороны 
экрана). Во дво-
ре стоит кро-
мешная тьма, 
но пламени, в 

котором сгорает 
прошлая жизнь, 
хватает чтобы 
высветить горе.

Эта часть заканчивается не 
так, как в боевиках - главно-
го героя, командира штурмо-
виков «Воробья», под руки, 
обколов обезболивающим, 
уводят в тыл. Его ранило в 
голову и в ногу. Все. У доку-
менталистов больше нет ге-
роя в кадре. Фантастическая, 
запредельная реалистичность 
боевиков деформировала на-
ше сознание. Как это, герой 
в госпитале и пролежит там 
много месяцев? А вот так, как 
есть.

В фильме нет постановочных кадров. Все, что попало на пленку, - 
задокументированные реалии освобождения Мариуполя, которые создатель 

фильма Максим Фадеев снял, находясь в шаге от наших бойцов.

Назад в 2022-й
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Те, кто снялся в этом 
фильме и выжил, 

приехали на премьеру 
в один из лучших 

кинотеатров Москвы.
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Покупайте 
на shop.

kp.ru!

А также 
в книжных 
магазинах 

и на маркет-
плейсах

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Реклама, 16+
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   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

На большой экран 
вышел первый 

документальный 
фильм 

про освобождение 
Мариуполя.

Как покорялась «Азовсталь»
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2007
История простой русской 

женщины из Ярославской обла-
сти сегодня заставит не только 
удивиться, но и с ностальгией 
вспомнить времена, когда за 
1500 рублей можно было ку-
пить футболки для мужа и сына 
и себе сарафан!

Итак, продавщица сувениров 
нашла 300 тысяч евро:

«Вообще-то деньги нашла не 
она сама, а ее собака. Хозяйка 
вместе с Дружком частенько хо-
дит из родной деревни Ананьино 
в городок Мышкин, где подраба-
тывает, продавая сувениры тури-
стам. Дорога пролегает через 
местный автодром - там нередко 
устраивают пикники приезжие 
из Москвы и других ближних об-
ластей.

- У меня собака по кустам лаза-
ла и вытащила большой пакет, - 
рассказала «Комсомолке» Свет-
лана Бачурина. - Отобрав у пса 
находку, раскрываю пакет - там 
бутерброды, а под ними - мамоч-
ки! - тугие пачки евро! И барсетка 
с документами». «Светлана по-
звонила по одному из телефонов 
на визитке. Хозяин пакета ока-
зался довольно состоятельным 
москвичом, менеджером банка. 

Он просто обалдел от такой чест-
ности. Уже через 3 часа из сто-
лицы примчался гонец.

- За пакетом приехал не сам 
хозяин, а человек от него.

- А не жалко было все-таки 
возвращать? Хоть немного?

- Это не мои деньги - не считаю 
нужным их брать.

Когда пересчитывали купюры, 
пачки не поместились на столе - 
пришлось стелить простыню на 
полу.

Пересчитали - ровно 300 тысяч!
- А вам банкир предложил 

вознаграждение?
- Да.
- И что?
- А я ответила ему: у меня ал-

лергия на валюту.
Как мы выяснили, банкир за 

честность предложил ей 15 ты-
сяч евро.

- Все, на что я согласилась,  - 
1,5 тысячи рублей, чтобы купить 
обновки для младшего сына и 
мужа. Купила им новые футболки 
и себе сарафан.

Похоже, что Светлана просто 
испугалась брать деньги, про про-
исхождение которых она ничего 
не знала. Ведь и по сей день не-
известно, кто и почему «посеял» 
такую сумму?»

Кстати, игрушечные мышки-
сувениры, которые она прода-
ет, стоят 60 рублей. Знаете, 
сколько их надо продать, что-
бы заработать 300 тысяч евро? 
Сто семьдесят тысяч! Не мень-
ше».

1934
Героические 

беспосадоч-
ные полеты 
советских пи-
лотов через 
Северный по-
люс еще впе-
реди, а пока 
рекорды ста-
вят не менее 
героические 
экипажи стратостатов (аэро-
стат, набирающий высоту более 
11 км). Об одном из них сооб-
щает «Комсомолка»:

«Вчера в 9 ч. 15 мин. утра из 
Москвы вылетел в стратосферу 
стратостат «Осоавиахим». В гон-
доле стратостата тт. ФЕДОСЕЕН-
КО, ВАСЕНКО и УСЫСКИН.

В 11 ч. 42 м. стратостат достиг 
20.600 метров, поставив новый 
мировой рекорд.

Из-за тумана место спуска 
стратостата не установлено».

Последняя фраза этого со-
общения действительно очень 
туманно передает события.

В номере опубликована радио-
перекличка пилотов с Землей. И, 
несмотря на общий бравурный 
тон выпуска, в последних сообще-
ниях с «Осоавиахима» чуткий чи-

татель должен был уловить пред-
вестие беды:

«15 час.
Говорит «Сириус»:
...Перехожу на прием. Повто-

рите, что сказали…
15 час. 08 мин.
Говорит «Сириус»:
...Как вы нас принимаете?..»
Связь обрывается.
Судьба «Осоавиахима» была 

трагической. Поднявшись на ре-
кордную высоту, воздухоплавате-
ли начали снижение, постепенно 
температура воздуха снаружи и 
газа в баллоне сравнялась, подъ-
емная сила баллона снизилась, 
аппарат стал падать. Гондола уда-
рилась о землю, экипаж погиб. 
Пилотов посмертно наградили 
Орденом Ленина, а их прах за-
хоронили в Кремлевской стене.

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

В этом году 
«Комсомольской правде» 

100 лет! 
Вспоминаем публикации 

«КП» в разные годы.

31 января

Продавщица нашла 
300 тысяч евро и вернула владельцу

 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 

Братья

Владимир ДЕМЧЕНКО

«Комсомолка» 
пообщалась с абхазскими 
добровольцами на СВО.

ВОЛОНТЕРЫ С ОРУЖИЕМ
«Мы пришли, чтобы защитить Оте-

чество», - так говорят абхазские добро-
вольцы. Они появились в Донбассе 
еще в 2014 году - это была интерна-
циональная бригада «Пятнашка». Ее 
бойцы всегда были на самых горячих 
направлениях - в боях за Саур-Могилу, 
Иловайск, Марьинку, бились под Де-
бальцевом и в Донецком аэропорту. 
Командир бригады Ахра Авидзба стал 
Героем ДНР. Сегодня «Пятнашка» на-
зывается «Дикой дивизией Донбасса».

- Тогда, в 2014-м, я не мог не при-
ехать, - говорит Ахра. - Причин бы-
ло много - и Одесса, где эти выродки 
сожгли людей, и Мариуполь, и Сла-
вянск... А еще хотелось поквитаться за 
зверства украинских националистов - в 
1992 - 1993 годах они в составе гру-
зинской армии воевали против моего 
народа. Был такой батальон «Арго» - 
одни фашисты-отморозки с Украины.

А к сегодняшнему дню, по словам 
комдива, причин взять в руки оружие 
стало еще больше:

- В нашей «Пятнашке» есть и мусуль-
мане, и буддисты, и даже католики из 
Европы. Они все знают, за что воюют. 
За «Щит мира» - так мы называем Рос-
сию, за семейные ценности и за веру. 
Сражаясь за Россию, мы защищаем 
Абхазию. Бережем ее от мерзости, ко-
торая пытается пролезть с Запада.

Сегодня в «Пятнашке» 16 отрядов, 
где служат представители самых раз-
ных национальностей. Но в штурмо-

вых группах первыми обязательно идут 
абхазы. Это негласное правило дей-
ствует с 2014 года. Ахра объясняет, что 
так абхазские бойцы напоминают - и 
себе, и всем - что для них эта победа - 
дело всей жизни.

- Мы считаем себя волонтерами, - го-
ворит Ахра Авидзба. - Есть волонтеры, 
которые возят гуманитарную помощь. 
А мы волонтеры с оружием. У нас дома 
портреты наших погибших героев - 
они висят по всей республике.

ВСЕ РАЗОМ СРАБОТАЛО
У Алиаса Авидзбы фамилия такая 

же, как у комдива, а отчество другое.
- Родственники или просто одно-

фамильцы?
- В Абхазии не бывает однофамиль-

цев, мы все родственники.
Алиас воюет с начала спецопе-

рации. Был штурмовиком, сейчас 
командует батальоном на одном из 
самых сложных направлений сегод-
ня - под Часовым Яром. Дома Али-
ас играл в Абхазском молодежном 
театре. Был кандидатом в депутаты 
Народного собрания.

- Ролей было много, в основном 
драматические, - смеется он. - Теперь 
моя роль - здесь. Решение приехать 

не было спонтанным. Ведь нас с дет-
ства воспитывали в братской любви к 
России. Мы еще пацанами были, ког-
да в 1992 - 1993 годах к нам приехали 
добровольцы и помогали защищать 
свободу и независимость. Это были 
ребята и из России, и с Донбасса. 
Чувство благодарности к ним мы не-
сем через всю жизнь. Когда началась 
СВО, все это как-то разом сработало.

По словам Алиаса, когда соседние 
подразделения узнают, что рядом 
воюют парни из Абхазии, это неиз-
менно вызывает воодушевление.

- То, что было заложено нашими 
предками, - чувство локтя, добросо-
седства - на поле боя превращается в 
настоящее братство, - говорит ком-
бат. - На передке нет национально-
стей - мы одно войско.

После победы Алиас собирается 
вернуться домой и заняться молодеж-
ной политикой. Будет воспитывать 
молодое поколение на героических 
примерах бойцов СВО.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ КУРС
15 февраля в Абхазии выборы пре-

зидента. Я не мог не спросить собе-
седников о них.

- Мы точно знаем: кто бы ни побе-
дил, развитие Абхазии будет связано с 
Россией, - сказал комбат-штурмовик 
Алиас Авидзба. - Этот путь народ вы-
брал давно, свернуть с него невоз-
можно. Роднее и ближе России для 
нас нет никого, и в этом залог нашей 
стабильности.

- Это здесь мы абхазы, а для всего 
остального мира - русские, - говорит 
командир Дикой дивизии Донбасса 
Ахра Авидзба. - Для нас это не зазор-
но, скорее наоборот. Ведь процентов 
80 абхазов думают по-русски. Да-да, 
мы прежде чем по-абхазски что-то 
сказать, сначала формулируем по-
русски, а потом на наш родной пере-
водим. Выборы, конечно, могут что-
то изменить. Но не понимание того, 
что наше будущее вместе с Россией 
и никак иначе.
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Абхазы воюют 
в Донбассе 

с 2014 года.«Сражаясь 
за Россию, 
мы защищаем 
Абхазию»
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УБИТЬ И ЗАБРАТЬ 
БЛИЗКИХ

Фильм «У края бездны» - о 
штурме Мариуполя бойцами 
батальона «Сомали» и при-
данными для усиления до-
нецкими ополченцами.

Я знал, что меня ждет в ки-
нозале: с батальоном «Вос-
ток» я заходил в Мариуполь - 
левее, через Калиновку. С 
батальоном «Сомали» мы 
почти смыкались фланга-
ми, мешал только завод им. 
Ильича, а позже - 
«Азовсталь»…

Создатель филь-
ма и оператор 
Максим Фаде-
ев так объяснил 
принцип его соз-
дания: «Берешь 
камеру и идешь 
за ребятами сле-
дом». И еще 
один момент (он 
обычно остается 
не просто за кад-
ром, за гранью 
сознания):

- Тебя могут убить, ты это 
понимаешь и свыкаешься. Но 
ты еще не знаешь, что поте-
ряешь близких и друзей, с 
которыми пережил немало.

Большинство героев фильма 
погибли. Главный - командир 
штурмового взвода Рома «Во-
робей» был ранен в середине 
штурма (а шел штурм около 
20 дней), кто-то погиб чуть 
позже. Те, кто сам по себе 
снялся в этом фильме и вы-
жил, приехали на премьеру.

Разумеется, я спросил у 
одного из героев - Дмитрия 
Ховратова, позывной «Дэр»:

- Вам Фадеев сильно мешал 
со своей камерой?

«Дэр» заулыбался:
- Вообще не обращали вни-

мания! Во время боя оборачи-
ваешься, сзади Макс. Гово-
ришь: «Макс, аккуратнее», - и 
идешь дальше.

- А понимали, что участвуете 
в съемках исторического до-
кумента?

«Дэр» понимал, конечно. 
Говорит, верили, что творим 

историю и совсем скоро за-
живем мирной жизнью…

Собственно, про это и 
фильм, о том, как люди пере-
секают круги рукотворного 
ада, а он все не кончается…

МАШИНА ВРЕМЕНИ
Премьера в кинотеатре 

«Октябрь» задержалась ми-
нут на 30 - организаторы и 
охрана не смогли справиться 
с толпой зрителей. Честно, я 
такой ажиотаж видел толь-
ко в детстве, перед показом 
«Пиратов XX века». Думаю, 
многие из зрителей только в 
общих чертах, представляли, 
что их ждет в кинозале.

У Максима Фадеева и Сер-
гея Белоуса съемки набралось 
на четыре серии. Но для ки-
новерсии материал буквально 
«отжали» и получилось около 
двух часов.

И с первых кадров меня вы-
рубило из 2025 года. Я узна-
вал дни штурма по погоде: 
вот подморозило до минус 
десяти - в том марте давило 
и апрель был ледяным. Вот 
все затянуло туманом - на-
ши вышли к «Азовстали» и 
освободили первые кварта-
лы у Запорожского шоссе и 
бульвара Шевченко. Сол-
нечные дни - это наши выш-
ли на проспект Мира...

Местные жители в филь-
ме - это часть событий. И, 
как и было в реальности, 
военные практически не 

обращают на них внимания. 
Иногда, если есть возмож-
ность, обрабатывают ране-
ный мирняк. Забываешь на 
секунду, что фильм не худо-
жественный, проскакивает 
мысль о достоверной работе 
костюмера… 

Сцена во дворе: девочка 
лет 10 - 12 пинает мяч, и она 
вдруг поворачивается и гово-
рит прямо в объектив:

- Наверное, мы теперь «де-
ти войны»!

В фильме снимающий не 
задает вопросов - в этом от-
личие журналиста от доку-
менталиста. Здесь же в фо-
кусе только происходящее, 
в котором зритель должен 
разобраться сам. Как заметил 
автор: «В идеале, если герой 
сам объяснит ситуацию. Нет, 
значит, нет».

Боец, еще не получивший 
позывной «Джуманджи» (он 
получит его через секунду), 
говорит оператору:

- У нас тут, как в фильме 
«Джуманджи»: стою ночью 
на посту у подъезда, а мимо 
меня пробегает лев! 

Мариупольскому зоопарку 
досталось, он оказался в по-
лосе наступления, царь зве-
рей мог убежать, конечно.

ЭТО НЕ ГОЛЛИВУД
Возможно, кто-то ждал 

эпичных, батальных сцен 
городских боев… но эта все 
для художественного кине-

матографа. В реальности все 
выглядит, как в фильме дава-
ли целеуказание гранатомет-
чику: «Где-то тама, посеред-
ке он сидит, может, третий, 
может, четвертый этаж». И 
гранатометчик выбегал из-за 
угла и работал почти наугад. 
Все в бетонной пыли от при-

летов, в копоти и в дыму от 
пожарищ. А штурмовые груп-
пы инструктировали так: «За-
бежали в дом, огневой кон-
такт, оттянулись, вызвали 
хобот (танк) он отработал». 

Здесь не будет красивой 
картинки, даже если полу-
чишь пулю в голову. 

Но душераздирающих мо-
ментов в фильме все равно 
хватило… да он весь из них 
и состоит. Я видел в Мариу-
поле немало, но такого - нет: 
горожане стоят во дворе свое-
го дома и наблюдают, как их 
квартиры загораются, одна за 
другой, как свечи в храме… 
Наблюдают, комментируют,

рыдают: на глазах 
оператора люди
превращаются в
бездомных бежен 
цев и все пони-
мают (что тог-
да, что теперь - 
по обе стороны 
экрана). Во дво-
ре стоит кро-
мешная тьма, 
но пламени, в 

котором сгорает 
прошлая жизнь, 
хватает чтобы 
высветить горе.

Эта часть заканчивается не 
так, как в боевиках - главно-
го героя, командира штурмо-
виков «Воробья», под руки, 
обколов обезболивающим, 
уводят в тыл. Его ранило в 
голову и в ногу. Все. У доку-
менталистов больше нет ге-
роя в кадре. Фантастическая, 
запредельная реалистичность 
боевиков деформировала на-
ше сознание. Как это, герой 
в госпитале и пролежит там 
много месяцев? А вот так, как 
есть.

В фильме нет постановочных кадров. Все, что попало на пленку, - 
задокументированные реалии освобождения Мариуполя, которые создатель 

фильма Максим Фадеев снял, находясь в шаге от наших бойцов.

Назад в 2022-й
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Те, кто снялся в этом 
фильме и выжил, 

приехали на премьеру 
в один из лучших 

кинотеатров Москвы.
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Покупайте 
на shop.

kp.ru!

А также 
в книжных 
магазинах 

и на маркет-
плейсах

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Реклама, 16+
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   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

На большой экран 
вышел первый 

документальный 
фильм 

про освобождение 
Мариуполя.

Как покорялась «Азовсталь»
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Прежде чем оплачивать 
упавшие в ваш почтовый 

ящик квитанции, 
надо обязательно убедиться 

в том, что они пришли 
от официальных организаций. 

Еще одну фальшивку раскидывают москвичам по почтовым 
ящикам с требованием срочно заменить автоматические выклю-
чатели в квартирных электрощитках. Псевдоэнергетики косят под 
две официальные сетевые компании столицы - Московскую объ-
единенную электросетевую компанию (МОЭСК) и Московскую 
объединенную энергетическую компанию (МОЭК). Даже название 
себе придумали похожее - «Московская энергосетевая компания». 
В уведомлении жильцов стращают ссылками на федеральный закон 
«О пожарной безопасности» и красным штампом «ПОВТОРНОЕ».

Как себя обезопасить:
Так же как и в случае с водосчетчиками, городские сетевые ком-

пании не занимаются подобной рассылкой и ничего не меняют в 
квартирных электрощитках. На самом деле некая частная фирма 
навязывает жильцам ненужную платную услугу. Но если сомне-
ваетесь в технической исправности инженерной техники в своем 
доме, то можно обратиться с вопросами в управляющую компанию 
или Единый диспетчерский центр (ЕДЦ) Департамента жилищно-
коммунального хозяйства Москвы - (495) 539-53-53 (круглосуточно).

Лжегазовики ходят по 
квартирам якобы для про-
верки газовых плит и за-
мены комплектующих к 
ним. При этом втридорога 
продают жильцам ненуж-
ные приборы под видом 
неких датчиков утечки 
газа. 

Как себя обезопасить:
В Мосгазе напоминают, 

что проверка состояния 
внутридомового газопро-
вода и установленного в 
квартирах газового обору-
дования проводится еже-
годно и только по графику. 
Даты такого визита мож-
но узнать на официальном 
сайте Мосгаза в разделе 
«Жителям столицы», а так-
же в заранее вывешенных 

объявлениях на подъездах 
домов.

«Не открывайте дверь 
незнакомцам и не пускай-
те в квартиру людей, ко-
торые пришли без пред-
упреждения», - уточняют 
в Мосгазе.

В ведомстве добавили, 
что во время планового 
визита профильный со-
трудник всегда прихо-
дит один и не предлагает 
платных услуг. Узнать на-
стоящего специалиста АО 
«Мосгаз» можно по фор-
менной одежде и служеб-
ному удостоверению. При 
обходе квартир он одет в 
темно-синюю спецовку со 
светоотражающими поло-
сами, оранжевой кокеткой 
(деталь одежды под ворот-

ником) и логотипом служ-
бы на спине. Еще офици-
альный работник должен 
показать свой документ с 
фотографией и печатью 
компании с фирменной 
голограммой. Обязательно 
обратите также внимание 
на срок действия удосто-
верения.

Если сомневаетесь, то 
можно уточнить инфор-
мацию о газовой проверке 
в вашем доме по телефо-
ну, набрав единый номер 
104 или обратившись в 
окружную службу ВДГО 
(внутридомового газово-
го оборудования) Мосгаза 
(телефоны в каждом округе 
Москвы - на сайте Мос-
газа в разделе «Жителям 
столицы»).

Аферисты рассылают по квартирам кви-
танции якобы с долгом по квартплате. 
При этом бланки могут быть похожи на 
официальный Единый платежный до-
кумент (ЕПД). В таком «левом» квитке 
указаны банковские реквизиты для вне-
сения оплаты. Есть там и подлинная ин-
формация, например адрес и фамилия, 
имя и отчество плательщика. Бывает, что 
из-за этой путаницы жильцы высылают 
по банковским данным деньги, не разо-
бравшись.

Как себя обезопасить:
Прежде всего обратите внимание на сам 

бланк. Настоящий Единый платежный 
документ делают размером А4+ (228 на 
450 миллиметров), без конверта, но при 

этом он сложен и запечатан по краям. 
Подделка обычно меньше по размеру.

Еще одно важное отличие - штрихкод 
плательщика в «левой» квитанции часто 
размытый, плохо пропечатанный, или его 
вообще нет. Кроме того, можно сравнить 
банковские реквизиты своего предыду-
щего подлинного ЕПД и той квитанции, 
которая вызывает у вас сомнения.

Для окончательной проверки можно 
также посмотреть ЕПД в своем личном 
кабинете на mos.ru. Там же указывается 
информация о долгах по квартплате, ес-
ли они у вас действительно накопились.

С вопросами по квитанциям на кварт-
плату, в том числе долговым, можно также 
обратиться в ближайший центр госуслуг 
«Мои документы».

«Автоматика неисправна»

«Откройте, газовая служба!»

«А у вас в квартире… долг»

Уловка № 2

Уловка № 3

Уловка № 4

Светлана ВОЛКОВА

Мошенники активно дурят москвичей на «коммуналке». Ненуж-
ная замена водосчетчиков и автоматики в электрощитках, обходы 
квартир фальшивыми газовиками, рассылка поддельных квитанций 
на квартплату... В столичной мэрии объяснили, как в каждой из 
этих типичных ситуаций не попасться на удочку аферистов.

Жилищно-криминальное 
хозяйство

«Купите новый прибор учета»
Уловка № 1

Борьба с мошенниками - 
разоблачаем новые способы 

кражи личных данных и 
вытягивания денег у населения 

в специальном разделе на сайте KP.RU

В столичной мэрии рассказали, 
как не попасться на удочку 

обманщиков, которые 
прикидываются сотрудниками ЖКХ.

Жильцы обязаны проводить 
поверку водосчетчиков за свой 
счет. Этим и пользуются нечи-
стые на руку дельцы. Обычно 
они разбрасывают по почто-
вым ящикам «левые» извеще-
ния, которые очень похожи на 
официальные квитанции по 
квартплате. В подставных бу-
мажках напечатаны грозные 
предупреждения о срочной за-
мене или поверке приборов уче-
та воды. Иначе, мол, придется 
платить штраф, еще и тарифы 
на воду повысятся. Некоторые 
мошенники звонят и предла-
гают провести дистанционную 
поверку водосчетчиков. А после 
перечисления им оплаты за эту 
псевдоуслугу просто исчезают.

Как себя обезопасить:
В Мосжилинспекции напо-

минают, что рассылкой таких 
извещений или обзвоном не 
занимаются ни управляющие 
компании, ни МФЦ, ни другие 
городские службы. Как прави-
ло, ненужные платные услуги 
навязывают жильцам частные 
организации. Нередко они рас-
кручивают клиента на покуп-
ку дорогого счетчика вместо 
более дешевой услуги - повер-

ки без замены самого прибора 
учета.

Чтобы не попасться, нужно са-
мому уточнить дату поверки. Ее 
указывают в вашей квитанции 
на квартплату там, где есть место 
для передачи показаний за воду. 
Еще один вариант - посмотреть в 
личном кабинете на mos.ru. До-
статочно при внесении данных 
счетчиков кликнуть на знак «i» 
около номера прибора учета. Тех-
нические сведения о водосчетчи-
ке указаны также в его паспорте.

Прибор учета менять не нуж-
но, если:

✓ срок его службы пока не за-
вершен, а сам он работает ис-
правно;

✓ до следующей даты поверки 
есть время;

✓ плановая поверка ранее 
подтвердила, что никаких про-
блем нет.

Если нужно вызвать специ-
алиста, то сделать это можно 
на сайте мэра Москвы mos.ru с 
помощью специального сервиса 
«Поверка счетчиков воды». Для 
этого нужно на главной стра-
нице зайти в раздел «Услуги», 
далее - «Жилье, недвижимость, 
земля», и затем - в сам повероч-
ный сервис.
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Елена ОДИНЦОВА

Новое повышение 
пенсий, индексация 
материнского 
капитала и другие 
важные для 
наших кошельков 
новшества, 
которые вступят 
в силу 
с завтрашнего дня.

МАТКАПИТАЛИСТЫ
Изменение, которого 

многие ждали: с 1 фев-
раля материнский капи-
тал вырастет на размер 
прошлогодней инфля-
ции. То есть на 9,5%. Вот 
сколько будут платить 
счастливым родителям 
с завтрашнего дня:

� За первого ребен-
ка: 690,3 тысячи 
рублей (было 
630,4 тысячи).

� За вто-
рого ре-
бенка, если 
капитал на 
первого уже 
выплачен: 221,9 
тысячи рублей (было 
202,6 тысячи).

� За второго ребенка, 
если на первого семья 
сертификат не получа-
ла: 912,2 тысячи рублей. 
Почти миллион! Было 
833 тысячи.

Если маткапитал был 
уже получен раньше, но 

использован не полно-
стью, остаток суммы то-
же увеличат на 9,5%.

ИНДЕКСАЦИЯ 
ПЕНСИЙ. 
ДУБЛЬ ДВА

С 1 февраля по новой 
проиндексируют стра-
ховые пенсии. Их уже 

повышали с 1 января - 
на 7,3%. Дело в том, 
что бюджет утверждали 
осенью, и тогда власти 
верили, что инфляция 
по итогам 2024 года 
не превысит те самые 
7,3%.

Однако цены повели 
себя по-своему. Осенью 

инфляция ускорилась. 
И, как уже сказано, в 
2024 году она состави-
ла 9,5% - эту цифру по-
сле окончательных под-
счетов Росстат огласил 
в середине января.

А пенсии в России 
должны повышать как 
минимум на размер ин-
фляции - таков закон. 
Поэтому их доиндекси-
руют до реального уров-
ня инфляции, то есть 
еще примерно на 2,2%.

Важный момент: до-
полнительную индек-
сацию проведут задним 
числом. То есть январ-
скую пенсию тоже пе-
ресчитают. А в феврале 
пенсионеры сразу полу-
чат и повышенную пен-
сию, и компенсацию 
за январь. Это касается 
как неработающих, так 
и работающих пенсио-
неров.

Объясняем на паль-
цах - вернее, на цифрах. 
В конце прошлого года 
средняя пенсия в Рос-
сии была около 22,5 ты-

сячи рублей. С 1 января 
ее повысили на 7,3% - 
до 24 тысяч. А с учетом 
реальной инфляции в 
9,5% она должна была 
вырасти примерно до 
24,5 тысячи рублей. То 
есть в январе пенсио-
неры «недополучили» 
по 500 рублей. Поэтому 
в феврале им выплатят 
уже полноценную пен-
сию - в среднем 24,5 ты-
сячи рублей. И плюс 500 
рублей компенсации за 
январь. Но это очень и 
очень примерные циф-
ры: сколько именно 
прибавят каждому пен-
сионеру, зависит от на-
копленных пенсионных 
баллов.

Также повысят пен-
сии военным пенсионе-
рам. Их индексировали 
с 1 октября 2024 года на 
5,1%. А теперь добавят 
4,4% (чтобы вместе по-
лучалось 9,5%). Воен-
ные пенсионеры также 
получат доплату за ян-
варь вместе с февраль-
ской пенсией.

ВЫРАСТУТ 
ДЕСЯТКИ ПОСОБИЙ

С февраля на те же 
9,5% повысят многие 
социальные выплаты и 
пособия - всего более 40. 
Вот несколько примеров.

� Единовременное 
пособие при рождении 
ребенка вырастет с 24 
604,30 до 26 941,71 рубля.

� Минимальный раз-
мер ежемесячного посо-
бия по уходу за ребенком: 
с 9227,24 до 10 103,83 
рубля. Его платят нера-
ботавшим родителям, у 
работавших до появле-
ния малыша размер это-
го пособия привязан к 
зарплате.

� Единовременное по-
собие при усыновлении 
ребенка-инвалида, ребен-
ка в возрасте старше 7 лет, 
детей, являющихся бра-
тьями и (или) сестрами: с 
187 996,89 до 205 856,60 
рубля.

� Ежемесячные вы-
платы ветеранам боевых 
действий: с 4184 до 4582 
рублей.

� Ежемесячные вы-
платы инвалидам-
« ч е р н о б ы л ь ц а м » :
с 3802 до 4164 рублей.

� Максимальный раз-
мер ежемесячной стра-
ховой выплаты при не-
счастных случаях на 
производстве и професси-
ональных заболеваниях: с 
108 784,04 до 119 118,52 
рубля.

� Социальное пособие 
на погребение: с 8370,20 
до 9165,40 рубля.

� Также проиндек-
сируют ежемесячные 
выплаты по уходу за 
детьми с инвалидностью 
и инвалидами с детства I 
группы - с 10 000 до 10 950 
рублей. Это новшество. 
Раньше это были фикси-
рованные суммы. Теперь 
они будут ежегодно ин-
дексироваться вместе с 
другими пособиями.

Кроме того, вырастут 
ежемесячные выплаты 
Героям России, Героям 
Труда, людям с инвалид-
ностью всех трех групп 
и т. д.
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С 5 февраля вводится ряд ужесто-
чений против иностранцев, которые 
находятся в России незаконно.

Во-первых, выдворять мигрантов сможет 
полиция - в административном порядке. 
Раньше для этого требовалось решение су-
да. Теперь все будет происходить быстрее. 
Застукали иностранца за нарушением рос-
сийских законов, составили администра-
тивный протокол - и все, можно выдворять.

Во-вторых, для нелегальных мигрантов 
вводится новый правовой режим - высыл-
ки. Сведения про обнаруженных нелегалах 
заносятся в специальный реестр контро-

лируемых лиц. Дальше у нарушителя два 
варианта: своими силами покинуть терри-
торию нашей страны или узаконить свое 
здесь пребывание. Пока это не сделано, 
«контролируемое лицо» не может в Рос-
сии открывать банковские счета и перево-
дить деньги, получать водительские права и 
пользоваться ими, регистрировать бизнес, 
покупать недвижимость и авто, вступать 
в брак. 

Также нельзя перемещаться из одного 
региона в другой, если это не связано с 
отъездом из России - например, мигрант 
покидает страну на поезде или автобусе.

А ЧТО ЕЩЕ

И стар и млад 
прибавке рад

На маткапитал 
можно купить пару 
квадратных метров 

жилья! Впрочем, 
младенцу больше 

и не нужно.

Нелегальным мигрантам 
запретят жениться

Россия
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Прежде чем оплачивать 
упавшие в ваш почтовый 

ящик квитанции, 
надо обязательно убедиться 

в том, что они пришли 
от официальных организаций. 

Еще одну фальшивку раскидывают москвичам по почтовым 
ящикам с требованием срочно заменить автоматические выклю-
чатели в квартирных электрощитках. Псевдоэнергетики косят под 
две официальные сетевые компании столицы - Московскую объ-
единенную электросетевую компанию (МОЭСК) и Московскую 
объединенную энергетическую компанию (МОЭК). Даже название 
себе придумали похожее - «Московская энергосетевая компания». 
В уведомлении жильцов стращают ссылками на федеральный закон 
«О пожарной безопасности» и красным штампом «ПОВТОРНОЕ».

Как себя обезопасить:
Так же как и в случае с водосчетчиками, городские сетевые ком-

пании не занимаются подобной рассылкой и ничего не меняют в 
квартирных электрощитках. На самом деле некая частная фирма 
навязывает жильцам ненужную платную услугу. Но если сомне-
ваетесь в технической исправности инженерной техники в своем 
доме, то можно обратиться с вопросами в управляющую компанию 
или Единый диспетчерский центр (ЕДЦ) Департамента жилищно-
коммунального хозяйства Москвы - (495) 539-53-53 (круглосуточно).

Лжегазовики ходят по 
квартирам якобы для про-
верки газовых плит и за-
мены комплектующих к 
ним. При этом втридорога 
продают жильцам ненуж-
ные приборы под видом 
неких датчиков утечки 
газа. 

Как себя обезопасить:
В Мосгазе напоминают, 

что проверка состояния 
внутридомового газопро-
вода и установленного в 
квартирах газового обору-
дования проводится еже-
годно и только по графику. 
Даты такого визита мож-
но узнать на официальном 
сайте Мосгаза в разделе 
«Жителям столицы», а так-
же в заранее вывешенных 

объявлениях на подъездах 
домов.

«Не открывайте дверь 
незнакомцам и не пускай-
те в квартиру людей, ко-
торые пришли без пред-
упреждения», - уточняют 
в Мосгазе.

В ведомстве добавили, 
что во время планового 
визита профильный со-
трудник всегда прихо-
дит один и не предлагает 
платных услуг. Узнать на-
стоящего специалиста АО 
«Мосгаз» можно по фор-
менной одежде и служеб-
ному удостоверению. При 
обходе квартир он одет в 
темно-синюю спецовку со 
светоотражающими поло-
сами, оранжевой кокеткой 
(деталь одежды под ворот-

ником) и логотипом служ-
бы на спине. Еще офици-
альный работник должен 
показать свой документ с 
фотографией и печатью 
компании с фирменной 
голограммой. Обязательно 
обратите также внимание 
на срок действия удосто-
верения.

Если сомневаетесь, то 
можно уточнить инфор-
мацию о газовой проверке 
в вашем доме по телефо-
ну, набрав единый номер 
104 или обратившись в 
окружную службу ВДГО 
(внутридомового газово-
го оборудования) Мосгаза 
(телефоны в каждом округе 
Москвы - на сайте Мос-
газа в разделе «Жителям 
столицы»).

Аферисты рассылают по квартирам кви-
танции якобы с долгом по квартплате. 
При этом бланки могут быть похожи на 
официальный Единый платежный до-
кумент (ЕПД). В таком «левом» квитке 
указаны банковские реквизиты для вне-
сения оплаты. Есть там и подлинная ин-
формация, например адрес и фамилия, 
имя и отчество плательщика. Бывает, что 
из-за этой путаницы жильцы высылают 
по банковским данным деньги, не разо-
бравшись.

Как себя обезопасить:
Прежде всего обратите внимание на сам 

бланк. Настоящий Единый платежный 
документ делают размером А4+ (228 на 
450 миллиметров), без конверта, но при 

этом он сложен и запечатан по краям. 
Подделка обычно меньше по размеру.

Еще одно важное отличие - штрихкод 
плательщика в «левой» квитанции часто 
размытый, плохо пропечатанный, или его 
вообще нет. Кроме того, можно сравнить 
банковские реквизиты своего предыду-
щего подлинного ЕПД и той квитанции, 
которая вызывает у вас сомнения.

Для окончательной проверки можно 
также посмотреть ЕПД в своем личном 
кабинете на mos.ru. Там же указывается 
информация о долгах по квартплате, ес-
ли они у вас действительно накопились.

С вопросами по квитанциям на кварт-
плату, в том числе долговым, можно также 
обратиться в ближайший центр госуслуг 
«Мои документы».

«Автоматика неисправна»

«Откройте, газовая служба!»

«А у вас в квартире… долг»

«Автоматика неисправна»«Автоматика неисправна»
Уловка № 2

«Откройте, газовая служба!»«Откройте, газовая служба!»
Уловка № 3

«А у вас в квартире… долг»«А у вас в квартире… долг»
Уловка № 4

Светлана ВОЛКОВА

Мошенники активно дурят москвичей на «коммуналке». Ненуж-
ная замена водосчетчиков и автоматики в электрощитках, обходы 
квартир фальшивыми газовиками, рассылка поддельных квитанций 
на квартплату... В столичной мэрии объяснили, как в каждой из 
этих типичных ситуаций не попасться на удочку аферистов.

Жилищно-криминальное 
хозяйство

«Купите новый прибор учета»«Купите новый прибор учета»«Купите новый прибор учета»
Уловка № 1

Борьба с мошенниками - 
разоблачаем новые способы 

кражи личных данных и 
вытягивания денег у населения 

в специальном разделе на сайте KP.RU

В столичной мэрии рассказали, 
как не попасться на удочку 

обманщиков, которые 
прикидываются сотрудниками ЖКХ.

Жильцы обязаны проводить 
поверку водосчетчиков за свой 
счет. Этим и пользуются нечи-
стые на руку дельцы. Обычно 
они разбрасывают по почто-
вым ящикам «левые» извеще-
ния, которые очень похожи на 
официальные квитанции по 
квартплате. В подставных бу-
мажках напечатаны грозные 
предупреждения о срочной за-
мене или поверке приборов уче-
та воды. Иначе, мол, придется 
платить штраф, еще и тарифы 
на воду повысятся. Некоторые 
мошенники звонят и предла-
гают провести дистанционную 
поверку водосчетчиков. А после 
перечисления им оплаты за эту 
псевдоуслугу просто исчезают.

Как себя обезопасить:
В Мосжилинспекции напо-

минают, что рассылкой таких 
извещений или обзвоном не 
занимаются ни управляющие 
компании, ни МФЦ, ни другие 
городские службы. Как прави-
ло, ненужные платные услуги 
навязывают жильцам частные 
организации. Нередко они рас-
кручивают клиента на покуп-
ку дорогого счетчика вместо 
более дешевой услуги - повер-

ки без замены самого прибора 
учета.

Чтобы не попасться, нужно са-
мому уточнить дату поверки. Ее 
указывают в вашей квитанции 
на квартплату там, где есть место 
для передачи показаний за воду. 
Еще один вариант - посмотреть в 
личном кабинете на mos.ru. До-
статочно при внесении данных 
счетчиков кликнуть на знак «i» 
около номера прибора учета. Тех-
нические сведения о водосчетчи-
ке указаны также в его паспорте.

Прибор учета менять не нуж-
но, если:

� срок его службы пока не за-
вершен, а сам он работает ис-
правно;

� до следующей даты поверки 
есть время;

� плановая поверка ранее 
подтвердила, что никаких про-
блем нет.

Если нужно вызвать специ-
алиста, то сделать это можно 
на сайте мэра Москвы mos.ru с 
помощью специального сервиса 
«Поверка счетчиков воды». Для 
этого нужно на главной стра-
нице зайти в раздел «Услуги», 
далее - «Жилье, недвижимость, 
земля», и затем - в сам повероч-
ный сервис.
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 � СУДЬБЫ

 � ВЕРСИИ

Татьяна ТАРАСОВА:

Я крестила дочку летевшей 
в самолете спортсменки

Виноваты вертолетчики 
и диспетчеры? 

Кирилл СЕРОВ, 
Денис АКИНИН 

Легендарный 
тренер рассказала 
о направлявшихся 
в Вашингтон 
уроженцах России.

На момент сдачи номера было из-
вестно о троих русских фигуристах, 
которые находились в самолете. 
Это Инна Волянская, Евгения 
Шишкова и Вадим Наумов. Зво-
ним легендарному тренеру Татьяне 

Тарасовой, чтобы узнать, как скла-
дывались судьбы этих спортсменов.

- Татьяна Анатольевна, какая 
трагедия! Вы рассказывали, что 
даже крестили дочку Инны Во-
лянской…

- Да. Это моя крестница.
- Когда вы последний раз об-

щались?
- Несколько лет назад. Виделись 

на соревнованиях. Она много лет 
уже работала тренером в Америке.

- Евгению и Вадима давно не 
видели?

- Тоже встречались несколько 
лет назад. Я их хорошо 
знаю. Когда я была в 
США, мы жили в одном 
городе - в Симсбери. 

- И они после этого 
остались в Америке, 
а вы вернулись?

- Я и не собиралась 
там оставаться. А они 
раньше меня туда при-
ехали. Приехали и рабо-
тали хорошо.

- Вы следили за 
тем, как их сын Мак-
сим катается?

- Да, очень хорошо. 
Американское фигур-
ное катание сильное.

- Сначала была ин-
формация, что в са-
молете был и Сергей 
Пономаренко...

- Я ему звонила - он 
дома, и его сын Антон, 

который участвует в чемпионатах ми-
ра, он в сборной команде в основном 
составе - вторая пара Соединенных 
Штатов. (Антон Пономаренко высту-
пает в паре с Кристиной Каррей-
рой. - Ред.) Они другим самолетом 
улетели.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Инна Волянская дебютировала 

в чемпионате СССР в 13 лет, вы-
ступала в паре с мужем Валерием 
Спиридоновым. Спортсмены выигра-
ли шесть международных турниров, 
были бронзовыми призерами чем-
пионата СССР. 

Евгения Шишкова и Вадим 
Наумов родились в Ленинграде. 
Стали чемпионами мира в 1994 го-
ду. Переехали в Штаты, начали там 
тренерскую карьеру, у пары родился 
сын Максим. На чемпионате США в 
Канзасе, откуда летела группа фи-
гуристов, 23-летний Максим занял 
четвертое место в одиночном ката-
нии. На борту самолета его не было.

Андрей БАРАНОВ, 
Ирина РИНАЕВА, 
Мария БАЧЕНИНА

Что 
профессиональные 
пилоты думают 
о причинах трагедии.

Пока не расшифрованы дан-
ные черных ящиков, рассле-
дование авиакастастрофы, в 
котором участвует Пентагон, 
только началось. Эксперты 
«Комсомолки» высказали 
свои версии о причинах слу-
чившегося.

Андрей Литвинов, коман-
дир «Аэробуса А-320»: «Ду-
мается, на 90% это ошибка 
диспетчеров: они должны бы-
ли четче сопровождать пролет 
вертолета в зоне аэропорта. 
Я не склонен серьезно прини-
мать во внимание конспироло-
гические версии вроде совер-
шения суицида или теракта».

Заслуженный пилот 
России Виктор Саженин: 
«Видно пассивное поведение 
диспетчера. Локатор ему под-
сказывает, что в следующие 
пять секунд произойдет стол-
кновение. За эти пять секунд 
можно уйму команд дать!

Современные самолеты и 
вертолеты оборудованы си-

стемой, предупреж-
дающей о столкнове-
нии,  - Traffic Collision 
Avoidance System, 
TCAS. Значит, тоже 
не было выполнено 
действие по этим си-
стемам. Наконец, самолеты, 
и вертолеты оборудованы и 
аэронавигационными огнями, 
которые хорошо видны, - а по-
года была великолепная…

И вообще, почему этот 
вертолет там оказался? Это 
плохая подготовка экипажа. 
Самолет Bombardier заходил 
на посадку на 32-ю полосу, то 
есть с северо-западным кур-
сом. Там вертолет не должен 
был появиться вообще, это 
запретная зона...

Экипаж самолета заходит 
на посадку, у него внимание 
на 90% сосредоточено на том, 
чтобы сесть на полосу. Он не 
ожидает вертолета, который 
вдруг появляется на его вы-
соте справа от него.

Конечно, большая часть 
вины лежит на экипаже вер-
толета, залетевшего в зону, 
где его не должно быть в прин-
ципе. И он не предпринимал 
действия для того, чтобы из-
бежать столкновения с само-
летом, который видел,  - это 
совершенно точно».

Ирина РИНАЕВА

Случилось одно из самых странных 
и страшных ЧП в истории США: 
военный вертолет и пассажирский 
самолет столкнулись над столицей 
страны и упали в реку Потомак. 

На борту самолета среди 60 пассажиров находились 
фигуристы, тренеры и спортсмены, в том числе выход-
цы из России. Они летели с чемпионата США по фи-
гурному катанию, который проходил в городе Уичито.

Что известно о наших погибших соотечественни-
ках? Почему случилось столкновение? И кого судьба 
уберегла от рокового полета?

В Потомаке идут поисковые работы. На момент 
написания этого материала из холодной, частично 
покрытой льдом реки извлекли 30 тел погибших. Ра-
ботают спасатели, водолазы.

В авиакатастрофе над Вашингтоном 
погибли русские фигуристы-чемпионы

Аэропорт имени 
Рональда Рейгана 
в Вашингтоне

Военный 
вертолет 

Black Hawk

Самолет
Bombardier

CRJ700

р. Потомак
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«Мы видим, что эти печальные данные подтверждаются. Там 

(в самолете. - Ред.) были наши сограждане. Плохие новости 
из Вашингтона. Сожалеем, соболезнуем родным и близким.

Пока никаких планов по контактам на высшем уровне (пре-
зидентов России и США. - Ред.) нет».
(Пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий ПЕСКОВ.)

«Это была ясная ночь, фонари на самолете светились. По-
чему вертолет не изменил курс? Почему диспетчеры не дали 
четких указаний, а лишь спросили, видят ли они самолет? 
Это плохая ситуация, которой можно было бы избежать. 
Это нехорошо».

(Президент США Дональд ТРАМП.)

 � ХРОНИКА СОБЫТИЙ

17:18 - 29 января (время местное)  - 
Рейс 5342 компании American Airlines вы-
летел из Уичито, штат Канзас. На борту - 
60 пассажиров и четыре члена экипажа.

20:39:40 - Армейский вертолет UH-60 
с тремя военными вылетел с базы Форт-
Бельвуар в штате Вирджиния на учения 
в район Вашингтона, он следовал над ре-
кой Потомак на военную базу Анакостия-
Боллинг.

20:40 - Рейс из Уичито начинает при-
ближаться к взлетно-посадочной полосе 
аэропорта имени Рейгана в Вашингтоне.

20:48:38  - Диспетчеры связываются 
с вертолетом и спрашивают о самоле-
те: «Вы видите CRJ?» (имеется в виду 
Bombardier CRJ700. - Ред.). Ответа нет. 
Вторая реплика диспетчера: «Пройдите 
позади CRJ».

Пилот вертолета подтверждает, что ви-
дит гражданский борт (эти данные при-
вели The New York Post и CNN): «Видим 
самолет, запрашиваю визуальное эше-
лонирование».

8:48:56  - Самолет и вертолет стал-
киваются над рекой Потомак на высо-
те 91,5 метра. На записи слышно, как 
диспетчеры говорят друг другу: «Вы это 
видели?!»

Видео 
столкновения 
и рассказ о погибших 
фигуристах - на сайте
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Евгения Шишкова 
и Вадим Наумов. 

Инна Волянская 
в юности 

выступала 
с мужем 

Валерием 
Спиридоновым.  

СПРАВКА «КП»
Тип потерпевшего крушение самоле-

та - Bombardier CRJ700. Проектировать 

подобные борты начали в 1995 году. 

Максимальная скорость CRJ700  - 895 

километров в час, в салоне до 78 мест. 

Военный вертолет Sikorsky UH-60 Black 

Hawk американская армия использует с 

семидесятых годов прошлого века. 

Россия
www.kp.ru

 01.02.2025 7
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Роман ЛЯЛИН

Мать чемпиона мира 
Вадима Наумова 
рассказала о сыне.

Родители погибшего фигуриста 
Вадима Наумова, живущие в Санкт-
Петербурге, нашли в себе силы 
поговорить с «Комсомолкой».

- Я когда звонил сыну в послед-
ний раз, уже не дозвонился. Он 
разбился, - сказал отец спортсме-
на Владимир Наумов. - А до этого 
он мне сам звонил, говорил, что 
улетает на те самые соревнования. 
Он был в прекрасном настроении. 
Ничего не предвещало…

Владимиру слова давались тя-
жело. Поэтому после нескольких 
фраз он передал телефон своей 
супруге.

- Муж после инсульта, он плохо 

говорит, - объяснила «КП» - Санкт-
Петербург» мать Вадима Наумова. - 
Вадим, когда нам звонил, готовился 
лететь с детишками (учениками.  - 
Ред.) на соревнования. Они должны 
были хорошо выступить, летели за 
победой. Было хорошее настрое-
ние. У него ребятки хорошие… 
были. Наверное, они тоже погибли.

- Как вы узнали о трагедии?
- Мне дочка позвонила. Сестра 

Вадима. С ним была жена... К сча-
стью, их сын, Максюша, остался 
жив. Он раньше вылетел, потому 
что у него соревнования кончились 
раньше. Иначе бы тоже был с ними.

Сейчас Максюша полетел на ме-
сто крушения, чтобы все узнать. 
Все ночью произошло, было темно, 
вся река покрыта льдом.

Вадим Наумов планировал при-
ехать в Россию этой весной. Ро-
дители готовились его встречать.

- Мы созванивались с сыном 
каждую неделю. Он не мог вер-
нуться в Россию насовсем, потому 
что нужно было хотя бы до пенсии 
там доработать,  - вздыхает мать 
погибшего фигуриста.  - А после 
пенсии хотел вернуться. Он ведь 
давно уехал туда.

Все дело в том, что, когда он 
окончил институт, здесь не бы-
ло работы никакой. А в США ему 
предложили хорошую работу. Ва-
дим не думал, что так долго будет 
там. Но застрял. Он помогал нам 
деньгами, мы кормились факти-
чески за его счет. И до сих пор 
высылал деньги. Зарплата у него 
хорошая была.

Где будут проходить похороны 
фигуристов, семья пока не знает.

- Может, он жив, - надеется мать 
Вадима. - Мой муж очень болен. А 
тут еще такое горе…

 � СУДЬБЫ

На момент сдачи номера 
было известно о троих рус-
ских фигуристах, которые 
находились в самолете. Это 
Инна Волянская, Евге-

ния Шишкова и Ва-
дим Наумов. Звоним 
легендарному тренеру 
Татьяне Тарасовой, 
чтобы узнать, как скла-
дывались судьбы этих 
спортсменов.

- Татьяна Анатольев-
на, какая трагедия! Вы 
рассказывали, что да-
же крестили дочку Ин-
ны Волянской…

- Да. Это моя крестница.
- Когда вы послед-

ний раз общались?
- Несколько лет назад. 

Виделись на соревнова-
ниях. Она много лет уже 
работала тренером в Аме-
рике.

- Евгению и Вадима 
давно не видели?

- Тоже встречались 
несколько лет назад. Я 
их хорошо знаю. Когда 
я была в США, мы жили 
в одном городе  - в Сим-
сбери. 

- И они после этого 
остались в Америке, а 
вы вернулись?

- Я и не собиралась 

там оставать-
ся. А они раньше 
меня туда приехали. 
Приехали и работали 
хорошо.

- Вы следили за тем, 
как их сын Максим ка-
тается?

- Да, очень хорошо. Аме-
риканское фигурное катание 
сильное.

- Сначала была инфор-
мация, что в самолете 
был и Сергей Понома-
ренко...

- Я ему звонила - он дома, 
и его сын Антон, который 
участвует в чемпионатах ми-
ра, он в сборной команде в 
основном составе - вторая 
пара Соединенных Штатов. 
(Антон Пономаренко высту-
пает в паре с Кристиной Кар-
рейрой.  - Ред.) Они другим 
самолетом улетели.
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Евгения Шишкова 
и Вадим Наумов. 

Инна Волянская 
в юности 

выступала 
с мужем Валерием 

Спиридоновым.  

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Инна Волянская дебютирова-

ла в чемпионате СССР в 13 лет, 

выступала в паре с мужем Вале-

рием Спиридоновым. Спортсмены 

выиграли шесть международных 

турниров, были бронзовыми при-

зерами чемпионата СССР. 
Евгения Шишкова и Вадим 

Наумов родились в Ленинграде. 

Стали чемпионами мира в 1994 го-

ду. Переехали в Шта-
ты, начали там тре-
нерскую карьеру, у 
пары родился сын 
Максим, который 
тоже стал фигури-
стом. 

трагедия в США

ПОСЛЕДНИЕ СЛОВА

«Мы гордимся 
тобой, сын»

Вадим Наумов и Евгения Шишкова не 
скупились в соцсетях на комплименты 
единственному сыну. Вот что они напи-
сали в соцсети после его выступления 
на чемпионата США в Уичито - и перед 
смертельным полетом:

«Мы гордимся тобой, Максим! Он под-
нялся на пьедестал на национальных 
соревнованиях после седьмого места 
в короткой программе (за 4-е место в 
США дают оловянную медаль. - Ред.). 
Это красивое и эмоциональное высту-
пление  - результат командной рабо-
ты. Максим заслужил место в команде 

чемпионов».

Сын погибшей пары Максим 
Наумов завоевал медаль 

на чемпионате США.

В авиакатастрофе      над Вашингтоном погибли
                 русские       фигуристы-чемпионы

Татьяна ТАРАСОВА:

Я крестила дочку летевшей 
в самолете спортсменки
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«Они хотели 
вернуться 
в Россию»

Кирилл СЕРОВ

Легендарный тренер сообщила 
о направлявшихся в Вашингтон 
уроженцах России.

Видео столкновения 
и рассказ о погибших 
фигуристах - на сайте

Татьяна ЦВЕНГЕР

Спортсменка 
отправилась 
на турнир 
с воспитанниками.

«Я всю ночь не спала и 
до последнего надеялась, 
что, может быть, произой-
дет чудо, что это ошибка, - 
призналась «КП» подруга 
58-летней фигуристки Ин-
ны Волянской, дизайнер 
Наталья Большакова. - Я 
сшила Инне не один ко-
стюм для выступлений... 
Она была необыкновенно 
талантливой, очень интел-
лигентной, такая, знаете, 
хай-класс. Хотя, конечно, 
ей было сложно одной с 

дочкой (Волянская раз-
велась с первым мужем. - 
Ред.). Но она сделала все, 
чтобы Маша была счаст-
лива!»

Переехав в США с до-
черью, фигуристка там 
вторично вышла замуж 
и была счастлива в бра-
ке. Она тренировала ко-
манду Ashburn Ice House в 
городе Ашберн. В Уичиту 
улетела со своими воспи-
танниками. Семья ждала 
Инну дома.

«Мы все немного пара-
лизованы. Сейчас просто 
слов у нас нет», - сказал 
«Комсомолке» Антон 
Спиридонов, сын от пер-
вого брака бывшего мужа 
фигуристки.

Инну Волянскую ждали 
дома дочь и любящий муж

ЗВОНОК БЛИЗКИМ

Москва
www.kp.ru
 31.01.2025 

Что думают о трагедии 
профессиональные пилоты.

Генерал-майор, заслуженный воен-
ный летчик России Владимир Попов:

- Гражданские и военные воздушные суда 
осуществляют полеты по разным техно-
логиям. 

У военных - особенно в случае вертоле-
та - ответственность больше на командире 
экипажа, который должен обеспечивать 
безопасность полета визуально. То есть, 
проще говоря, военный вертолетчик боль-
ше ориентируется на то, что сам видит за 
окном кабины. А гражданский летчик боль-
ше привязан к эшелону и режиму полета, 
посмотреть за окно - это для него вторично.

Полет был ночью, возможно, где-то ви-
димость была ограничена у вертолетчика. 
Который в отличие от гражданского пилота 
сидит не в белой рубашечке, а в шлеме, 
громоздком защитном костюме... 

Скорее всего, они встретились так. 
Гражданский летчик снижался по заданной 
программе. А вертолет находился ниже и 
ориентировался на световые индикаторы. 

Когда вертолетчик ответил диспетчеру, 
что да, он видит самолет,  - вполне веро-
ятно, он видел другой самолет, который 
в том же аэропорту заходил на посадку, 
но на более безопасном расстоянии. А 

диспетчер не проконтролировал и не дал 
более детальных команд. 

Еще один тонкий момент. При посад-
ке мы слышим переговоры диспетчера с 
другими судами и таким образом можем 
ориентироваться, кто где находится, про-
слушивая другие переговоры. Когда рядом 
оказываются гражданское и военное воз-
душные судна, такой возможности нет - у 
гражданских и военных переговоры на 
разных каналах.

Заслуженный пилот России Виктор 
Саженин:

- Видно пассивное поведение диспет-
чера. Локатор ему подсказывает, что в 
следующие пять секунд произойдет стол-
кновение. За эти пять секунд можно уйму 
команд дать!

Современные самолеты и вертолеты обо-
рудованы системой, предупреждающей о 
столкновении. Значит, действия по этой 
системе выполнены не были...

А главное - там вертолет не должен был 
появиться вообще, это запретная зона, где 
самолет заходит на посадку.

А когда экипаж самолета заходит на 

посадку, у него все внимание на 90% со-
средоточено на том, чтобы сесть на полосу. 
Он не ожидает вертолета, который вдруг 
появляется на его высоте справа от него.

Поэтому, конечно, большая часть вины 
лежит на экипаже вертолета, залетевшего 
в зону, где его не должно быть в принципе.

Андрей Литвинов, командир «Аэро-
буса А-320»:

- Думается, на 90% это ошибка диспетче-
ров: они должны были четче сопровождать 
пролет винтокрылой машины в зоне аэро-
порта. Я не склонен серьезно принимать 
во внимание конспирологические версии 
вроде совершения суицида или теракта.

Картина дня: 

На борту самолета среди 60 пассажиров находились 
фигуристы, тренеры и спортсмены, в том числе вы-
ходцы из России. Они летели с чемпионата США 
по фигурному катанию, который проходил в городе 
Уичито.

Что известно о наших погибших соотечественни-
ках? Почему случилось столкновение? И кого судьба 
уберегла от рокового полета?

Не выжил, увы, никто. На момент написания этого 
материала из холодной, частично покрытой льдом 
реки извлекли 30 тел погибших. 

Картина трагедии выглядит так: самолет уже за-
ходил на посадку в аэропорту Вашингтона. Одна из 
пассажирок успела послать сообщение мужу: «При-
землимся через 20 минут!»

Внезапно по курсу лайнера оказался вертолет. Дис-
петчеры отреагировали на это… меланхолично. На 
кадрах с камеры наблюдения видно: вертушка, не 
меняя курса, фактически по прямой, влетает в лайнер.

Аэропорт имени 
Рональда Рейгана 
в Вашингтоне

Военный 
вертолет 

Black Hawk

Самолет
Bombardier

CRJ700

р. Потомак
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 � ХРОНИКА СОБЫТИЙ

17:18 - 29 января (время местное) - Рейс 5342 компа-
нии American Airlines вылетел из Уичито, штат Канзас. На 
борту - 60 пассажиров и четыре члена экипажа.

20:39:40 - Армейский вертолет UH-60 с тремя воен-
ными вылетел с базы Форт-Бельвуар в штате Вирджиния 
на учения в район Вашингтона, он следовал над рекой 
Потомак на военную базу Анакостия-Боллинг.

20:40 - Рейс из Уичито начинает приближаться к взлет-
но-посадочной полосе аэропорта имени Рейгана в Ва-
шингтоне.

20:48:38 - Диспетчеры связываются с вертолетом и 
спрашивают о самолете: «Вы видите CRJ?» (имеется в виду 
Bombardier CRJ700. - Ред.). Ответа нет. Вторая реплика 
диспетчера: «Пройдите позади CRJ».

Пилот вертолета подтверждает, что видит гражданский 
борт (эти данные привели The New York Post и CNN): «Ви-
дим самолет, запрашиваю визуальное эшелонирование».

8:48:56 - Самолет и вертолет сталкиваются над рекой 
Потомак на высоте 91,5 метра. На записи слышно, как 
диспетчеры говорят друг другу: «Вы это видели?!»

СПРАВКА «КП»
Тип потерпевшего крушение самолета - 

Bombardier CRJ700. Проектировать подоб-

ные борта начали в 1995 году. Максималь-

ная скорость CRJ700 - 895 километров в 

час, в салоне до 78 мест. 
Военный вертолет Sikorsky UH-60 Black 

Hawk американская армия использует с 

семидесятых годов прошлого века. 
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Поисковые работы в реке Потомак: 
корпус самолета развалился на три части. 
Через 14 часов после крушения 
полный список погибших американцы 
все еще не опубликовали.

Подготовили: Ирина РИНАЕВА, Андрей БАРАНОВ, Мария БАЧЕНИНА, Елена ОДИНЦОВА, Денис АКИНИН, Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ.

В авиакатастрофе      над Вашингтоном погибли
                 русские       фигуристы-чемпионы

Случилось одно из самых странных 
и страшных ЧП в истории США: военный 
вертолет и пассажирский самолет столкнулись 
над столицей страны и упали в реку Потомак. 

 � МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

В Америке уже давно бьют 
тревогу: военно-воздушные 
силы страны пребывают 
в глубоком кризисе.

ВВС США были вынуждены существенно 
сократить число летчиков, выполняющих 
задачи боевой подготовки. По данным пор-
тала Defense News, восьмой год подряд 
нехватка военных пилотов остается на-
столько острой, что приходится сокращать 
количество часов обучения. Например, к 
пилотированию сложнейшими самолетами-
разведчиками Lockheed U-2 раньше допу-
скали летчиков, прошедших как минимум 
шестилетний курс. Ныне этот срок умень-
шен вдвое.

Недостаток летного состава заставил 
командование ВВС разрешить новобранцам 
иметь более высокий процент жировых от-
ложений. Специалисты сокрушаются, что 
за штурвалы садятся слабаки.

Свой вклад в неблагополучную ситуацию 
внесла процветавшая при администрации 
Байдена инклюзивность. В ВВС целена-
правленно сокращали прием на службу 
белых мужчин, чтобы соблюсти расовые 
и гендерные квоты. 

За штурвалами 
сидят толстяки

 � ПОЛОЖЕНИЕ ДЕЛ

«Возможно, вертолетчик 
просто не увидел Bombardier»

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Он (бывший министр транспорта США Пит Буттиджич. - Ред.) довел до ручки своим 
многообразием. На сайте Федерального управления гражданской авиации значится, 
что на должность авиадиспетчера подходят лица с нарушениями слуха, зрения, от-
сутствием конечностей, частичным или полным параличом, эпилепсией, тяжелой 
умственной отсталостью, психиатрической инвалидностью и карликовостью!

Вертолет, очевидно, оказался не в том месте и не в то время, и произошла трагедия...
США будут готовы помочь с передачей останков погибших россиян на Родину».

(Президент США Дональд ТРАМП - после катастрофы.)

Россия
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Роман ЛЯЛИН

Мать чемпиона мира 
Вадима Наумова 
рассказала о сыне.

Родители погибшего фигуриста 
Вадима Наумова, живущие в Санкт-
Петербурге, нашли в себе силы 
поговорить с «Комсомолкой».

- Я когда звонил сыну в послед-
ний раз, уже не дозвонился. Он 
разбился, - сказал отец спортсме-
на Владимир Наумов. - А до этого 
он мне сам звонил, говорил, что 
улетает на те самые соревнования. 
Он был в прекрасном настроении. 
Ничего не предвещало…

Владимиру слова давались тя-
жело. Поэтому после нескольких 
фраз он передал телефон своей 
супруге.

- Муж после инсульта, он плохо 

говорит, - объяснила «КП» - Санкт-
Петербург» мать Вадима Наумова. - 
Вадим, когда нам звонил, готовился 
лететь с детишками (учениками.  - 
Ред.) на соревнования. Они должны 
были хорошо выступить, летели за 
победой. Было хорошее настрое-
ние. У него ребятки хорошие… 
были. Наверное, они тоже погибли.

- Как вы узнали о трагедии?
- Мне дочка позвонила. Сестра 

Вадима. С ним была жена... К сча-
стью, их сын, Максюша, остался 
жив. Он раньше вылетел, потому 
что у него соревнования кончились 
раньше. Иначе бы тоже был с ними.

Сейчас Максюша полетел на ме-
сто крушения, чтобы все узнать. 
Все ночью произошло, было темно, 
вся река покрыта льдом.

Вадим Наумов планировал при-
ехать в Россию этой весной. Ро-
дители готовились его встречать.

- Мы созванивались с сыном 
каждую неделю. Он не мог вер-
нуться в Россию насовсем, потому 
что нужно было хотя бы до пенсии 
там доработать,  - вздыхает мать 
погибшего фигуриста.  - А после 
пенсии хотел вернуться. Он ведь 
давно уехал туда.

Все дело в том, что, когда он 
окончил институт, здесь не бы-
ло работы никакой. А в США ему 
предложили хорошую работу. Ва-
дим не думал, что так долго будет 
там. Но застрял. Он помогал нам 
деньгами, мы кормились факти-
чески за его счет. И до сих пор 
высылал деньги. Зарплата у него 
хорошая была.

Где будут проходить похороны 
фигуристов, семья пока не знает.

- Может, он жив, - надеется мать 
Вадима. - Мой муж очень болен. А 
тут еще такое горе…

 � СУДЬБЫ

На момент сдачи номера 
было известно о троих рус-
ских фигуристах, которые 
находились в самолете. Это 
Инна Волянская, Евге-

ния Шишкова и Ва-
дим Наумов. Звоним 
легендарному тренеру 
Татьяне Тарасовой, 
чтобы узнать, как скла-
дывались судьбы этих 
спортсменов.

- Татьяна Анатольев-
на, какая трагедия! Вы 
рассказывали, что да-
же крестили дочку Ин-
ны Волянской…

- Да. Это моя крестница.
- Когда вы послед-

ний раз общались?
- Несколько лет назад. 

Виделись на соревнова-
ниях. Она много лет уже 
работала тренером в Аме-
рике.

- Евгению и Вадима 
давно не видели?

- Тоже встречались 
несколько лет назад. Я 
их хорошо знаю. Когда 
я была в США, мы жили 
в одном городе  - в Сим-
сбери. 

- И они после этого 
остались в Америке, а 
вы вернулись?

- Я и не собиралась 

там оставать-
ся. А они раньше 
меня туда приехали. 
Приехали и работали 
хорошо.

- Вы следили за тем, 
как их сын Максим ка-
тается?

- Да, очень хорошо. Аме-
риканское фигурное катание 
сильное.

- Сначала была инфор-
мация, что в самолете 
был и Сергей Понома-
ренко...

- Я ему звонила - он дома, 
и его сын Антон, который 
участвует в чемпионатах ми-
ра, он в сборной команде в 
основном составе - вторая 
пара Соединенных Штатов. 
(Антон Пономаренко высту-
пает в паре с Кристиной Кар-
рейрой.  - Ред.) Они другим 
самолетом улетели.
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Евгения Шишкова 
и Вадим Наумов. 

Инна Волянская 
в юности 

выступала 
с мужем Валерием 

Спиридоновым.  

На момент сдачи номера 
было известно о троих рус-
ских фигуристах, которые 
находились в самолете. Это 
Инна Волянская, Евге-

 Ва-
. Звоним 

легендарному тренеру 
Татьяне Тарасовой, 
чтобы узнать, как скла-
дывались судьбы этих 

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Инна Волянская дебютирова-

ла в чемпионате СССР в 13 лет, 

выступала в паре с мужем Вале-

рием Спиридоновым. Спортсмены 

выиграли шесть международных 

турниров, были бронзовыми при-

зерами чемпионата СССР. 
Евгения Шишкова и Вадим 

Наумов родились в Ленинграде. 

Стали чемпионами мира в 1994 го-

ду. Переехали в Шта-
ты, начали там тре-
нерскую карьеру, у 
пары родился сын 
Максим, который 
тоже стал фигури-
стом. 

трагедия в США

ПОСЛЕДНИЕ СЛОВА

«Мы гордимся 
тобой, сын»

Вадим Наумов и Евгения Шишкова не 
скупились в соцсетях на комплименты 
единственному сыну. Вот что они напи-
сали в соцсети после его выступления 
на чемпионата США в Уичито - и перед 
смертельным полетом:

«Мы гордимся тобой, Максим! Он под-
нялся на пьедестал на национальных 
соревнованиях после седьмого места 
в короткой программе (за 4-е место в 
США дают оловянную медаль. - Ред.). 
Это красивое и эмоциональное высту-
пление  - результат командной рабо-
ты. Максим заслужил место в команде 

чемпионов».

Сын погибшей пары Максим 
Наумов завоевал медаль 

на чемпионате США.

В авиакатастрофе      над Вашингтоном погибли
                 русские       фигуристы-чемпионы

Татьяна ТАРАСОВА:

Я крестила дочку летевшей 
в самолете спортсменки
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«Они хотели 
вернуться 
в Россию»

Кирилл СЕРОВ

Легендарный тренер сообщила 
о направлявшихся в Вашингтон 
уроженцах России.

Видео столкновения 
и рассказ о погибших 
фигуристах - на сайте

Татьяна ЦВЕНГЕР

Спортсменка 
отправилась 
на турнир 
с воспитанниками.

«Я всю ночь не спала и 
до последнего надеялась, 
что, может быть, произой-
дет чудо, что это ошибка, - 
призналась «КП» подруга 
58-летней фигуристки Ин-
ны Волянской, дизайнер 
Наталья Большакова. - Я 
сшила Инне не один ко-
стюм для выступлений... 
Она была необыкновенно 
талантливой, очень интел-
лигентной, такая, знаете, 
хай-класс. Хотя, конечно, 
ей было сложно одной с 

дочкой (Волянская раз-
велась с первым мужем. - 
Ред.). Но она сделала все, 
чтобы Маша была счаст-
лива!»

Переехав в США с до-
черью, фигуристка там 
вторично вышла замуж 
и была счастлива в бра-
ке. Она тренировала ко-
манду Ashburn Ice House в 
городе Ашберн. В Уичиту 
улетела со своими воспи-
танниками. Семья ждала 
Инну дома.

«Мы все немного пара-
лизованы. Сейчас просто 
слов у нас нет», - сказал 
«Комсомолке» Антон 
Спиридонов, сын от пер-
вого брака бывшего мужа 
фигуристки.

Инну Волянскую ждали 
дома дочь и любящий муж

ЗВОНОК БЛИЗКИМ

Москва
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Что думают о трагедии 
профессиональные пилоты.

Генерал-майор, заслуженный воен-
ный летчик России Владимир Попов:

- Гражданские и военные воздушные суда 
осуществляют полеты по разным техно-
логиям. 

У военных - особенно в случае вертоле-
та - ответственность больше на командире 
экипажа, который должен обеспечивать 
безопасность полета визуально. То есть, 
проще говоря, военный вертолетчик боль-
ше ориентируется на то, что сам видит за 
окном кабины. А гражданский летчик боль-
ше привязан к эшелону и режиму полета, 
посмотреть за окно - это для него вторично.

Полет был ночью, возможно, где-то ви-
димость была ограничена у вертолетчика. 
Который в отличие от гражданского пилота 
сидит не в белой рубашечке, а в шлеме, 
громоздком защитном костюме... 

Скорее всего, они встретились так. 
Гражданский летчик снижался по заданной 
программе. А вертолет находился ниже и 
ориентировался на световые индикаторы. 

Когда вертолетчик ответил диспетчеру, 
что да, он видит самолет,  - вполне веро-
ятно, он видел другой самолет, который 
в том же аэропорту заходил на посадку, 
но на более безопасном расстоянии. А 

диспетчер не проконтролировал и не дал 
более детальных команд. 

Еще один тонкий момент. При посад-
ке мы слышим переговоры диспетчера с 
другими судами и таким образом можем 
ориентироваться, кто где находится, про-
слушивая другие переговоры. Когда рядом 
оказываются гражданское и военное воз-
душные судна, такой возможности нет - у 
гражданских и военных переговоры на 
разных каналах.

Заслуженный пилот России Виктор 
Саженин:

- Видно пассивное поведение диспет-
чера. Локатор ему подсказывает, что в 
следующие пять секунд произойдет стол-
кновение. За эти пять секунд можно уйму 
команд дать!

Современные самолеты и вертолеты обо-
рудованы системой, предупреждающей о 
столкновении. Значит, действия по этой 
системе выполнены не были...

А главное - там вертолет не должен был 
появиться вообще, это запретная зона, где 
самолет заходит на посадку.

А когда экипаж самолета заходит на 

посадку, у него все внимание на 90% со-
средоточено на том, чтобы сесть на полосу. 
Он не ожидает вертолета, который вдруг 
появляется на его высоте справа от него.

Поэтому, конечно, большая часть вины 
лежит на экипаже вертолета, залетевшего 
в зону, где его не должно быть в принципе.

Андрей Литвинов, командир «Аэро-
буса А-320»:

- Думается, на 90% это ошибка диспетче-
ров: они должны были четче сопровождать 
пролет винтокрылой машины в зоне аэро-
порта. Я не склонен серьезно принимать 
во внимание конспирологические версии 
вроде совершения суицида или теракта.

Картина дня: 

На борту самолета среди 60 пассажиров находились 
фигуристы, тренеры и спортсмены, в том числе вы-
ходцы из России. Они летели с чемпионата США 
по фигурному катанию, который проходил в городе 
Уичито.

Что известно о наших погибших соотечественни-
ках? Почему случилось столкновение? И кого судьба 
уберегла от рокового полета?

Не выжил, увы, никто. На момент написания этого 
материала из холодной, частично покрытой льдом 
реки извлекли 30 тел погибших. 

Картина трагедии выглядит так: самолет уже за-
ходил на посадку в аэропорту Вашингтона. Одна из 
пассажирок успела послать сообщение мужу: «При-
землимся через 20 минут!»

Внезапно по курсу лайнера оказался вертолет. Дис-
петчеры отреагировали на это… меланхолично. На 
кадрах с камеры наблюдения видно: вертушка, не 
меняя курса, фактически по прямой, влетает в лайнер.

Аэропорт имени 
Рональда Рейгана 
в Вашингтоне

Военный 
вертолет 

Black Hawk

Самолет
Bombardier

CRJ700

р. Потомак
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 � ХРОНИКА СОБЫТИЙ

17:18 - 29 января (время местное) - Рейс 5342 компа-
нии American Airlines вылетел из Уичито, штат Канзас. На 
борту - 60 пассажиров и четыре члена экипажа.

20:39:40 - Армейский вертолет UH-60 с тремя воен-
ными вылетел с базы Форт-Бельвуар в штате Вирджиния 
на учения в район Вашингтона, он следовал над рекой 
Потомак на военную базу Анакостия-Боллинг.

20:40 - Рейс из Уичито начинает приближаться к взлет-
но-посадочной полосе аэропорта имени Рейгана в Ва-
шингтоне.

20:48:38 - Диспетчеры связываются с вертолетом и 
спрашивают о самолете: «Вы видите CRJ?» (имеется в виду 
Bombardier CRJ700. - Ред.). Ответа нет. Вторая реплика 
диспетчера: «Пройдите позади CRJ».

Пилот вертолета подтверждает, что видит гражданский 
борт (эти данные привели The New York Post и CNN): «Ви-
дим самолет, запрашиваю визуальное эшелонирование».

8:48:56 - Самолет и вертолет сталкиваются над рекой 
Потомак на высоте 91,5 метра. На записи слышно, как 
диспетчеры говорят друг другу: «Вы это видели?!»

СПРАВКА «КП»
Тип потерпевшего крушение самолета - 

Bombardier CRJ700. Проектировать подоб-

ные борта начали в 1995 году. Максималь-

ная скорость CRJ700 - 895 километров в 

час, в салоне до 78 мест. 
Военный вертолет Sikorsky UH-60 Black 

Hawk американская армия использует с 

семидесятых годов прошлого века. 
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Поисковые работы в реке Потомак: 
корпус самолета развалился на три части. 
Через 14 часов после крушения 
полный список погибших американцы 
все еще не опубликовали.

Подготовили: Ирина РИНАЕВА, Андрей БАРАНОВ, Мария БАЧЕНИНА, Елена ОДИНЦОВА, Денис АКИНИН, Дмитрий РОЖДЕСТВЕНСКИЙ.

В авиакатастрофе      над Вашингтоном погибли
                 русские       фигуристы-чемпионы

Случилось одно из самых странных 
и страшных ЧП в истории США: военный 
вертолет и пассажирский самолет столкнулись 
над столицей страны и упали в реку Потомак. 

 � МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

В Америке уже давно бьют 
тревогу: военно-воздушные 
силы страны пребывают 
в глубоком кризисе.

ВВС США были вынуждены существенно 
сократить число летчиков, выполняющих 
задачи боевой подготовки. По данным пор-
тала Defense News, восьмой год подряд 
нехватка военных пилотов остается на-
столько острой, что приходится сокращать 
количество часов обучения. Например, к 
пилотированию сложнейшими самолетами-
разведчиками Lockheed U-2 раньше допу-
скали летчиков, прошедших как минимум 
шестилетний курс. Ныне этот срок умень-
шен вдвое.

Недостаток летного состава заставил 
командование ВВС разрешить новобранцам 
иметь более высокий процент жировых от-
ложений. Специалисты сокрушаются, что 
за штурвалы садятся слабаки.

Свой вклад в неблагополучную ситуацию 
внесла процветавшая при администрации 
Байдена инклюзивность. В ВВС целена-
правленно сокращали прием на службу 
белых мужчин, чтобы соблюсти расовые 
и гендерные квоты. 

За штурвалами 
сидят толстяки

 � ПОЛОЖЕНИЕ ДЕЛ

«Возможно, вертолетчик 
просто не увидел Bombardier»

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Он (бывший министр транспорта США Пит Буттиджич. - Ред.) довел до ручки своим 
многообразием. На сайте Федерального управления гражданской авиации значится, 
что на должность авиадиспетчера подходят лица с нарушениями слуха, зрения, от-
сутствием конечностей, частичным или полным параличом, эпилепсией, тяжелой 
умственной отсталостью, психиатрической инвалидностью и карликовостью!

Вертолет, очевидно, оказался не в том месте и не в то время, и произошла трагедия...
США будут готовы помочь с передачей останков погибших россиян на Родину».

(Президент США Дональд ТРАМП - после катастрофы.)
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Кирилл СЕРОВ

14-летний российский 
шахматист Давид 
Ахметов выиграл 
партию в блиц у лучшего 
гроссмейстера 
мира - норвежца 
Магнуса Карлсена.

НАКАЗАНИЕ 
ЗА ПИЖОНСТВО

- Это был один из са-
мых престижных онлайн-
турниров «Титульный втор-
ник», в котором по удаленке 
участвуют множество силь-
ных шахматистов, включая 
и чемпионов мира. Он поль-
зуется большой популярно-
стью, поскольку в нем можно 
играть, не выходя из дома, да 
еще и денег заработать, - рас-
сказал нам исполнительный 
директор Федерации шахмат 
Москвы Артем Ахметов.

- Как Давид обыграл Карл-
сена - Магнус ошибся?

- Насколько я знаю, Карл-
сен играл достаточно пижон-
ски. Поэтому и был за это на-
казан. Какая разница, с кем 
ты играешь, пижонство или 
вальяжность никогда к ниче-
му хорошему не приводили…

- А как Ахметов попал на 
Карлсена?

- На платформе есть авто-
матическая жеребьевка, и он 

случайно попал на Магну-
са. Они оба победили, и во 
втором туре компьютер их 
свел между собой. (В ито-
ге партия Давида Ахметова 
с Магнусом Карлсеном за-
вершилась на 56-м ходу. - 
Ред.)

- Давид на старте выиграл 
четыре партии, но потом стал 
проигрывать...

- В этом турнире по блицу 
чем лучше играешь, тем 
сильней тебе попадаются со-
перники. По сути, это игра в 
царя горы.

ПОРА ВОЗВРАЩАТЬ 
КОРОНУ В РОССИЮ!

- А далеко Давиду до верши-
ны? Расскажите о нем.

- Он сам сочинец, но уже 
давно переехал с родителями 
в Москву. Ахметов мастер 
ФИДЕ,  это ступенька перед 
званием международного 
мастера, и чтобы ему полу-
чить этот статус, его нужно 
еще дважды подтвердить. 
А его главное достижение - 
Давид чемпион России в воз-
расте до 15 лет.

- Это в классических шах-
матах?

- Да, конечно. Давид сей-
час тренируется во Дворце 
пионеров на Воробьевых го-
рах. А учится в образователь-
ной школе Курчатова.

- То есть он продвинутый 
во всех отношениях парень?

- Да, он учится хорошо и 
в то же время старается до-
стичь максимальных резуль-
татов и в шахматах.

- Недавно еще один москов-
ский школьник, 9-летний Ро-
ман Шогджиев, стал самым 
молодым мастером ФИДЕ в 
истории шахмат. Они с Да-
видом играют?

- Они с Давидом не играют, 

но, как ни странно, они с Да-
видом в одной школе учатся. 
Как в образовательной шко-
ле, так и во Дворце пионеров. 
Роман переехал в Москву из 
Элисты, занимается у не-
скольких тренеров, он актив-
но идет по пути рекордов. Не 
то чтобы его ведут, но понят-
но, что парень уникальный. 
Пробуем его уникальность 
реализовать в практической 
плоскости. Многое от него за-
висит. Родители - молодцы, 
поддерживают эту историю. 
Сейчас он в надежных руках.

- Пора возвращать шахмат-
ную корону в Россию.

- Да, уже больше двадцати 
лет прошло, как ее потеря-
ли... Здесь важно выстроить 
необходимую систему под-
готовки спортсменов, ко-
торая будет давать на-гора 
результаты. А таланты всегда 
есть. Им нужно давать воз-
можность себя реализовать. 
Это первоочередная задача 
и федерации, и государства. 
Всех тех, кто ответствен за 
эти направления.

Спорт

Михаил ПЕТРОВ

Кто вышел 
в плей-офф 
Лиги чемпионов.

В Лиге чемпионов, кото-
рая в этом сезоне впервые 
проходит по новой формуле, 
завершился групповой этап. 
По его итогам определились 
8 команд, которые напрямую 
вышли в 1/8 финала турни-
ра. Еще 16 клубов сыграют 
между собой в стыковых 
матчах за это право. Еще 8 
участников группового этапа 
вылетели из Лиги чемпионов.

Групповой этап Лиги чем-
пионов - 2024/25 выиграл 
«Ливерпуль». 

В первую восьмерку 
команд вошли: «Ливер-
пуль» , «Барселона», «Арсе-
нал», «Интер», «Атлетико», 

«Байер», «Лилль» и «Астон 
Вилла».

В стыковых матчах Ли-
ги чемпионов сыграют: 
«Аталанта», «Боруссия», 
«Реал», «Бавария», «Милан», 
ПСВ, ПСЖ, «Бенфика», «Мо-
нако», «Брест», «Фейено-
орд», «Ювентус», «Сел-
тик», «Манчестер Сити», 
«Спортинг» и «Брюгге». Они 
заняли места с 9-го по 24-е 
в групповом этапе Лиги чем-
пионов.

Любопытно, что «Манче-
стер Сити» заскочил в ухо-
дящий поезд. В 8-м туре 
команде Пепа Гвардиолы 
нужна была только побе-
да, но после первого тай-
ма «МанСити» проигрывал 
«Брюгге» - 0:1. И только во 
втором горожане сравняли 
счет, а потом после автого-
ла вышли вперед. Оконча-

тельный счет - 3:1 и путевка 
в стыковые матчи.

Из Лиги чемпионов - 
2024/25 вылетели: «Ди-
намо» Загреб, «Штуттгарт», 
«Шахтер», «Болонья», «Црве-
на Звезда», «Штурм», «Спар-
та», «Лейпциг», «Жирона», 
«Зальцбург», «Слован» и 
«Янг Бойз». Эти команды за-
няли места с 25-го по 32-е.

Сегодня состоится жере-
бьевка плей-офф Лиги чем-
пионов УЕФА.

Как Давид победил шахматного Голиафа
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Чемпион России в возрасте до 15 лет 
Давид Ахметов в классические шахматы 

с Магнусом Карлсеном еще не играл.
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Полузащитник «МанСити» Матео Ковачич 
(в голубом), сравнявший счет в матче 

с «Брюгге», спас своего тренера 
Пепа Гвардиолу от инфаркта.

«Ливерпуль» - 
первый, 

«МанСити» 
чуть 

не вылетел

 � ГО-О-ОЛ!
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Инна ФЕДОТОВА

Звезда турецких 
сериалов опять 
собирается в Россию.

Самый популярный у 
нас турецкий актер, 
40-летний Бурак Озчи-
вит, готовится к новому 
путешествию в Россию. 
В нашей стране у звез-
ды сериалов «Королек - 
птичка певчая», «Вели-
колепный век», «Черная 
любовь» и других много 
поклонников (и прежде 
всего, конечно, поклон-
ниц). 10  февраля они 
смогут увидеть кумира 
лично  - на киноконцер-
те «Музыка турецких се-
риалов» в Кремлевском 
Дворце (6+). Год назад 
такой же концерт прошел 
с большим успехом - вот и 
решили повторить.

- Бурак, вы вновь 
едете к нам! У вас, на-
верное, уже привычки 
появились. Что вы не-
пременно делаете, бы-
вая в России?

- Честно говоря, при-
вычки просто не успевают 
сформироваться  - как правило, 
я приезжаю на очень короткий 
срок, буквально на один или два 
дня. Тем не менее меня ждет не-
вероятно теплый прием. И так 
было всегда - я же долгие годы 
работал моделью и часто бывал 

в Москве и Петербурге. Россия 
для меня - это величайшая куль-
тура, невероятно вкусная кухня, 
не похожие друг на друга города 
и одинаково замечательные люди.

- Что будет нового на кон-
церте 10 февраля?

- Концерт «Музыка турецких 
сериалов»  - это во многом им-
провизация для меня, так как я 
никогда не знаю, какие вопросы 
мне задаст ведущий Иван Чуйков 
и что предложит мне сделать. В 
Петербурге, например, мне совер-

шенно неожиданно для себя 
пришлось исполнять роли из 
культовых советских фильмов, 
в прошлом году - петь «Калин-
ку-малинку». Что будет в этот 
раз, даже боюсь себе пред-
ставить (смеется).

- Сувениры и подарки, 
наверное, увозите чемо-
данами?

- Меня очень вдохновляют 
картины, подаренные мне в 
России. После каждого тако-
го концерта я увожу с собой 
несколько работ, из них уже 
можно сделать отдельную 
выставку. В прошлый раз в 
Санкт-Петербурге меня даже 
пригласили на открытие вы-
ставки Никаса Сафроно-
ва, который тоже подарил 
мне два портрета  - мой и 
моей супруги. Они сейчас 
висят в нашем новом доме.

- У нас много актер-
ских семей. А потом в 
театральные институты 

поступают их дети, внуки. Вы 
своих детей хотели бы видеть 
актерами или вы категориче-
ски против?

- Я считаю, что очень важно 
понять, к чему склонен твой ре-
бенок и обязательно его в этом 

поддержать. Например, в моем 
случае мне очень помог мой 
отец, который одобрил мой выбор 
стать моделью. Позже я само-
стоятельно решил стать актером. 
Что касается моих собственных 
детей, то я по себе знаю, что луч-
ше ничего не планировать зара-
нее. Планируешь одно, а в итоге 
получается совсем другое. Мои 
дети (у актера двое сыновей.  - 
Авт.) очень часто приходят ко 
мне на съемки, и если кто-то из 
них когда-то скажет, что хочет 
быть актером, то будет здорово, 
почему нет?

- Как у вас в Турции отно-
сятся к актерам без профиль-
ного образования? У нас их 
часто критикуют.

- Всегда найдутся те, кто бу-
дет критиковать, это неизбежно 
в случае публичной профессии. 
У меня тоже нет специального 
актерского образования, моими 
«университетами» были многочис-
ленные съемочные павильоны. Я 
учился на факультете кино, изо-
бразительного искусства и фото-
графии в университете Мармара 
в Стамбуле, и мой путь к актер-
ской профессии был во многом 
предопределен случайностью. Я 
считаю, что в жизни все склады-
вается само собой, и очень важ-
но в каждом конкретном моменте 
делать все максимально хорошо. 
Найти себя и свое дело, не об-
ращая внимания на возможную 
критику со стороны других лю-
дей - это самое главное в жизни 
каждого человека.

 � КУМИРЫ

Окончание. Начало < стр. 1.

ТРОЙКА БЫВАЛЫХ 
И НОВИЧОК

Во-первых, обновили состав на-
ставников. Вместе с опытной троицей 
спевшихся артистов - Баста, Поли-
на Гагарина, Антон Беляев - наконец 
посадили человека, отвечающего за 
классическую музыку. Кто-то дол-
жен был привнести этот элемент в 
шоу, уравновесив разухабистый рэп 
от Басты, эталонную попсу от По-
лины Гагариной и эстетские инди-
мелодекламации Антона Беляева?

Раньше был Александр Борисович 
Градский - хоть и не оперный певец, 
но черный пояс по музыке, пони-
мающий абсолютно все тонкости и 
нюансы. Теперь отбирать, развивать 
и презентовать сопрано и контрате-
норов будет Хибла Герзмава, оперная 
дива с мировым именем.

- Для успеха каждому участнику 
нужна правильная песня, - подчер-
кивает Герзмава. - Это важно. Когда 
выходит маленькая девочка, почти 
ребенок, и поет очень серьезную, 
взрослую музыку, это вызывает во-
просы. Жду на сцене исполнителей 
цельных, наполненных: чтобы они 
знали, зачем они тут. 

ПОДВИГИ В ЭФИРЕ
Во-вторых, что еще более важно, 

публике рано отчаиваться и лить сле-

зы по иссякшим талантам. Самородки 
на Руси - ресурс неисчерпаемый. 12 
сезонов «Голоса», 11 сезонов детского 
«Голоса» и 5 сезонов «Голоса. 60+» 
это подтверждают. По-прежнему ре-
дакторы обрабатывают тысячи заявок 
и допускают до слепых прослушива-
ний только лучших. 

Из зоны СВО во время отпуска при-
был военный врач Михаил Демидов. 
Он написал письмо в «Останкино» от 
руки и был приглашен на кастинг. 
На службу в зоне боевых действий 
специалиста лично благословил из-
вестнейший русский священник схи-
архимандрит Илий, духовник Патри-
арха РПЦ. Получится выиграть шоу 
или нет, Демидов вернется туда, где 
каждый день добывает куда более 
важную победу.

А вот Давид Саникидзе, в отличие 
от дебютанта в камуфляже, прихо-
дит штурмовать проект в третий раз. 
Что? Да! Первый раз спел в 2014 году 
в первом сезоне детского «Голоса», 
потом вернулся выпускником Гне-
синки, чтобы побороться за трофей 
сезона «Голос. Уже не дети» (вышел в 
финал), а теперь хочет взять реванш. 
Чем не подвиг?

Я РУССКИЙ БЫ ВЫУЧИЛ!
В-третьих, в этом сезоне на терри-

тории «Голоса» высадился некислый 
зарубежный десант. Легионеры со 
всех стран света, включая недруже-

ственную Латвию и товарищеский 
Китай. Из Поднебесной прибыла 
миниатюрная Чэнь Цзыжань - из-
учала музыку в Санкт-Петербургской 
консерватории, и теперь она солистка 
Российско-китайского симфониче-
ского оркестра.

Тунис прислал смелого доброволь-
ца: Аймен Габиш живет в нашей стра-
не почти 10 лет и продолжает учить-

ся в Астрахани в аспирантуре. Мало 
того, что скоро станет квалифици-
рованным врачом, так еще и готов 
побороться на сцене «Голоса».

Ведет проект по-прежнему Яна Чу-
рикова.

Константин ГЛЫБА.

«Голос-13» 12+. 
Пятница, 21.45 (мск).

Пе
рв

ый
 к

ан
ал

Искать музыкальные таланты в новом сезоне «Голоса» 
будут Антон Беляев, Хибла Герзмава, Полина Гагарина и Баста.

Телевизор

Давай затянем, 
товарищ, по одной!
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Во время прошлого приезда в Россию 
актер посетил выставку художника Никаса Сафронова 

и получил в подарок две работы мастера. 
Оказалось, что Бурак интересуется современным искусством. 

Бурак ОЗЧИВИТ:

Картины Никаса Сафронова 
я повесил в своем новом доме
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Кирилл СЕРОВ

14-летний российский 
шахматист Давид 
Ахметов выиграл 
партию в блиц у лучшего 
гроссмейстера 
мира - норвежца 
Магнуса Карлсена.

НАКАЗАНИЕ 
ЗА ПИЖОНСТВО

- Это был один из са-
мых престижных онлайн-
турниров «Титульный втор-
ник», в котором по удаленке 
участвуют множество силь-
ных шахматистов, включая 
и чемпионов мира. Он поль-
зуется большой популярно-
стью, поскольку в нем можно 
играть, не выходя из дома, да 
еще и денег заработать, - рас-
сказал нам исполнительный 
директор Федерации шахмат 
Москвы Артем Ахметов.

- Как Давид обыграл Карл-
сена - Магнус ошибся?

- Насколько я знаю, Карл-
сен играл достаточно пижон-
ски. Поэтому и был за это на-
казан. Какая разница, с кем 
ты играешь, пижонство или 
вальяжность никогда к ниче-
му хорошему не приводили…

- А как Ахметов попал на 
Карлсена?

- На платформе есть авто-
матическая жеребьевка, и он 

случайно попал на Магну-
са. Они оба победили, и во 
втором туре компьютер их 
свел между собой. (В ито-
ге партия Давида Ахметова 
с Магнусом Карлсеном за-
вершилась на 56-м ходу. - 
Ред.)

- Давид на старте выиграл 
четыре партии, но потом стал 
проигрывать...

- В этом турнире по блицу 
чем лучше играешь, тем 
сильней тебе попадаются со-
перники. По сути, это игра в 
царя горы.

ПОРА ВОЗВРАЩАТЬ 
КОРОНУ В РОССИЮ!

- А далеко Давиду до верши-
ны? Расскажите о нем.

- Он сам сочинец, но уже 
давно переехал с родителями 
в Москву. Ахметов мастер 
ФИДЕ,  это ступенька перед 
званием международного 
мастера, и чтобы ему полу-
чить этот статус, его нужно 
еще дважды подтвердить. 
А его главное достижение - 
Давид чемпион России в воз-
расте до 15 лет.

- Это в классических шах-
матах?

- Да, конечно. Давид сей-
час тренируется во Дворце 
пионеров на Воробьевых го-
рах. А учится в образователь-
ной школе Курчатова.

- То есть он продвинутый 
во всех отношениях парень?

- Да, он учится хорошо и 
в то же время старается до-
стичь максимальных резуль-
татов и в шахматах.

- Недавно еще один москов-
ский школьник, 9-летний Ро-
ман Шогджиев, стал самым 
молодым мастером ФИДЕ в 
истории шахмат. Они с Да-
видом играют?

- Они с Давидом не играют, 

но, как ни странно, они с Да-
видом в одной школе учатся. 
Как в образовательной шко-
ле, так и во Дворце пионеров. 
Роман переехал в Москву из 
Элисты, занимается у не-
скольких тренеров, он актив-
но идет по пути рекордов. Не 
то чтобы его ведут, но понят-
но, что парень уникальный. 
Пробуем его уникальность 
реализовать в практической 
плоскости. Многое от него за-
висит. Родители - молодцы, 
поддерживают эту историю. 
Сейчас он в надежных руках.

- Пора возвращать шахмат-
ную корону в Россию.

- Да, уже больше двадцати 
лет прошло, как ее потеря-
ли... Здесь важно выстроить 
необходимую систему под-
готовки спортсменов, ко-
торая будет давать на-гора 
результаты. А таланты всегда 
есть. Им нужно давать воз-
можность себя реализовать. 
Это первоочередная задача 
и федерации, и государства. 
Всех тех, кто ответствен за 
эти направления.

Спорт

Михаил ПЕТРОВ

Кто вышел 
в плей-офф 
Лиги чемпионов.

В Лиге чемпионов, кото-
рая в этом сезоне впервые 
проходит по новой формуле, 
завершился групповой этап. 
По его итогам определились 
8 команд, которые напрямую 
вышли в 1/8 финала турни-
ра. Еще 16 клубов сыграют 
между собой в стыковых 
матчах за это право. Еще 8 
участников группового этапа 
вылетели из Лиги чемпионов.

Групповой этап Лиги чем-
пионов - 2024/25 выиграл 
«Ливерпуль». 

В первую восьмерку 
команд вошли: «Ливер-
пуль» , «Барселона», «Арсе-
нал», «Интер», «Атлетико», 

«Байер», «Лилль» и «Астон 
Вилла».

В стыковых матчах Ли-
ги чемпионов сыграют: 
«Аталанта», «Боруссия», 
«Реал», «Бавария», «Милан», 
ПСВ, ПСЖ, «Бенфика», «Мо-
нако», «Брест», «Фейено-
орд», «Ювентус», «Сел-
тик», «Манчестер Сити», 
«Спортинг» и «Брюгге». Они 
заняли места с 9-го по 24-е 
в групповом этапе Лиги чем-
пионов.

Любопытно, что «Манче-
стер Сити» заскочил в ухо-
дящий поезд. В 8-м туре 
команде Пепа Гвардиолы 
нужна была только побе-
да, но после первого тай-
ма «МанСити» проигрывал 
«Брюгге» - 0:1. И только во 
втором горожане сравняли 
счет, а потом после автого-
ла вышли вперед. Оконча-

тельный счет - 3:1 и путевка 
в стыковые матчи.

Из Лиги чемпионов - 
2024/25 вылетели: «Ди-
намо» Загреб, «Штуттгарт», 
«Шахтер», «Болонья», «Црве-
на Звезда», «Штурм», «Спар-
та», «Лейпциг», «Жирона», 
«Зальцбург», «Слован» и 
«Янг Бойз». Эти команды за-
няли места с 25-го по 32-е.

Сегодня состоится жере-
бьевка плей-офф Лиги чем-
пионов УЕФА.

Как Давид победил шахматного Голиафа
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Чемпион России в возрасте до 15 лет 
Давид Ахметов в классические шахматы 

с Магнусом Карлсеном еще не играл.
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Полузащитник «МанСити» Матео Ковачич 
(в голубом), сравнявший счет в матче 

с «Брюгге», спас своего тренера 
Пепа Гвардиолу от инфаркта.

«Ливерпуль» - 
первый, 

«МанСити» 
чуть 

не вылетел

 � ГО-О-ОЛ!
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Инна ФЕДОТОВА

Звезда турецких 
сериалов опять 
собирается в Россию.

Самый популярный у 
нас турецкий актер, 
40-летний Бурак Озчи-
вит, готовится к новому 
путешествию в Россию. 
В нашей стране у звез-
ды сериалов «Королек - 
птичка певчая», «Вели-
колепный век», «Черная 
любовь» и других много 
поклонников (и прежде 
всего, конечно, поклон-
ниц). 10  февраля они 
смогут увидеть кумира 
лично  - на киноконцер-
те «Музыка турецких се-
риалов» в Кремлевском 
Дворце (6+). Год назад 
такой же концерт прошел 
с большим успехом - вот и 
решили повторить.

- Бурак, вы вновь 
едете к нам! У вас, на-
верное, уже привычки 
появились. Что вы не-
пременно делаете, бы-
вая в России?

- Честно говоря, при-
вычки просто не успевают 
сформироваться  - как правило, 
я приезжаю на очень короткий 
срок, буквально на один или два 
дня. Тем не менее меня ждет не-
вероятно теплый прием. И так 
было всегда - я же долгие годы 
работал моделью и часто бывал 

в Москве и Петербурге. Россия 
для меня - это величайшая куль-
тура, невероятно вкусная кухня, 
не похожие друг на друга города 
и одинаково замечательные люди.

- Что будет нового на кон-
церте 10 февраля?

- Концерт «Музыка турецких 
сериалов»  - это во многом им-
провизация для меня, так как я 
никогда не знаю, какие вопросы 
мне задаст ведущий Иван Чуйков 
и что предложит мне сделать. В 
Петербурге, например, мне совер-

шенно неожиданно для себя 
пришлось исполнять роли из 
культовых советских фильмов, 
в прошлом году - петь «Калин-
ку-малинку». Что будет в этот 
раз, даже боюсь себе пред-
ставить (смеется).

- Сувениры и подарки, 
наверное, увозите чемо-
данами?

- Меня очень вдохновляют 
картины, подаренные мне в 
России. После каждого тако-
го концерта я увожу с собой 
несколько работ, из них уже 
можно сделать отдельную 
выставку. В прошлый раз в 
Санкт-Петербурге меня даже 
пригласили на открытие вы-
ставки Никаса Сафроно-
ва, который тоже подарил 
мне два портрета  - мой и 
моей супруги. Они сейчас 
висят в нашем новом доме.

- У нас много актер-
ских семей. А потом в 
театральные институты 

поступают их дети, внуки. Вы 
своих детей хотели бы видеть 
актерами или вы категориче-
ски против?

- Я считаю, что очень важно 
понять, к чему склонен твой ре-
бенок и обязательно его в этом 

поддержать. Например, в моем 
случае мне очень помог мой 
отец, который одобрил мой выбор 
стать моделью. Позже я само-
стоятельно решил стать актером. 
Что касается моих собственных 
детей, то я по себе знаю, что луч-
ше ничего не планировать зара-
нее. Планируешь одно, а в итоге 
получается совсем другое. Мои 
дети (у актера двое сыновей.  - 
Авт.) очень часто приходят ко 
мне на съемки, и если кто-то из 
них когда-то скажет, что хочет 
быть актером, то будет здорово, 
почему нет?

- Как у вас в Турции отно-
сятся к актерам без профиль-
ного образования? У нас их 
часто критикуют.

- Всегда найдутся те, кто бу-
дет критиковать, это неизбежно 
в случае публичной профессии. 
У меня тоже нет специального 
актерского образования, моими 
«университетами» были многочис-
ленные съемочные павильоны. Я 
учился на факультете кино, изо-
бразительного искусства и фото-
графии в университете Мармара 
в Стамбуле, и мой путь к актер-
ской профессии был во многом 
предопределен случайностью. Я 
считаю, что в жизни все склады-
вается само собой, и очень важ-
но в каждом конкретном моменте 
делать все максимально хорошо. 
Найти себя и свое дело, не об-
ращая внимания на возможную 
критику со стороны других лю-
дей - это самое главное в жизни 
каждого человека.

 � КУМИРЫ

Окончание. Начало < стр. 1.

ТРОЙКА БЫВАЛЫХ 
И НОВИЧОК

Во-первых, обновили состав на-
ставников. Вместе с опытной троицей 
спевшихся артистов - Баста, Поли-
на Гагарина, Антон Беляев - наконец 
посадили человека, отвечающего за 
классическую музыку. Кто-то дол-
жен был привнести этот элемент в 
шоу, уравновесив разухабистый рэп 
от Басты, эталонную попсу от По-
лины Гагариной и эстетские инди-
мелодекламации Антона Беляева?

Раньше был Александр Борисович 
Градский - хоть и не оперный певец, 
но черный пояс по музыке, пони-
мающий абсолютно все тонкости и 
нюансы. Теперь отбирать, развивать 
и презентовать сопрано и контрате-
норов будет Хибла Герзмава, оперная 
дива с мировым именем.

- Для успеха каждому участнику 
нужна правильная песня, - подчер-
кивает Герзмава. - Это важно. Когда 
выходит маленькая девочка, почти 
ребенок, и поет очень серьезную, 
взрослую музыку, это вызывает во-
просы. Жду на сцене исполнителей 
цельных, наполненных: чтобы они 
знали, зачем они тут. 

ПОДВИГИ В ЭФИРЕ
Во-вторых, что еще более важно, 

публике рано отчаиваться и лить сле-

зы по иссякшим талантам. Самородки 
на Руси - ресурс неисчерпаемый. 12 
сезонов «Голоса», 11 сезонов детского 
«Голоса» и 5 сезонов «Голоса. 60+» 
это подтверждают. По-прежнему ре-
дакторы обрабатывают тысячи заявок 
и допускают до слепых прослушива-
ний только лучших. 

Из зоны СВО во время отпуска при-
был военный врач Михаил Демидов. 
Он написал письмо в «Останкино» от 
руки и был приглашен на кастинг. 
На службу в зоне боевых действий 
специалиста лично благословил из-
вестнейший русский священник схи-
архимандрит Илий, духовник Патри-
арха РПЦ. Получится выиграть шоу 
или нет, Демидов вернется туда, где 
каждый день добывает куда более 
важную победу.

А вот Давид Саникидзе, в отличие 
от дебютанта в камуфляже, прихо-
дит штурмовать проект в третий раз. 
Что? Да! Первый раз спел в 2014 году 
в первом сезоне детского «Голоса», 
потом вернулся выпускником Гне-
синки, чтобы побороться за трофей 
сезона «Голос. Уже не дети» (вышел в 
финал), а теперь хочет взять реванш. 
Чем не подвиг?

Я РУССКИЙ БЫ ВЫУЧИЛ!
В-третьих, в этом сезоне на терри-

тории «Голоса» высадился некислый 
зарубежный десант. Легионеры со 
всех стран света, включая недруже-

ственную Латвию и товарищеский 
Китай. Из Поднебесной прибыла 
миниатюрная Чэнь Цзыжань - из-
учала музыку в Санкт-Петербургской 
консерватории, и теперь она солистка 
Российско-китайского симфониче-
ского оркестра.

Тунис прислал смелого доброволь-
ца: Аймен Габиш живет в нашей стра-
не почти 10 лет и продолжает учить-

ся в Астрахани в аспирантуре. Мало 
того, что скоро станет квалифици-
рованным врачом, так еще и готов 
побороться на сцене «Голоса».

Ведет проект по-прежнему Яна Чу-
рикова.

Константин ГЛЫБА.

«Голос-13» 12+. 
Пятница, 21.45 (мск).
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Искать музыкальные таланты в новом сезоне «Голоса» 
будут Антон Беляев, Хибла Герзмава, Полина Гагарина и Баста.

Телевизор

Давай затянем, 
товарищ, по одной!
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Во время прошлого приезда в Россию 
актер посетил выставку художника Никаса Сафронова 

и получил в подарок две работы мастера. 
Оказалось, что Бурак интересуется современным искусством. 

Бурак ОЗЧИВИТ:

Картины Никаса Сафронова 
я повесил в своем новом доме
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Муж в отпуске отжигает. 
Придет в ресторан и орет:

- Всем шампанского за 
мой счет!

Хорошо, что тут никто по-
русски не понимает.

�  �  �
- Вась, ну когда ты пе-

рестанешь быть таким 
ревнивым?

- Ты опять назвала ме-
ня Васей!

Что делать, если бывшая 
семья не отпускает 

в нынешнюю < стр. 18.
�  �  �

Моя бабушка всегда счи-
тала, что путь к сердцу муж-
чины лежит через желудок. 
Вот почему ей пришлось 
уйти из кардиохирургов…

�  �  �
- Мальчик, дай фами-

лию поносить…
�  �  �

Нельзя жениться на де-
вушке, у которой есть кот, 
ибо второе животное, кото-
рое ест и спит, она уже не 
потянет.

�  �  �
Сколько мне лет? Ну я 

помню, как спортивный 
комментатор рассказы-
вал, какого цвета костюм 
у фигуристки.

�  �  �
Только на третий год но-

шения бороды мне переста-
ли дарить на праздники крем 
после бритья.

�  �  �
Дядя Федор что-то

Правильное ест,
Раз с котами ходит

Говорить в подъезд.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Баня с восточным колори-
том. 8. Особая примета. 9. 
Перископ двери. 10. Чью 
книгу «под партой» читал 
Владимир Маяковский, 
учась в Московской клас-
сической гимназии? 12. 
Общение в социальной се-
ти. 14. Потолок в вопросах 
расходов. 16. «Лазерный 
клинок» меча джедая. 17. 
Съемки какого фильма в 
2012 году прервал ураган 
«Сэнди»? 22. Медный само-
цвет. 23. Что производили 
на фабрике, где работал 
отец будущей звезды Бри-
жит Бардо? 25. Библейский 
царь, чья мудрость стала 
притчей во языцех. 28. Ра-
бота оперов. 29. Причина 
истомы. 30. Боковина горы. 
31. Кто забрал шахматную 

корону у Василия Смысло-
ва? 32. Гений из Прадо. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вос-
паление до потери голоса. 
2. Таблетки для кота Лео-
польда. 3. Мягчайший мине-
рал. 5. Какая героиня Ната-
льи Гундаревой влюбляется 
то в брачного афериста, 
то в шулера? 6. Фильм с 
песнями. 7. Адские. 11. 
Фруктовая влага. 13. Чего 
водители на дороге боятся 
больше дождя и гололеда? 
15. Писатель ... Манн. 18. 
Сказочная присказка: «Не 
садись на пенек, не ешь 
...!». 19. Поисковик воен-
ных секретов. 20. Голубой 
гасконский ... 21. Злой ... 
у преступника. 24. Про-
цесс в кузнице. 26. Друг 
рыбки Дори. 27. Утренний 
багрянец.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Хаммам. 8. Признак. 9. Глазок. 10. Энгельс. 12. Кон-
такт. 14. Лимит. 16. Луч. 17. «Ной». 22. Диоптаз. 23. 
Аммиак. 25. Соломон. 28. Сыск. 29. Нега. 30. Склон. 
31. Таль. 32. Гойя. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бронхит. 2. 
Озверин. 3. Тальк. 5. Аэлита. 6. Мюзикл. 7. Муки. 11. 
Сок. 13. Туман. 15. Томас. 18. Пирожок. 19. Шпион. 
20. Бассет. 21. Умысел. 24. Ковка. 26. Немо. 27. Заря.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Мария ГОРНЯК, 
18 лет, Красноярск: 
- Учусь в Красноярском 
монтажном колледже 

на нефтегазовом 
отделении. Занимаюсь 

моделингом, 
спортом, люблю 

рисовать, изучаю 
языки и мечтаю 
путешествовать.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Игра минимализма 
и драмы. Плотно 

облегающее 
коричневое платье 

сдержанно, а объемные 
драпировки и рюши 

на жакете добавляют 
театральности. Чуть 
более изящная обувь 

сделала бы образ 
по-настоящему 
современным.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Названы самые популярные 
развлечения туристов 
в Калининграде этой зимой

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Михаил ЯНОВСКИЙ

Решение официально 
закрепили в соглашении, 
которое подписано 
с областными властями.

Новой способ сдержать цены вла-
сти Калининградской области искали 
несколько месяцев. Летом Алексей 
Беспрозванных (тогда еще в статусе 
врио губернатора) возглавил рабочую 
группу, которая вплотную занима-
лась этим вопросом. Теперь вместе со 
всеми заинтересованными сторона-
ми, кажется, удалось найти решение, 
которое должно сгладить ситуацию. 
В минувший четверг, 30 января, в 
правительстве подписали первые со-
глашения «о принятии мер по ста-
билизации цен на отдельные виды 
продовольственных товаров первой 
необходимости».

НАКРУЧИВАЛИ ПО 40-50%
Перед тем как все участники по-

ставили свои подписи на документе, 
Алексей Беспрозванных напомнил о 
работе, которую пришлось проделать. 
Еще в августе по региональной про-
грамме доступных цен в магазинах 
области появились товары по сни-
женным ценам с синими ценниками. 
Правда, на практике это работало не 
всегда.

- Иногда ценник висит синий, а 
цена все равно меняется. Не всег-
да эти ценники вообще визуально 
выделяются на полке. Порой у меня 
возникало ощущение, что качество 
товаров, на которые установлены си-
ние ценники, хуже, чем у остальных, 
- заявил губернатор. - Когда я ини-
циировал эту работу, стало понятно, 
что цена зачастую непрогнозируемая. 
Каждый может сделать накрутку са-
мостоятельно. Мы и проследили це-
почку прохождения товаров от про-
изводителя до прилавка. Выяснили 

- и жители на это обращали наше 
внимание, - что иногда некоторые 
производители, сетевики и торговые 
точки устанавливали самостоятель-
ную наценку вплоть до 40-50%!  Для 
того чтобы наценку можно было ре-
гулировать, я вышел с инициативой 
подписания соглашения. Работа была 
непростая и длительная, потому что 
нужно было пройтись по всем этапам 
формирования цены. 

В новом соглашении прописаны не-
сколько видов предельных наценок:

 ✓ к закупочным ценам местных про-
изводителей - не более 10%;

 ✓ к закупочным ценам на товары, 
поставляемые из других регионов 

или из других стран, на цену кото-
рых влияют логистические затраты, 
- не более 15%;

 ✓ для производителей - ограничение 
прибыли в структуре отпускной цены 
не больше 10%.

ДВОЙНОЙ КОНТРОЛЬ
Нужно сказать, что новое соглаше-

ние не гарантирует, что цены вообще 
больше не будут расти. Если произ-
водитель или поставщик подтвердит 
объективный рост своих расходов из-за 
удорожания логистики или, например, 
повышения стоимости удобрений, то 
это найдет отражение в конечной цене. 
Но опять-таки теперь каждый шаг в 
этой цепочке ограничен определенны-
ми рамками и находится под контро-
лем. Мониторить исполнение соглаше-
ния будут региональное министерство 
экономического развития и Федераль-
ная антимонопольная служба.

- Это не давление на сети - это наша 
совместная работа, которая позво-
ляет по этим категориям определить 
наценку, - подчеркнул Алексей Бес-
прозванных. - Благодарен руководи-
телям торговых сетей и производите-
лям за сотрудничество и понимание 
важности таких решений. 

Рабочая группа по ценам под ру-
ководством губернатора продолжит 
работу. 

в Калининграде этой зимой

 ■ КОНКРЕТНО

Какие товары 
попали в список

Михаил ЯНОВСКИЙ

На первом этапе соглашение о замо-
розке подписали с 8 крупными калинин-
градскими производителями и с 4 тор-
говыми сетями, объединяющими больше 
200 магазинов. Среди торговли это сети 
«Пятерочка» и «Виктория», «Ю-Маркет», 
«Натурово» и «Городок». Среди произво-
дителей - «Первый хлебозавод», «Балт-
птицепром» и «Птицеводческий комплекс 
«Продукты питания», АО «Молоко», «Наш 
продукт», «Калининградский мукомол», 
«ПП «Русский хлеб» и «Птицефабрика 
Гурьевская».

Все они теперь будут держать фик-
сированные наценки к 26 продоволь-
ственным товарам:

 ✓ Говядина (кроме бескостного мяса)
 ✓ Свинина (кроме бескостного мяса)
 ✓ Баранина (кроме бескостного мяса)
 ✓ Куры (кроме куриных окорочков)
 ✓ Рыба мороженая неразделанная
 ✓ Масло сливочное
 ✓ Масло подсолнечное
 ✓ Молоко питьевое
 ✓ Сметана
 ✓ Творог
 ✓ Сахар-песок
 ✓ Соль поваренная пищевая
 ✓ Чай черный байховый
 ✓ Мука пшеничная
 ✓ Хлеб ржаной, ржано-пшеничный
 ✓ Хлеб и булочные изделия из пшенич-

ной муки
 ✓ Рис шлифованный
 ✓ Пшено
 ✓ Крупа гречневая - ядрица
 ✓ Вермишель
 ✓ Картофель
 ✓ Капуста белокочанная свежая
 ✓ Лук репчатый
 ✓ Морковь
 ✓ Яблоки
 ✓ Яйца куриные
По словам губернатора, список про-

дуктов вполне может увеличиться. Кроме 
того, в ближайшее время к соглашению 
присоединятся другие производители и 
торговые сети - документ уже находится 
у них на рассмотрении, осталось уладить 
последние юридические формальности.

 ■ КСТАТИ

У жителей нашей области 
появится «Карта калининградца»

По задумке, она будет 
доступна всем, кто живет 
в регионе. В карту планиру-
ют «зашить» самые разные 
функции, включая возмож-
ность оплачивать проезд в 
общественном транспорте.

- Это будет не просто со-
циальная карта, и работать 

она будет не только при по-
купке продуктов питания. 
Ее возможности будут го-
раздо шире, - рассказал 
губернатор Алексей Бес-
прозванных. - Мы сейчас 
анализируем и думаем над 
тем, какие еще услуги мож-
но предложить в льготном 

режиме для населения обла-
сти. Это позволит сократить 
число карт, которые сегодня 
нужно иметь разным катего-
риям калининградцев.

Объявлять сроки запуска 
карт глава региона до окон-
чания подготовительной ра-
боты пока не стал.
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Результат подписанного 
соглашения должны 

почувствовать постоянные 
покупатели сотен магазинов.

Производители и магазины 
заморозили наценки 
на 26 продуктов
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На первом этапе новая мера затронет больше 
200 торговых точек в нашем регионе.
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Александр КАТЕРУША

Власти борются с острой 
нехваткой кадров.

В Калининграде с нехваткой во-
дителей решили бороться большим 
рублем - шоферам в «Калининград-
ГорТрансе» предлагают больше 100 
тысяч в месяц. Об этом глава город-
ской администрации сказала 30 янва-
ря во время прямого эфира во ВКон-
такте.

- Да, мы сейчас вносим такого рода 
изменения и к ним готовимся, - ска-
зала сити-менеджер о повышении 
уровня зарплаты водителей. - Очень 
сильно мы заинтересованы в том, 
чтобы количество водителей увели-
чилось. Разработаны программы и по 
повышению зарплаты, и по созданию 
условий.

До этого губернатор Алексей Бес-
прозванных дал поручение админи-
страции Калининграда - в течение 
полугода сделать все, чтобы автобусы 
ходили по графику.

- Крайне сложная задача, потому 
что водителей действительно мало на 
наших транспортных предприятиях. 
Мы делаем комплексную програм-
му, чтобы привлечь водителей и в 
«Калининград-ГорТранс», и к част-
ным перевозчикам, - сказала Елена 
Дятлова.

Пока же водителей не хватает, и 
власти уменьшают интервал движе-
ния автобусов в час пик утром и вече-
ром. Именно тогда на линию выходит 
больше транспорта. Днем - меньше. 
Такую тактику применяет муници-
пальный «Калининград-ГорТранс», 
но не частники.

Ранее власти говорили о том, что 
водителям обещают и обучение, и 
помощь с жильем.

Елена Дятлова прокомментировала 
и другие актуальные темы, которые 
волнуют горожан.

ПРО «КОРСАРЫ»
Запустить новые трамваи «Корсар» 

по маршруту № 5 в Калининграде 
планируют не раньше середины мар-

та. Сейчас под пятым номером ходят 
только «Татры». 

- По маршруту № 5 мы вообще при-
остановили движение «Корсаров» до 
момента приобретения оборудова-
ния. У нас был сход трамвая. И нужно 
новое оборудование для постановки 
на рельсы подвижного состава. Оно 
жестко фиксирует трамвай и дает 
возможность поднять переднюю или 
заднюю его часть в случае непред-
виденного схода. Предварительный 
запуск - вторая половина марта этого 
года, - сказала глава городской адми-
нистрации.

Она также указала на изношенность 
трамвайных путей в Калининграде.

О «ПРИНЯТИИ» МАРШРУТОК
Глава администрации Калинин-

града призналась, что ей не нравятся 
маршрутки, но не всегда есть возмож-
ность от них избавиться.

- Мне тоже не нравятся наши марш-
рутки, - поддержала сити-менеджер 
обратившегося с вопросом зрителя. 
- Не нравятся, потому что маленькая 
вместимость салона, сложно и по-
жилым жителям, и мамам с детьми, 
невозможно с удобством провозить 
коляски.

При этом, по словам 
Елены Дятловой, мэ-
рия окончательно 
не отказывается от 
маршруток «из-за 
архитектуры улич-
но-дорожной сети 
Калининграда».

- Есть участки 
дорог, где автобусы 
среднего и большо-
го классов не могут 
зайти по радиусу раз-
ворота или по ширине 
проезжей части, - сказа-
ла глава администрации и заявила о 
необходимости реконструкции дорог, 
чтобы постепенно уйти от маршру-
ток.

Елена Дятлова отметила, что марш-
рутки загружают дороги, вмещают 
мало пассажиров, неудобны для ма-
ломобильных граждан.

- Маршрутки пока - это вынужден-
ная необходимость, - заключила го-
стья эфира.

ПРО ПАМЯТНИК ПЕРВЫМ 
ПЕРЕСЕЛЕНЦАМ

В Калининграде в сквере в честь 
первых переселенцев в районе улиц 

Фрунзе, Шевченко и Клиниче-
ской, напротив ГТРК «Ка-

лининград», планируют 
поставить памятник. 

Посвящен он будет 
как раз тем, кто 
приехал в регион 
в первые послево-
енные годы, чтобы 
поднимать новую 
для страны область 

из руин. 
- Нужно опреде-

литься с тем, каким 
будет памятник. Именно 
его идеология определит, 

как должен выглядеть сам сквер, - 
сказала Елена Дятлова.

Ведущий эфира озвучил такую ас-
социацию: семья с детьми и двумя 
чемоданчиками. Тут и началось об-
суждение.

- Памятник к чему подталкивает? 
Может быть, это должен быть памят-
ник, который показывает труд первых 
переселенцев? Они же приехали в 
город, который нужно было подни-
мать из руин, нужно было разбирать 
завалы, строить дома. Что мы воспе-
ваем? Не прибытие [переселенцев], 
а тот подвиг и тот труд, которые со-
вершили эти люди в городе, - сказала 
сити-менеджер.

Елена Дятлова отметила, что об-
суждение монумента профессиона-
лами состоится в ближайшее время 
на заседании Совета по культуре при 
губернаторе.

ПРО РЕМОНТ УЛИЦЫ ЛЕОНОВА
В администрации Калининграда 

есть документация на капитальный 
ремонт улицы Леонова, но ее «чуть-
чуть отложили в сторону» и в бли-
жайшее время работы выполнять не 
планируют. 

- В городе есть другие улицы, кото-
рые находятся в худшем состоянии. А 
это тот случай, когда улицу, которая 
еще может «постоять», будем капи-
тально ремонтировать, - сказала Еле-
на Дятлова. - По улице Космонавта 

Леонова «крутили» долго. Решили, 
что еще год-два мы можем ее экс-
плуатировать в текущем состоянии.

По словам местных жителей, троту-
ары на улице Леонова - одни из самых 
разбитых и запущенных в Централь-
ном районе.

ПРО СОХРАНЕНИЕ БРУСЧАТКИ
На улице Тельмана в Калининграде 

брусчатку надо оставить. Такое мне-
ние высказала Елена Дятлова.

- В прошлом году мы сделали троту-
ары на улицах, прилегающих к улице 
Тельмана. Понятно, что состояние 
улицы Тельмана сейчас явно вызы-
вает вопросы у жителей. В этом году 
выполним частичный ремонт тро-
туаров на Тельмана, - сказала Елена 
Дятлова.

Она отметила, что тот район нуж-
дается в серьезном проектировании 
с обсуждением при участии горо-
жан.

- Давайте очень осторожно отно-
ситься к брусчатке и улице Тель-
мана. Брусчатка пусть остается на 
улицах города. Мнения горожан 
всегда разделяются. Есть она по-
ка на Тельмана - и пусть она будет 
дальше там находиться, - сказала 
сити-менеджер. 

ПРО ЧИСТОТУ
В Калининграде на весну намечена 

серия субботников - убирать будут 
разные районы города.

- Весенние субботники - а я человек 
старой закалки и вышла из Советско-
го Союза - это всегда было не столько 
обязанностью, сколько праздником, 
- сказала Елена Дятлова. - В этом году 
у нас 80-летие Великой Победы. Сле-
дующий год - 80-летие образования 
Калининградской области. К городу 
мы относимся как к нашему дому, 
и его надо убирать: всем вместе вы-
ходить на улицы и убирать скверы, 
парки.

Гостья эфира отметила, что на суб-
ботники приглашают всех желающих. 
Перчатки, грабли, мешки и прочий 
инвентарь обещают выдать. Места и 
даты городских уборок назовут поз-
же.

- Сделаем все, чтобы это было не по 
принуждению, а чтобы это было на-
стоящим праздником в нашем городе, 
- сказала Елена Дятлова и призвала: 
«Все на субботник!»

Картина дня:01.02.2025
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В Калининграде водителям городских автобусов 
готовы платить больше 100 тысяч рублей в месяц

Интересно, закроют ли новые оклады кадровые дефициты?..

 ■ КОШЕЛЕК

Александр КАТЕРУША

Новые тарифы 
начинают 
действовать 
уже сегодня.

В Калининграде с 1 февра-
ля на 20% повысят родитель-
скую плату за детский сад 
- до 3560 рублей в месяц. В 
группах кратковременного 
пребывания - до 1005 руб-
лей в месяц. Об этом сооб-
щает пресс-служба город-
ской администрации.

В мэрии эту меру назва-
ли вынужденной.

- Несмотря на рост цен 
на продукты, нам удава-
лось удерживать плату 
на протяжении трех лет, 
соблюдая при этом все 
нормы и СанПиНы, - ска-
зано в сообщении.

Чиновники отмечают, что 
96% от платы идет на орга-
низацию питания, а остав-

шиеся 4% - на хозяйствен-
но-бытовые нужды.

За присмотр и уход за 
детьми-инвалидами, детьми-
сиротами и детьми, остав-
шимися без попечения 
родителей, плата не будет 
взиматься.

У льготников меры под-
держки сохраняются.
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Елена Дятлова.

Детский сад 
дорожает
на 20 процентов



 ■ АКТУАЛЬНО

В Чернышевском меняется 
организация электронной очереди
Сергей БОГРОВ

Вводится приоритетный 
пропуск фур 
со скоропортящимися 
грузами.

Под руководством губернатора Алексея 
Беспрозванных прошло совещание с руко-
водством ФГКУ «Росгранстрой», силовых 
структур и транспортных компаний.

Было отмечено, что длительный пери-
од у региональных перевозчиков были 
нарекания к организации электронной 
очереди на автомобильном пункте про-
пуска в Чернышевском. Время ожидания, 
оформление документов добавляли слож-
ностей к ограничениям недружественных 
сопредельных стран.

Благодаря взаимодействию с Минтран-
сом России и Росгранстроем вместе с 
бизнесом выработана новая схема, ко-

торая должна оптимизировать ситуацию 
на границе.

Новый порядок работы электронной 
очереди предполагает введение приори-
тетного пропуска транспортных средств 
со скоропортящимися грузами. Заявки 
от компаний еженедельно будет соби-
рать министерство сельского хозяйства 
Калининградской области. Для осталь-
ных автомобилей тоже упрощается 
оформление документов - порядковый 
номер они теперь будут получать на на-
копителе.

Также в ходе совещания рассмотрели 
вопрос модернизации самой площадки и 
расширения зоны ожидания для грузовых 
транспортных средств.

Власти намерены отладить новый меха-
низм и обеспечить технологическую готов-
ность. Губернатор дал поручение собрать 
обратную связь от дальнобойщиков.

Планируется расширить накопитель.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

КРОВЕЛЬНЫЕ работы. Устра-
нение протечек. Дома, дачи, га-
ражи. Тел. 8-902-417-79-64.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

310-340(4012)
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ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Самоотверженные 
доноры

Сергей БОГРОВ

Четырнадцать жителей 
региона получили 
государственные награды.

В четверг, 30 января, в областном 
музыкальном колледже имени Рах-
манинова прошла торжественная це-
ремония вручения государственной 
награды «Почетный донор России». 
Нагрудные знаки получили 14 жите-
лей Калининградской области. 

Заместитель министра здравоохра-
нения Ольга Герцог поблагодарила 
участников встречи за неоценимый 
вклад в здоровье региона, отметила 
актуальность работы станции пере-
ливания крови, а также роль, которую 
каждый вновь прибывший донор вно-
сит в укрепление «донорского банка» 
янтарного края.

- Быть донором - это не только от-
ветственность, но и самоотвержен-
ность, - подчеркнула Ольга Герцог.

Отметим, звание «Почетный до-
нор России» носят более 600 тысяч 
жителей нашей страны, а в Калинин-
градской области начитывается около 
3 тысяч обладателей этой награды. 
Получить знак могут безвозмездные 
доноры, осуществившие не менее 40 
донаций цельной крови или 60 дона-
ций компонентов крови.

Обладатели нагрудного знака «По-
четный донор России» без заявления 
получают ежегодную выплату. Ее раз-
мер с 1 января 2025 года составляет 
18 207 рублей. Для оформления ме-
ры социальной поддержки жители 
региона могут оставить заявку, со-
держащую паспортные данные, но-
мер СНИЛС, реквизиты банковского 
счета, на станции переливания крови.

Ее работники в свою очередь 
направят информацию в Центр со-
циальной поддержки населения, ко-
торый будет ежегодно перечислять 
средства на банковский счет чело-
века.
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Александр КАТЕРУША

В регионе активно 
растет число заболевших 
гриппом и ОРВИ.

В городской больнице № 2 с 31 января 
введен масочный режим. Связано это с 
продолжающимся подъемом заболевае-

мости респираторными инфекциями на 
территории региона.

Как отмечается в телеграм-канале боль-
ницы, масочный режим будет действовать 
и в других медучреждениях города и об-
ласти. 

Правда, официального подтверждения 
этой информации от регионального мин-
здрава пока не было.

Делиться - это у них в крови.

Большегрузы теперь будут получать порядковый номер 
прохождения границы, оказавшись в накопителе.
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В пятницу, 31 января, на заводе «Янтарь» состоялась церемония спуска на воду 
большого морозильного рыболовецкого траулера (БМРТ) «Виктор Гаврилов». Это 
самый крупный БМРТ, строящийся в России.

Траулер строится по заказу рыболовецкого колхоза имени Ленина (Петропавловск-
Камчатский). Его водоизмещение составляет более 14 000 тонн, а длина достигает 
121 метра.
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КСТАТИВ больнице № 2 
вводится масочный режим

15Калининград
www.kp.ru
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Евгений АРСЮХИН,
Евгений БЕЛЯКОВ

СЕНСАЦИЯ С ВОСТОКА
…Казалось бы, кого сегодня мож-

но удивить очередной нейронной 
сетью? И в США, и в России они 
есть. Каждый уважающий себя тех-
нологический гигант уже обзавелся 
своим искусственным интеллектом, 
который пишет тексты, рисует кар-
тины и придумывает шутки.

Но появление китайской нейро-
сети DeepSeek, «премьера» которой 
состоялась в конце прошлой недели, 
стало сенсацией.

Во-первых, потому что от китай-
цев никто такого не ожидал. Мол, 
копировать они горазды. В техноло-
гиях уже сильны. Но вот все преж-
ние попытки китайцев создать свой 
искусственный интеллект конча-
лись неудачей. А тут р-р-раз - и вы-
катили мощного конкурента гло-
бальным лидерам.

Во-вторых, потому что они сде-
лали это красиво! Программный 
код DeepSeek китайцы оставили 
открытым - то есть каждый мо-
жет взять его и применить в своих 
проектах. Пользуйтесь на здоро-
вье! А еще рассказали о своих за-
тратах на создание нейросети. Они 
оказались смехотворными. Всего 
$12 млн и два месяца на разработку. 
И это все - на двух тысячах чипов 
предыдущего поколения. То есть 
никакие суперсовременные микро-
чипы и процессоры, без которых 
до этого ни одна уважающая себя 
нейронка не работала, оказались 
китайцам не нужны.

Для сравнения: компания OpenAI, 
создавшая самую популярную 
в мире нейросеть ChatGPT, тратит 
на собственные разработки в ра-
зы больше ресурсов - и финансо-
вых, и физических. По подсчетам 
New York Times, еще в 2023 году 
инвестиции в OpenAI превысили 
$3 млрд. А в ближайшие шесть лет 
только на проект искусственного 
интеллекта StarGate, одобренный 
Дональдом Трампом, планируется 
выделить $500 млрд. Как говорится, 
почувствуйте разницу.

Чем еще уникальна новая ней-
ронка, в чем ее плюсы и минусы? 
Рассказываем в цифрах и фактах.

РАБОТАЕТ БЕСПЛАТНО 
И БЕЗ VPN

Приложение DeepSeek можно 
скачать на телефон, а также рабо-
тать с ней через браузер, как с обыч-
ным сайтом (подробности - в разделе 
«Прямая речь»). Нейросеть доступ-
на во всех странах мира, включая 
Россию, для работы с ней не нужен 
VPN. В некоторых случаях требуется 
почта в gmail для регистрации. Для 
рядового пользователя сетка бес-
платна. Пользователи пишут, что 
DeepSeek примерно такая же бы-
страя, как и GPT, а то и шустрее.

Впрочем, в последние дни 
DeepSeek работает небезупречно. 
Как раз из-за повышенного внима-
ния к ней. Из-за наплыва миллионов 

пользователей сеть не справляется 
с нагрузкой, может долго висеть. 
А еще некие хакеры (поговаривают, 
что это американские конкуренты) 
устраивают атаки, которые застав-
ляют DeepSeek сильно тормозить.

Но это, скорее всего, проблемы 
роста, которые разработчики быстро 
устранят.

ПОЯВЛЕНИЕ DEEPSEEK 
ОБРУШИЛО РЫНКИ

DeepSeek за считаные дни стала 
самой популярной нейросетью ми-
ра. Она точно не хуже GPT, стабиль-
нее работает и не требует 200 долла-
ров за подписку, как GPT.

И когда рынок увидел, что ней-
росеть можно сделать дешевле и не 
хуже западных аналогов, акции гло-
бальных технологических компаний 
спланировали вниз.

Котировки Nvidia - основного про-
изводителя чипов в мире - рухнули 
почти на 20%. В деньгах обвал со-
ставил $600 млрд. Корпорация Oracle 
(американский разработчик про-
граммного обеспечения и поставщик 
серверного оборудования) подеше-
вела на 12%. В сумме капитализация 
различных американских компаний 
снизилась на триллион долларов.

А раз акции стали дешевле, то ску-
кожились капиталы их владельцев. 
Основатель Nvidia Дженсен Хуанг 
лишился $20 млрд долларов (20% со-
стояния), соучредитель Oracle Ларри 
Эллисон потерял $22,6 млрд долла-
ров (12% богатства).

КИТАЙЦЫ ЗАХВАТЯТ 
РЫНОК ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА?

Не успела DeepSeek обвалить ми-
ровые фондовые рынки, как ее соот-
ечественник, другой крупный ИИ-
игрок, Alibaba, презентовал сетку 

Qwen 2.5 Max. И она еще мощнее. 
Продукт от Alibaba обошел DeepSeek 
во всех тестах, на которых обычно 
испытывают возможности нейросе-
ти. Сеть оказалась лучше в точности 
ответов, скорости обработки данных 
и в адаптивности.

Но выход на рынок китайской сен-
сации удостоился внимания прези-
дента США: Дональд Трамп сказал, 
что мировая конкуренция усилива-
ется, и американским компаниям 
нужно еще поднажать.

Команда Трампа понимает: вла-
деющий мощным ИИ владеет со-
временным миром. Продвинутые 
нейросети - это быстрая разработка 
нового лекарства, техники, оружия 
и вообще всего чего угодно. Поэтому 
одновременная премьера двух мощ-
ных нейросетей - это заявка Китая 
на мировое лидерство в области ис-
кусственного интеллекта.

Дешево ИИ сердито
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Разработчики искусственного интеллекта из Поднебесной 
смогли поймать золотую рыбку. Станут ли они акулами 

нейросетевого бизнеса - покажет время.

Интересные 
факты о китайской 

нейросети DeepSeek, 

премьеру которой 

сравнили с запуском 

первого спутника.

КСТАТИ
Ответ на санкции США

Компания DeepSeek создана в позапро-шлом году в Ханчжоу, Китай. Основатель - Лян Вэньфэн, соучредитель инвестици-онного фонда High-Flyer.
Первый выпуск (DeepSeek R1) состо-ялся весной 2024-го и изрядно нашумел в Китае. В компании говорят, что нейро-сеть - всего лишь побочный продукт (Лян Вэньфэн с 2019 года учит ИИ торговать на бирже). Просто были лишние руки и мощности, вот и сделали.
Лян Вэньфэн признает: это наш от-вет на американские санкции. Компания Nvidia перестала завозить в Китай свои чипы, чтобы Поднебесная не преуспела в ИИ-разработках. И китайцы поняли, что пора делать свой продукт на собственных технологиях.

Корреспондент «КП» 
поговорил с DeepSeek и понял, 
в чем секрет ее успеха.

Получить доступ к китайскому чат-боту 
вундеркинду проще простого. Заходишь 
на сайт chat.deepseek.com, регистриру-
ешься за пару кликов, и нейросеть говорит 
тебе: «Привет!»

- Откуда ты взялась?  - пишу я в диа-
логовом окне.

- Я  недавно появилась на  горизонте, 
но уже успела привлечь внимание благода-
ря своим возможностям. Моя «основа» - это 
большие языковые модели, которые обуча-
ются на огромных объемах данных.

- Как тебе удалось обвалить биржи?
- Nvidia долгое время была одним из ли-

деров в производстве графических процес-
соров, которые используются для обучения 
и работы нейронных сетей. Появление новых 
игроков, таких как DeepSeek, может вызвать 
опасения у инвесторов, что конкуренция уси-
лится, а доля рынка Nvidia сократится. Если 
DeepSeek предлагает решения, которые 
требуют меньше вычислительных ресурсов, 
это может снизить спрос на продукты Nvidia.

- В чем тайна твоей дешевизны?
- OpenAI, будучи пионером в этой области, 

инвестировала огромные средства в фунда-
ментальные исследования и создание инфра-
структуры с нуля, что, естественно, было 
дороже. Теперь этими результатами могут 
пользоваться другие.

DeepSeek оказалась дешевле в разработ-
ке и обучении благодаря комбинации фак-
торов: использованию современных оптими-
зированных технологий, доступу к открытым 
наработкам, эффективному использованию 
данных и фокусу на экономически выгодных 
решениях. Это не значит, что DeepSeek «луч-
ше» или «хуже» OpenAI,  - просто подходы 
и условия разработки отличаются.

- Ты лучше GPT4?
- Это как сравнивать два разных инстру-

мента: каждый из нас лучше в той или иной 
задаче. Если нужно решить сложную, твор-
ческую задачу, GPT-4 может быть более под-
ходящим выбором. Если важны скорость, 
эффективность и точность, я могу оказаться 
более полезной.

- Ты собираешься захватить мир?
- Не знаю, шутишь ты или всерьез. Нейро-

сети не имеют собственной воли, целей или 
мотивации. Наша «миссия» - помогать людям, 
а не управлять ими.

Если бы я вдруг «захотела» что-то сделать 
(хотя это невозможно), то у меня все равно 
нет физического тела, доступа к реально-
му миру или способности принимать само-
стоятельные решения. Я существую только 
в рамках того, что мне разрешено.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«У меня нет 
физического тела, 
поэтому я вынуждена 
выполнять волю людей»

О главных открытиях в мире 
науки - в программе «Передача 

данных» с понедельника по пятницу 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

radiokp.ru
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При этом 
браконьеру, 
который 
открыл огонь 
по инспекторам, 
грозил 
символический 
штраф.

Александр БОЙКО, 
Софья ФИРСОВА

Убийце из деревни 
Усохи, где уже некому 
вспомнить, как выгля-
дит эта самая соха (по 
последней переписи на-
селения, в ней проживало не-
сколько пенсионеров) дали массу 
имен. Одни называют его в сети 
«Лесорубом», другие «Черным 
дровосеком» и «браконьером»...

СК завел уголовное дело сразу 
по четырем статьям: «убий-
ство трех лиц», «незаконное 
лишение свободы», «умышлен-
ное уничтожение имущества 
путем поджога» и «незаконный 
оборот оружия». Всех их хва-
тило бы на то, чтобы отпра-
вить преступника на пожиз-
ненный срок. Но отправлять 
некого - убийца покончил с со-
бой. «КП» побывала на месте, 
чтобы восстановить подроб-
ности событий.

НА АДРЕС 
К НАРУШИТЕЛЮ

Трагедия случилась 29 ян-
варя. В тот день пятеро со-
трудников Куйбышевского 
лесничества Калужской об-
ласти приехали на двух ма-
шинах в Усохи.

В «УАЗе», который вел Ген-
надий Богачев, были замди-
ректора лесничества Алексей 
Агеев с инспектором Викто-
ром Чугуновым. В другой 
машине - инженер лесного 
хозяйства Людмила Никити-
на с сыном замдиректора лес-
ничества Дмитрием Агеевым.

В Сети появились версии, 
где говорится, мол, лесники 
просто проезжали мимо, ког-
да на них напал убийца. Но 
это не так. Деревня Усохи - 
тупик, который находится 
вдали от дорог. Мимо пяти 
покосившихся домов заехать 
можно лишь в глухой лес.

При этом в следствии уже 
официально подтвердили, 
что лесники ехали именно к 
нарушителю: «Прибыли по 
адресу 64-летнего мужчины, 
чтобы проверить информа-
цию о незаконной рубке лес-
ных насаждений».

ВСТРЕТИЛ 
ПЛОТНЫМ ОГНЕМ

Выстрелы прозвучали, ког-
да лесники поравнялись с до-
мом Сергея Борисова.

Первые пули полетели пря-
миком в служебный «уазик» 
с надписью «Лесничество».

- Хозяин дома, используя 
пистолет Токарева, открыл 
огонь, в результате погибли 
трое мужчин. Двух сотрудни-
ков, включая женщину, он 
увел к себе домой и надел на 
них наручники, - сообщили 
в СК.

Затем Борисов отогнал от 
дома «УАЗ» и сжег его вместе 
с одним из убитых лесничих. 
С кем именно, пока не уточ-
нено, потребуется эксперти-
за. Таковы правила.

«На сообщение о стрельбе 
и пожаре прибыли полиция и 
МЧС. Нападавший свел сче-
ты с жизнью, а удерживаемые 
лесничие освобождены», - го-
ворит следствие.

АРСЕНАЛ В ДОМЕ 
«ДРОВОСЕКА»

Криминалисты СК нашли 
пистолет Токарева, карабин 
Мосина и гранаты. Все най-
денное оружие не просто бое-
вое. Судя по всему, «Черный 
дровосек» в нем очень хоро-
шо разбирался.

Причина этому обычная 
для здешних мест. Сергей Бо-
рисов родился в соседнем ху-
торе Новоалександровский. 
От него до Усохи по прямой 
через лес - 17 километров. Но 
каких километров…

В 1942-м именно в этих ме-
стах полегли тысячи солдат 
армии генерала Ефремова, 
которые пытались прорваться 
из окружения. Сам генерал 
застрелился. Оружия после 
войны тут осталось много.

Понятно, какими «игруш-
ками» мог с детства бало-
ваться Борисов. Шансов у 
лесников просто не было. 
Пистолет ТТ с бронебойно-
зажигательными патронами 
времен Великой Отечествен-
ной способен прошить «УАЗ» 
вместе с двигателем. Найден-
ные в старых блиндажах бое-
припасы своих качеств почти 
не теряют.

Борисов хорошо знал мест-
ный лес и речушки, где сапе-
ры после войны притаплива-

ли собранное подростками 
побитое осколками оружие. 
И работал водителем (в его 
автомобильных правах от-
крыты все категории), имел в 
своем хозяйстве мотоциклы, 
грузовик и трактор, который 
мог применять для раскопок.

А о том, что Борисов копал 
регулярно, говорят некоторые
страницы его биографии. В 
2011 году в ходе обыска у него 
дома нашли арсенал на целый 
партизанский отряд! В сарае 
он хранил пулемет Дегтярева, 
автомат ППШ, обрез винтовки 
Мосина и пистолет ТТ.

Кроме стрелкового оружия 
успел собрать и припрятать 
69 артиллерийских снаря-
дов, 7 мин, 17 гранат Ф-1, 
13 гранат РГД-33, 11 гранат 
РПГ-40, 3856 патронов, 48 кг 
тротила, 11 кг артиллерий-
ского пороха, 314 детона-
торов... А еще у него нашли 
47 мин для проведения ди-
версий.

Тогда он заявил полиции, 
что все это добро «нашел у 
себя на огороде».

ЗАЧЕМ ЕХАЛИ 
В ДЕРЕВНЮ?

Многие местные слыша-
ли об увлечениях Борисова, 
а также о его склонности к 
насилию. В полиции «Ком-
сомолке» подтвердили, что 
мужчину «раз семь» привле-
кали за незаконный оборот 
оружия и боеприпасов, угро-
зы убийства и хулиганство.

- Тяжелый был в обще-
нии человек... И непредска-

зуемый. Жил обособленно, 
бобылем, - говорят жите-
ли. - Как ушла от него жена, 
забросил работать (вырубал 
в деревне молодую поросль 
березы на дрова), стал вы-
пивать.

- Этот гад всех запугивал. 
Он носил немецкую кепку 
(видимо, тоже в лесу нашел. - 
Ред.) и был крайне жестоким. 
С ним явно было что-то не 
так...

Бытует среди местных жи-
телей и другое мнение: мол, 
лесники порой «не замечают» 
на разбитых дорогах лесово-
зы, а деревенских, чтобы рот 

не открывали, утомляют при-
дирками по пустякам.

Безусловно, лесники не 
могли не знать о скверном ха-
рактере Борисова. Как стало 
известно «КП», претензии у 
них к бобылю в гитлеровской 
кепке возникли не вчера. Они 
видели с воздуха вырубку, ко-
торая росла за его двором и 
уходила в лес.

ДВЕ СТОРОНЫ 
ОДНОЙ МЕДАЛИ

Времена, когда Борисов 
мог без опаски гулять в лесу 
с топором и винтовкой, дав-
но прошли. Лесники стали 
устанавливать камеры на де-
ревьях, а за нарушителями 
следить с помощью беспилот-
ников. Свежие вырубки се-
годня позволяют определять 
даже компьютерные програм-
мы. Похоже, этого не пытался 
понять «Черный дровосек». 
Он продолжал жить так, как 
ему нравится.

Есть версия, что убийца мог 
иметь с погибшими личные 
счеты. Ведь кто-то же инфор-
мировал о его «увлечениях» 
полицию. О конфликтах лес-
ничих и поисковиков можно 
рассказывать долго.

А еще выяснилось, что 
Агеевы - потомственные лес-
ничие. Общий стаж работы 
династии лесников Агеевых - 
больше 170 лет. И репутация у 
них: «принципиальные».

В этой истории вопросов 
остается еще немало. Напри-
мер, почему, зная крутой нрав 
Борисова, лесники поехали к 
нему без полиции? Странным 
выглядит и само нападение 
«дровосека»: одних он убива-
ет на месте и даже пытается 
сжечь, а других заковывает 
в наручники, но оставляет в 
живых. В администрации го-
ворят, что штраф за вырубку 
поросли березняка Борисову 
грозил символический. Но 
он принципиально отказался 
его платить Агееву. Может, 
был уверен, что имеет право 
рубить дрова в родном лесу. 
На эти вопросы предстоит от-
ветить следствию.

Видео 
с места 
трагедии - 
на сайте KP.RU

■■■
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«Черный дровосек» 
в гитлеровской кепке 
застрелил троих лесников

Жил бобылем, 
держал в страхе 
всю округу - так 

о нем отзываются 
местные жители.

Сотрудники 
лесничества погибли 

от выстрелов, 
как только 

подъехали к дому 
Сергея Борисова.

Убил людей, машину сжег. 
А затем свел счеты с жизнью.
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Евгений АРСЮХИН,
Евгений БЕЛЯКОВ

СЕНСАЦИЯ С ВОСТОКА
…Казалось бы, кого сегодня мож-

но удивить очередной нейронной 
сетью? И в США, и в России они 
есть. Каждый уважающий себя тех-
нологический гигант уже обзавелся 
своим искусственным интеллектом, 
который пишет тексты, рисует кар-
тины и придумывает шутки.

Но появление китайской нейро-
сети DeepSeek, «премьера» которой 
состоялась в конце прошлой недели, 
стало сенсацией.

Во-первых, потому что от китай-
цев никто такого не ожидал. Мол, 
копировать они горазды. В техноло-
гиях уже сильны. Но вот все преж-
ние попытки китайцев создать свой 
искусственный интеллект конча-
лись неудачей. А тут р-р-раз - и вы-
катили мощного конкурента гло-
бальным лидерам.

Во-вторых, потому что они сде-
лали это красиво! Программный 
код DeepSeek китайцы оставили 
открытым - то есть каждый мо-
жет взять его и применить в своих 
проектах. Пользуйтесь на здоро-
вье! А еще рассказали о своих за-
тратах на создание нейросети. Они 
оказались смехотворными. Всего 
$12 млн и два месяца на разработку. 
И это все - на двух тысячах чипов 
предыдущего поколения. То есть 
никакие суперсовременные микро-
чипы и процессоры, без которых 
до этого ни одна уважающая себя 
нейронка не работала, оказались 
китайцам не нужны.

Для сравнения: компания OpenAI, 
создавшая самую популярную 
в мире нейросеть ChatGPT, тратит 
на собственные разработки в ра-
зы больше ресурсов - и финансо-
вых, и физических. По подсчетам 
New York Times, еще в 2023 году 
инвестиции в OpenAI превысили 
$3 млрд. А в ближайшие шесть лет 
только на проект искусственного 
интеллекта StarGate, одобренный 
Дональдом Трампом, планируется 
выделить $500 млрд. Как говорится, 
почувствуйте разницу.

Чем еще уникальна новая ней-
ронка, в чем ее плюсы и минусы? 
Рассказываем в цифрах и фактах.

РАБОТАЕТ БЕСПЛАТНО 
И БЕЗ VPN

Приложение DeepSeek можно 
скачать на телефон, а также рабо-
тать с ней через браузер, как с обыч-
ным сайтом (подробности - в разделе 
«Прямая речь»). Нейросеть доступ-
на во всех странах мира, включая 
Россию, для работы с ней не нужен 
VPN. В некоторых случаях требуется 
почта в gmail для регистрации. Для 
рядового пользователя сетка бес-
платна. Пользователи пишут, что 
DeepSeek примерно такая же бы-
страя, как и GPT, а то и шустрее.

Впрочем, в последние дни 
DeepSeek работает небезупречно. 
Как раз из-за повышенного внима-
ния к ней. Из-за наплыва миллионов 

пользователей сеть не справляется 
с нагрузкой, может долго висеть. 
А еще некие хакеры (поговаривают, 
что это американские конкуренты) 
устраивают атаки, которые застав-
ляют DeepSeek сильно тормозить.

Но это, скорее всего, проблемы 
роста, которые разработчики быстро 
устранят.

ПОЯВЛЕНИЕ DEEPSEEK 
ОБРУШИЛО РЫНКИ

DeepSeek за считаные дни стала 
самой популярной нейросетью ми-
ра. Она точно не хуже GPT, стабиль-
нее работает и не требует 200 долла-
ров за подписку, как GPT.

И когда рынок увидел, что ней-
росеть можно сделать дешевле и не 
хуже западных аналогов, акции гло-
бальных технологических компаний 
спланировали вниз.

Котировки Nvidia - основного про-
изводителя чипов в мире - рухнули 
почти на 20%. В деньгах обвал со-
ставил $600 млрд. Корпорация Oracle 
(американский разработчик про-
граммного обеспечения и поставщик 
серверного оборудования) подеше-
вела на 12%. В сумме капитализация 
различных американских компаний 
снизилась на триллион долларов.

А раз акции стали дешевле, то ску-
кожились капиталы их владельцев. 
Основатель Nvidia Дженсен Хуанг 
лишился $20 млрд долларов (20% со-
стояния), соучредитель Oracle Ларри 
Эллисон потерял $22,6 млрд долла-
ров (12% богатства).

КИТАЙЦЫ ЗАХВАТЯТ 
РЫНОК ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА?

Не успела DeepSeek обвалить ми-
ровые фондовые рынки, как ее соот-
ечественник, другой крупный ИИ-
игрок, Alibaba, презентовал сетку 

Qwen 2.5 Max. И она еще мощнее. 
Продукт от Alibaba обошел DeepSeek 
во всех тестах, на которых обычно 
испытывают возможности нейросе-
ти. Сеть оказалась лучше в точности 
ответов, скорости обработки данных 
и в адаптивности.

Но выход на рынок китайской сен-
сации удостоился внимания прези-
дента США: Дональд Трамп сказал, 
что мировая конкуренция усилива-
ется, и американским компаниям 
нужно еще поднажать.

Команда Трампа понимает: вла-
деющий мощным ИИ владеет со-
временным миром. Продвинутые 
нейросети - это быстрая разработка 
нового лекарства, техники, оружия 
и вообще всего чего угодно. Поэтому 
одновременная премьера двух мощ-
ных нейросетей - это заявка Китая 
на мировое лидерство в области ис-
кусственного интеллекта.
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Разработчики искусственного интеллекта из Поднебесной 
смогли поймать золотую рыбку. Станут ли они акулами 

нейросетевого бизнеса - покажет время.

Интересные 
факты о китайской 

нейросети DeepSeek, 

премьеру которой 

сравнили с запуском 

первого спутника.

КСТАТИ
Ответ на санкции США

Компания DeepSeek создана в позапро-шлом году в Ханчжоу, Китай. Основатель - Лян Вэньфэн, соучредитель инвестици-онного фонда High-Flyer.
Первый выпуск (DeepSeek R1) состо-ялся весной 2024-го и изрядно нашумел в Китае. В компании говорят, что нейро-сеть - всего лишь побочный продукт (Лян Вэньфэн с 2019 года учит ИИ торговать на бирже). Просто были лишние руки и мощности, вот и сделали.
Лян Вэньфэн признает: это наш от-вет на американские санкции. Компания Nvidia перестала завозить в Китай свои чипы, чтобы Поднебесная не преуспела в ИИ-разработках. И китайцы поняли, что пора делать свой продукт на собственных технологиях.

Корреспондент «КП» 
поговорил с DeepSeek и понял, 
в чем секрет ее успеха.

Получить доступ к китайскому чат-боту 
вундеркинду проще простого. Заходишь 
на сайт chat.deepseek.com, регистриру-
ешься за пару кликов, и нейросеть говорит 
тебе: «Привет!»

- Откуда ты взялась?  - пишу я в диа-
логовом окне.

- Я  недавно появилась на  горизонте, 
но уже успела привлечь внимание благода-
ря своим возможностям. Моя «основа» - это 
большие языковые модели, которые обуча-
ются на огромных объемах данных.

- Как тебе удалось обвалить биржи?
- Nvidia долгое время была одним из ли-

деров в производстве графических процес-
соров, которые используются для обучения 
и работы нейронных сетей. Появление новых 
игроков, таких как DeepSeek, может вызвать 
опасения у инвесторов, что конкуренция уси-
лится, а доля рынка Nvidia сократится. Если 
DeepSeek предлагает решения, которые 
требуют меньше вычислительных ресурсов, 
это может снизить спрос на продукты Nvidia.

- В чем тайна твоей дешевизны?
- OpenAI, будучи пионером в этой области, 

инвестировала огромные средства в фунда-
ментальные исследования и создание инфра-
структуры с нуля, что, естественно, было 
дороже. Теперь этими результатами могут 
пользоваться другие.

DeepSeek оказалась дешевле в разработ-
ке и обучении благодаря комбинации фак-
торов: использованию современных оптими-
зированных технологий, доступу к открытым 
наработкам, эффективному использованию 
данных и фокусу на экономически выгодных 
решениях. Это не значит, что DeepSeek «луч-
ше» или «хуже» OpenAI,  - просто подходы 
и условия разработки отличаются.

- Ты лучше GPT4?
- Это как сравнивать два разных инстру-

мента: каждый из нас лучше в той или иной 
задаче. Если нужно решить сложную, твор-
ческую задачу, GPT-4 может быть более под-
ходящим выбором. Если важны скорость, 
эффективность и точность, я могу оказаться 
более полезной.

- Ты собираешься захватить мир?
- Не знаю, шутишь ты или всерьез. Нейро-

сети не имеют собственной воли, целей или 
мотивации. Наша «миссия» - помогать людям, 
а не управлять ими.

Если бы я вдруг «захотела» что-то сделать 
(хотя это невозможно), то у меня все равно 
нет физического тела, доступа к реально-
му миру или способности принимать само-
стоятельные решения. Я существую только 
в рамках того, что мне разрешено.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
«У меня нет 
физического тела, 
поэтому я вынуждена 
выполнять волю людей»

О главных открытиях в мире 
науки - в программе «Передача 

данных» с понедельника по пятницу 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

radiokp.ru
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При этом 
браконьеру, 
который 
открыл огонь 
по инспекторам, 
грозил 
символический 
штраф.

Александр БОЙКО, 
Софья ФИРСОВА

Убийце из деревни 
Усохи, где уже некому 
вспомнить, как выгля-
дит эта самая соха (по 
последней переписи на-
селения, в ней проживало не-
сколько пенсионеров) дали массу 
имен. Одни называют его в сети 
«Лесорубом», другие «Черным 
дровосеком» и «браконьером»...

СК завел уголовное дело сразу 
по четырем статьям: «убий-
ство трех лиц», «незаконное 
лишение свободы», «умышлен-
ное уничтожение имущества 
путем поджога» и «незаконный 
оборот оружия». Всех их хва-
тило бы на то, чтобы отпра-
вить преступника на пожиз-
ненный срок. Но отправлять 
некого - убийца покончил с со-
бой. «КП» побывала на месте, 
чтобы восстановить подроб-
ности событий.

НА АДРЕС 
К НАРУШИТЕЛЮ

Трагедия случилась 29 ян-
варя. В тот день пятеро со-
трудников Куйбышевского 
лесничества Калужской об-
ласти приехали на двух ма-
шинах в Усохи.

В «УАЗе», который вел Ген-
надий Богачев, были замди-
ректора лесничества Алексей 
Агеев с инспектором Викто-
ром Чугуновым. В другой 
машине - инженер лесного 
хозяйства Людмила Никити-
на с сыном замдиректора лес-
ничества Дмитрием Агеевым.

В Сети появились версии, 
где говорится, мол, лесники 
просто проезжали мимо, ког-
да на них напал убийца. Но 
это не так. Деревня Усохи - 
тупик, который находится 
вдали от дорог. Мимо пяти 
покосившихся домов заехать 
можно лишь в глухой лес.

При этом в следствии уже 
официально подтвердили, 
что лесники ехали именно к 
нарушителю: «Прибыли по 
адресу 64-летнего мужчины, 
чтобы проверить информа-
цию о незаконной рубке лес-
ных насаждений».

ВСТРЕТИЛ 
ПЛОТНЫМ ОГНЕМ

Выстрелы прозвучали, ког-
да лесники поравнялись с до-
мом Сергея Борисова.

Первые пули полетели пря-
миком в служебный «уазик» 
с надписью «Лесничество».

- Хозяин дома, используя 
пистолет Токарева, открыл 
огонь, в результате погибли 
трое мужчин. Двух сотрудни-
ков, включая женщину, он 
увел к себе домой и надел на 
них наручники, - сообщили 
в СК.

Затем Борисов отогнал от 
дома «УАЗ» и сжег его вместе 
с одним из убитых лесничих. 
С кем именно, пока не уточ-
нено, потребуется эксперти-
за. Таковы правила.

«На сообщение о стрельбе 
и пожаре прибыли полиция и 
МЧС. Нападавший свел сче-
ты с жизнью, а удерживаемые 
лесничие освобождены», - го-
ворит следствие.

АРСЕНАЛ В ДОМЕ 
«ДРОВОСЕКА»

Криминалисты СК нашли 
пистолет Токарева, карабин 
Мосина и гранаты. Все най-
денное оружие не просто бое-
вое. Судя по всему, «Черный 
дровосек» в нем очень хоро-
шо разбирался.

Причина этому обычная 
для здешних мест. Сергей Бо-
рисов родился в соседнем ху-
торе Новоалександровский. 
От него до Усохи по прямой 
через лес - 17 километров. Но 
каких километров…

В 1942-м именно в этих ме-
стах полегли тысячи солдат 
армии генерала Ефремова, 
которые пытались прорваться 
из окружения. Сам генерал 
застрелился. Оружия после 
войны тут осталось много.

Понятно, какими «игруш-
ками» мог с детства бало-
ваться Борисов. Шансов у 
лесников просто не было. 
Пистолет ТТ с бронебойно-
зажигательными патронами 
времен Великой Отечествен-
ной способен прошить «УАЗ» 
вместе с двигателем. Найден-
ные в старых блиндажах бое-
припасы своих качеств почти 
не теряют.

Борисов хорошо знал мест-
ный лес и речушки, где сапе-
ры после войны притаплива-

ли собранное подростками 
побитое осколками оружие. 
И работал водителем (в его 
автомобильных правах от-
крыты все категории), имел в 
своем хозяйстве мотоциклы, 
грузовик и трактор, который 
мог применять для раскопок.

А о том, что Борисов копал 
регулярно, говорят некоторые
страницы его биографии. В 
2011 году в ходе обыска у него 
дома нашли арсенал на целый 
партизанский отряд! В сарае 
он хранил пулемет Дегтярева, 
автомат ППШ, обрез винтовки 
Мосина и пистолет ТТ.

Кроме стрелкового оружия 
успел собрать и припрятать 
69 артиллерийских снаря-
дов, 7 мин, 17 гранат Ф-1, 
13 гранат РГД-33, 11 гранат 
РПГ-40, 3856 патронов, 48 кг 
тротила, 11 кг артиллерий-
ского пороха, 314 детона-
торов... А еще у него нашли 
47 мин для проведения ди-
версий.

Тогда он заявил полиции, 
что все это добро «нашел у 
себя на огороде».

ЗАЧЕМ ЕХАЛИ 
В ДЕРЕВНЮ?

Многие местные слыша-
ли об увлечениях Борисова, 
а также о его склонности к 
насилию. В полиции «Ком-
сомолке» подтвердили, что 
мужчину «раз семь» привле-
кали за незаконный оборот 
оружия и боеприпасов, угро-
зы убийства и хулиганство.

- Тяжелый был в обще-
нии человек... И непредска-

зуемый. Жил обособленно, 
бобылем, - говорят жите-
ли. - Как ушла от него жена, 
забросил работать (вырубал 
в деревне молодую поросль 
березы на дрова), стал вы-
пивать.

- Этот гад всех запугивал. 
Он носил немецкую кепку 
(видимо, тоже в лесу нашел. - 
Ред.) и был крайне жестоким. 
С ним явно было что-то не 
так...

Бытует среди местных жи-
телей и другое мнение: мол, 
лесники порой «не замечают» 
на разбитых дорогах лесово-
зы, а деревенских, чтобы рот 

не открывали, утомляют при-
дирками по пустякам.

Безусловно, лесники не 
могли не знать о скверном ха-
рактере Борисова. Как стало 
известно «КП», претензии у 
них к бобылю в гитлеровской 
кепке возникли не вчера. Они 
видели с воздуха вырубку, ко-
торая росла за его двором и 
уходила в лес.

ДВЕ СТОРОНЫ 
ОДНОЙ МЕДАЛИ

Времена, когда Борисов 
мог без опаски гулять в лесу 
с топором и винтовкой, дав-
но прошли. Лесники стали 
устанавливать камеры на де-
ревьях, а за нарушителями 
следить с помощью беспилот-
ников. Свежие вырубки се-
годня позволяют определять 
даже компьютерные програм-
мы. Похоже, этого не пытался 
понять «Черный дровосек». 
Он продолжал жить так, как 
ему нравится.

Есть версия, что убийца мог 
иметь с погибшими личные 
счеты. Ведь кто-то же инфор-
мировал о его «увлечениях» 
полицию. О конфликтах лес-
ничих и поисковиков можно 
рассказывать долго.

А еще выяснилось, что 
Агеевы - потомственные лес-
ничие. Общий стаж работы 
династии лесников Агеевых - 
больше 170 лет. И репутация у 
них: «принципиальные».

В этой истории вопросов 
остается еще немало. Напри-
мер, почему, зная крутой нрав 
Борисова, лесники поехали к 
нему без полиции? Странным 
выглядит и само нападение 
«дровосека»: одних он убива-
ет на месте и даже пытается 
сжечь, а других заковывает 
в наручники, но оставляет в 
живых. В администрации го-
ворят, что штраф за вырубку 
поросли березняка Борисову 
грозил символический. Но 
он принципиально отказался 
его платить Агееву. Может, 
был уверен, что имеет право 
рубить дрова в родном лесу. 
На эти вопросы предстоит от-
ветить следствию.

Видео 
с места 
трагедии - 
на сайте KP.RU

■■■
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«Черный дровосек» 
в гитлеровской кепке 
застрелил троих лесников

Жил бобылем, 
держал в страхе 
всю округу- так 

о нем отзываются 
местные жители.

Сотрудники 
лесничества погибли 

от выстрелов, 
как только 

подъехали к дому 
Сергея Борисова.

Убил людей, машину сжег. 
А затем свел счеты с жизнью.
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Чувствую 
себя 

домашним 
животным

Елена:
«Мы поженились четыре го-

да назад, но бывшая жена мое-
го мужа никуда не делась из его 
жизни. Он ходит повидаться с 
ребенком два-три раза в неде-
лю. Забирает его с продленки, 
ведет домой, ужинает с ними. 
А я мучаюсь от мысли, что хо-
дит он туда не ради сына, а по-
видаться с бывшей, от которой 
никак не откипит душой.

Если я начинаю возмущать-
ся, выговаривает мне, что мы 
современные люди, что он раз-
велся цивилизованно. Или 
предлагает пойти с ним. Я 
пыталась. Пока мы просто 
гуляем с его ребенком (он 
меня обожает), все хорошо. 
Но ужинать с его бывшей 
выше моих сил. У меня ло-
мается мозг от происходя-
щего. Она очень дружелюб-
на к нам обоим, моего мужа 
чмокает в щечку, меня рас-
спрашивает о быте. Поучает 
меня, что приготовить, чтоб 
ему нравилось. Он даже со-
ветуется с ней, выбирая для 
меня подарки! Это вообще 
нормально?!

В любой праздник бежит 
в ту свою семью - поздра-
вить. Его бывшая может по-
звонить среди ночи и о чем-
нибудь его попросить. Она 
в кого-то влетела на маши-
не - мой муж бегает и утря-
сает последствия. Бывшая 
теща выкопала картошку на 
даче - мой муж должен ее им 
привезти. И т.д.

Я люблю мужа и не хочу 
скандалов, но больше так 
не могу. Чувствую себя то ли 
домашним животным, то ли 
младшей женой в большой му-
сульманской семье. Нашу пару 
держит только секс, а осталь-
ное у него там. И все это при-
крывается фразами «ради ре-
бенка», «ты умная женщина, 
должна войти в положение». 
Одно я усвоила точно: когда 
тебе говорят «ты умная и сама 
понимаешь», это значит, что 
умной тебя не считают».

Забрал утюг, украл котлеты
Татьяна:

«Не знаю, кому там удалось цивилизованно договориться и сохранить 
отношения после развода. У нас не получается. Бывшая жена моего 
мужа продолжает им пользоваться  - то он к врачу ее записывает, 
то нужно на дачу отвезти, то денег занять… Она давно нашла себе 
кого-то другого, причем тут мы?

А мой бывший вообще вообще мог заявиться в нашу квартиру в мое 
отсутствие и забрать, например, утюг - у него, видите ли сломался. 
Или опустошить холодильник - слопать зараз кастрюлю котлет, не для 
него наготовленных. И это продолжалось, пока я замки не сменила.

Мы оба с мужем стараемся отшивать бывших с их проблемами, но 
нервы они нам треплют все равно».

Никита:
«Люди, вы придумываете себе 

проблемы на ровном месте. Я 

встретил свою нынешнюю жену уже 

зрелым человеком, когда мы с ней 

оба только что развелись. И я, и она 

прошли через это без скандалов. 

У меня два сына от того брака, у 

нее дочь, и у нас есть общая дочь.

Обе дочки живут с нами, моих 

сыновей тоже часто беру к себе - 

на неделю, на две. Дети все сдру-

жились. У нас большой дом, мы 

любим гостей. Когда бывшая жена 

со своим новым мужем приезжает 

забрать сыновей назад, обязатель-

но усаживаем их с нами за стол. 

Она хорошего парня себе нашла, 

правильного, я ничего против не 

имею. Он ведь тоже частично вос-

питывает моих сыновей, так зачем 

я буду сцены устраивать?
А бывшую тещу я вообще обо-

жаю. Когда сыновья у меня, она 

может к нам приехать, посидеть с 

ними и с дочками. Заодно помогает, 

например, варенье сварить - у нас 

две сотки клубники на участке. Так 

что варим на всю родню, и бывших, 

и нынешних. Обычно у детей по две 

бабушки, а у наших три: баба Надя, 

баба Катя, баба Алена. Алена - мать 

бывшего мужа моей нынешней же-

ны. Тоже заглядывает к нам, и мо-

жет всех четверых внуков к себе 

взять, когда надо. Не разбирает - 

свои, не свои…
Бывший муж моей жены тоже ча-

стый гость у нас, ему же со своей 

дочкой надо видеться. Я жене так 

и говорю - «твой бывший со своей 

новой приехал», услышал это вы-

ражение в фильме «Зимняя вишня», 

понравилось.
Соседи, конечно, судачат, но ка-

кое их дело? Это же здорово, когда 

столько родни и у всех хорошие 

отношения. Всегда есть к кому об-

ратиться за помощью».

Мужчина и женщина
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Твой бывший 
со своей новой

(21 марта - 19 апреля)
Овны окажутся в центре внимания. Это поднимет 

настроение и поможет добиться поставленных це-
лей. Захочется кутежа и вечеринок. Держите себя в 
руках, если не хотите ссор с близкими. Время нужно 

находить и для веселья, и для общения с родными.

(20 апреля - 20 мая)
У Тельцов неделя взаимного непонимания с 

коллегами. Они вас будут раздражать отсутствием 
сообразительности, ответственности и отставани-
ем от графика.Старайтесь выполнять задачи, для 

которых вам не требуется поддержка коллектива.

(21 мая - 21 июня)
На повестке саморазвитие и собственные интересы. 

Не будьте тем лежачим камнем, под который не те-
чет вода. Курсы и обучение, правильное питание и 
спорт, планирование. Прислу шивайтесь к советам 

более опытных людей, тех, кто желает вам добра.

(22 июня - 22 июля)
Раков будут обуревать философские вопросы. На 
верном ли вы пути, в чем смысл вашей жизни, к че-
му все это приведет. А верный путь тот, на котором 
вы не кривите душой и не обманываете. Чтобы 

понять, как жить дальше, прислушайтесь к себе.

Ваш дом - ваша крепость. И чтобы в этой крепости 
вам было хорошо, пора бы привести ее в порядок. 
Вы не слишком-то любите домашние хлопоты, 
но дальше откладывать некуда. Настало время 
большой уборки. Выбрасывайте хлам, наводите 

чистоту, создавайте уют, налаживайте быт.

Для Дев это неделя относительного затворниче-
ства. Период аварийный и травмоопасный, техника 
может вас подводить. Старайтесь как можно меньше 
куда-то ездить, особенно далеко. Отпуск на это 
время лучше не планировать. Зато сейчас можно 
прекрасно посвятить себя хобби и творчеству.

Весам нужно стремиться в гущу событий. Ваше 
место - на культурных мероприятиях, среди боль-
шого количества людей. Любые путешествия тоже 
приветствуются, будь то командировки или любые 
другие поездки. Суеты и хлопот будет довольно 

много, но вам понравится такая насыщенная жизнь.

У Скорпионов - самый продуктивный пе-
риод месяца, все самое важное и трудное 

лучше всего назначать именно на эту неделю, потом 
дела перестанут решаться так легко. Главное - рас-
ставить приоритеты, ни на кого не полагаться и не 
браться за то, что выполнить не сумеете.

Стрельцы - не самые тактичные и диплома-
тичные товарищи, и на этой неде ле вам пред-

стоит постигать это непростое искусство. Чтобы 
достичь поставленных целей, стройте планы, соби-
райте и изу чайте информацию, будьте открыты и ис-

кренни в общении с людьми и проявляйте гибкость.

Если вы что-то откладывали, сейчас пред-
стоит наверстывать упущенное, подбирать 

хвосты, не забывая выполнять текущие задачи. 
Общения будет много, и не всегда приятного. От-
неситесь к этому как к горькому лекарству - что-
бы стало хорошо, надо принять его и перетерпеть.

Водолеи могут с удовольствием погрузиться 
в общение с друзьями и близкими, вас ждут 

приятные впечатления и интересные поездки. В ва-
шей жизни может появиться человек, с которым 
вы когда-то не очень хорошо расстались. Простите 
его и идите дальше. Не откладывайте свои мечты.

Рыбам будет довольно легко выполнять рекомен-
дации этой недели, ведь вам нравится проводить 

время на природе, заниматься духовным ростом, 
посвящать время своим хобби, ходить на выставки 
и в театры, повышать уровень культуры. Следуйте 
советам звезд и получайте удовольствие.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

3 - 9 февраля

Подготовила Евгения АН.

Весы

Александра ЗАЙЦЕВА

Почитаешь соцсети - в каких только причудли-
вых семейных конструкциях люди не живут. Вы ду-
мали, что семья - это муж-жена-дети-бабушки? 
Ага, как же. 8 разводов на каждые 10 браков 
(статистика ВЦИОМа за 2024 год) сильно ос-
ложнили семейную формулу. Очень много историй, 
когда бывшая семья никак не отпускает кого-то 
в новую. Близкие в прошлом люди продолжают 

оставаться близкими, даже если они давно не 
вместе. Так в вашу жизнь входят две тещи или 
две свекрови - обе актуальные, действующие.

И ладно бы просто входят. Нет, активно вме-
шиваются. А еще свои-чужие дети или, например, 
жена бывшего мужа твоей супруги.

И некоторые даже утверждают, что так жить 
удобно. Вот несколько реальных историй. Голову 
сломаешь, что тут можно людям посоветовать. 
Да и надо ли?

Наши читатели 
ищут ответ,  

что делать, когда 
прежняя семья 

не отпускает вас 
в нынешнюю.

Три папы и три бабушки

Россия
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 01.02.2025 18
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07.20 Поедем, поедим! (16+)
08.20 Едим дома. (0+)
09.00 Сегодня.
09.20 Главная дорога. (16+)
10.00 Живая еда с Сергеем 

Малоземовым. (12+)
11.00 Квартирный вопрос. 

(0+)
12.00 Основано на реальных 

событиях. Криминальный 
дуэт. (16+)

14.00 Своя игра. (0+)
15.00 Сегодня.
15.20 ЧП. Расследование 

(16+)
16.00 Следствие вели... (16+)
18.00 Центральное телевиде-

ние с Вадимом 
Такменевым.

19.20 Суперстар! Новый 
сезон. (16+)

22.40 Ты не поверишь! (16+)
23.45 Квартирник НТВ у 

Маргулиса. (16+)
01.25 Дачный ответ. (0+)
02.15 ДЕНЬГИ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
03.45 МОЛОДОЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
Руслан Белозерцев - типич-
ный мажор, который не при-
вык себя ни в чем ограничи-
вать. У него богатый отец и 
беззаботная жизнь. 

04.00 Утро России. Суббота.
07.00 Калининград. Суббота.
07.35 По секрету всему свету.
08.00 Формула еды. (12+)
08.25 Пятеро на одного.
09.10 Сто к одному.
10.00 Вести.
10.50 Доктор Мясников. (12+)
11.55 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.50 Парад юмора. (16+)
16.00 Вести.
16.50 Привет, Андрей! 

Вечернее шоу Андрея 
Малахова. (12+)

19.00 Вести.
19.50 Вести. Калининград.
20.00 Я ПОМОГУ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.40 ПОСТОРОННЯЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
Катя считает, что ее предна-
значение - быть женой и 
матерью. Но ее мечты о 
детях остаются лишь мечта-
ми, и однажды муж уходит к 
молодой беременной любов-
нице. 

01.25 ПОТЕРЯННОЕ СЧАСТЬЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

06.00 Телеканал Доброе утро. 
Суббота.

09.00 Умницы и умники. (12+)
09.45 Слово пастыря. (0+)
10.00 Новости.
10.15 Вспомнить все. (12+)
11.05 Играем свадьбу! (12+)
12.00 Новости.
12.15 Поехали! (12+)
13.05 ПроУют. (0+)
14.00 КРАСНАЯ ПАЛАТКА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
17.05 Кто хочет стать миллио-

нером? (12+)
18.00 Вечерние новости.
18.20 Народный ледниковый. 

(0+)
21.00 Время.
21.35 Сегодня вечером. (16+)
23.10 РЕШЕНИЕ УЙТИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Полицейский из отдела по 
расследованию убийств 
берется за дело о гибели 
мужчины, упавшего со 
скалы. Вдова покойного 
сотрудничает со следствием, 
но чем ближе детектив под-
бирается к разгадке престу-
пления, тем больше ее подо-
зревает и… сильнее влюбля-
ется.

01.45 Подкаст.Лаб. (16+)

08.00 Здоровый смысл. (16+)
08.35 Смех, дрожь и видео. 

(16+)
09.05 Мифы о еде. Молоко. 

(16+)
09.55 Просто & вкусно. (6+)
10.30 События.
10.45 Смешите меня семеро. 

(16+)
11.35 Анекдот-клуб Нехмурые 

люди. (16+)
12.05 ТАМ, ГДЕ НЕ БЫВАЕТ 

СНЕГА. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
13.30 События.
13.45 ТАМ, ГДЕ НЕ БЫВАЕТ 

СНЕГА. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
16.10 МАМЕНЬКИН СЫНОК. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
20.00 Постскриптум.
21.15 Право знать! (16+)
22.40 События.
22.55 Следствие ведет КГБ. 

Операция Набат. (16+)
23.45 90-е. Путаны и тарака-

ны. Док. фильм. (16+)
00.25 Революция на вашинг-

тонском болоте. (16+)
00.50 Хватит слухов! (16+)
01.15 Актерские драмы. От 

сумы и от тюрьмы... (16+)
01.55 Актерские драмы. 

Ранняя слава. (16+)

08.00 ПроСТО кухня. (12+)
09.00 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
09.20 Крутые яйца-2. 

Мультфильм. (6+)
11.10 Крутые яйца. Миссия 

Пингвин. Мультфильм. 
(12+)

13.00 РОБОПЕС. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

14.45 ВЕЛИКИЙ УРАВНИТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

17.25 ТРИ МУШКЕТЕРА. 
Д’АРТАНЬЯН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Вспыльчивый гасконец 
Д’Артаньян должен был уме-
реть от травм после попытки 
спасти молодую женщину от 
похищения, но выжил. 
Восстановив силы, молодой 
человек прибывает в Париж 
в поисках обидчиков, что 
приводит его к настоящей 
войне - он попадает в водо-
ворот интриг кардинала 
Ришелье и миледи Винтер...

20.00 ТРИ МУШКЕТЕРА. 
МИЛЕДИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.20 ЖАННА ДЮБАРРИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.40 РУСАЛКА В ПАРИЖЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Секреты на кухне. 

(16+)

04.40 Пятница News. (16+)

05.05 Винни-Пух. Мультфильм. 

(12+)

05.15 Винни-Пух идет в гости. 

Мультфильм. (12+)

05.20 Винни-Пух и день забот. 

Мультфильм. (12+)

05.40 ТАЙНА АМУЛЕТА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

07.40, 09.40, 11.50, 14.00, 

16.00, 18.00, 20.10 

Битва шефов. (16+)

22.10 ГОДЗИЛЛА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

00.40 ПРОПАВШАЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.30, 03.30 Пятница News. 

(16+)

03.00 Гастротур. (16+)

08.55 Мы - грамотеи! 
Телевизионная игра.

09.35 Передвижники. Марк 
Антокольский.

10.05 СЕМЬ СТАРИКОВ И ОДНА 
ДЕВУШКА. ХУД. ФИЛЬМ.

11.25 Эрмитаж.
11.55 Черные дыры. Белые пятна.
12.35, 23.50 Хранители Севера. 

Док. фильм.
13.25 Рассказы из русской исто-

рии. 
14.25 Луначарский. Дон Кихот 

революции. Док. фильм.
15.30 АТТЕСТАТ ЗРЕЛОСТИ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
17.05 Предки наших предков. 

Саки. Золотая принцесса. 
Док. фильм.

17.45 Кино о кино. Тридцать три. 
Хуже нет, когда зуб болит! 
Док. фильм.

18.30 Новости культуры.
18.50 БУМБАРАШ. ХУД. ФИЛЬМ.
21.00 Агора. 
22.05 ПОСЛЕ ЯНГА. ХУД. ФИЛЬМ.
00.40 Искатели. Куда пропал 

Самсон?
01.25 Очень синяя борода. Остров. 

Мультфильмы.

04.00, 01.40 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30 

Новости. (16+)
08.00 Минтранс. (16+)
 Захватывающий рассказ 

обо всем, что ездит, пла-
вает и летает. 

09.00 Самая полезная про-
грамма. (16+)

10.00, 12.00 Военная тайна с 
Игорем Прокопенко. 
(16+)

14.00 СОВБЕЗ. (16+)
16.00 Документальный спец-

проект. (16+)
17.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

18.00 Добровэфире. (16+)
19.00 ЗЕМНОЕ ЯДРО: БРОСОК 

В ПРЕИСПОДНЮЮ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.35 ВИКИНГИ ПРОТИВ 
ПРИШЕЛЬЦЕВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.55 ЗАЛОЖНИКИ МАРСА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.30, 07.40 Pro-Новости. 
(16+)

05.50, 09.00 Плейлист. Зима. 
(16+)

06.40 Звезды о звездах. (16+)
08.00 У-Дачный чарт. (16+)
10.00 Тор-чарт Европа плюс. 

(16+)
11.00 Pro-Новости. Лучшее. 

(16+)
11.30 Топ-30. Народный хит. 

(16+)
14.00 10 самых! (16+)
14.30 Драмы больше нет. 

Док. фильм. (16+)
15.00 Кончился Летов. (16+)
15.35 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Битва поколений. (16+)
17.30 Звезды Дорожного 

радио - 2023. Большой 
праздничный концерт! 
(16+)

20.30 Народное диско. (16+)
21.30 Dance chart. (16+)
22.30 Танцпол. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

06.15, 07.05 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

08.00 Страна советов. (16+)
08.30, 18.25 УСЛОВНЫЙ 

МЕНТ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.25, 10.20 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

11.15, 12.10 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

13.05, 14.00 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

14.55, 15.45 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.40, 17.35 УСЛОВНЫЙ 
МЕНТ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

19.20, 20.15, 21.10, 22.05 
ЗАКОН ТАЙГИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.00 Известия. Главное. 
(16+)

00.05 Светская хроника. 
(16+)

01.10, 01.50, 02.35, 03.15 
СВИДЕТЕЛИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Пятый канал

01.02.2025

ПРИКЛЮЧЕНИЯ США, 2023

СУББОТА, 13.00

«РОБОПЕС» (6+)

Всё прекрасно в этом маленьком городке у 
моря, но не хватает одного - туристов. Из-за 
чего и бар, принадлежащий Дебби, терпит 
убытки. Однако ее сын Гейб знает, как спасти 
семейный бизнес, - надо лишь найти голубой 
сапфир, который, по преданию, спрятали 
пираты. Вооружившись металлоискателем, 
Гейб и его подруга Кайли отправляются на 
поиски в ближайший лес, где встречают 
странного пса: с виду он как обычная собака, 
а на самом деле это бионический робот. 
Благодаря его суперспособностям дети 
находят пиратское сокровище, но приключе-
ния на этом не заканчиваются. Ведь изобре-
татель жаждет вернуть своего робопса, а 
заодно завладеть голубым сапфиром.

Режиссер - Скотт Вэндайвер.
В главных ролях: Дин Кэйн, Эзра 

Джеймс Лерарио, Кэролайн Абрамс.

ФЭНТЕЗИ США - Германия - Франция, 2008

СУББОТА, 21.35

«ВИКИНГИ ПРОТИВ ПРИШЕЛЬЦЕВ» (16+)

Викинги не любят 
чужеземцев. Попавшего к ним 
пришельца они заковывают в 
кандалы. Они не знают, что он 
пришел из другого мира. И он 
пришел не один. Их гость - 
охотник, а зверь, на которого 
он охотился, теперь на 
свободе….

Режиссер - Ховард 
Маккейн.

В главных ролях: 
Джеймс Кэвизел, София 
Майлс, Джек Хьюстон.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вирус - Бокс - Няня - Лейбл - Пуго - Зеркало - Базилио - Готы - Андромеда - Красота - Акимов - Литомарж - Анатомия -  
Сволочь - Кок - Неуд - Пражанин - Вина - Куляб - Метис - Клюв - Марк - Риск - Калу - Родня - Рейн - Лиса - Село - Вытяжка - Число - Воин - Краб.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Бокал - Корма - Возраст - Выкрутасы - Малиновская - Слово - Вождь - Дракула - Блуд - Врач - Спам - Мясо - Нога - Кров - Диаскоп - Язык - Рога -  
Ленин - Таможня - Кассио - Брейк - Милан - Тази - Поза - Яздан - Скраб.


